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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Глава Минобороны
Турции заявил, что Анкара
не будет вторгаться в Сирию

Сирийский узел 

Максим Макарычев

В ПОНЕДЕЛЬНИК министр 
обороны Турции Исмет Йылмаз 
объявил, что его страна не рас-
сматривает возможность от-
правки военного контингента 
в Сирию.

Это заявление стало абсолют-
ной неожиданностью на фоне во-
енных приготовлений Анкары, 
которые на практике вылились 
в обстрелы позиций сирийских 
курдов с территории Турции. 
Около 30 человек в Сирии полу-
чили ранения, были разрушены 
несколько строений, включая жи-
лые дома. Любопытным является 
тот факт, что отказ от наземной 
операции в САР озвучил глава во-
енного ведомства Турции, а не 
местные дипломаты. Более того, 
из уст турецкого министра ино-
странных дел на этом фоне разда-
вались весьма воинственные за-

явления: глава МИД Турции 
 Мевлют Чавушоглу подтвердил, 
что на турецкую базу Инджирлик 
уже прибыли саудовские самоле-
ты, готовые к операции в Сирии. 
А позже он утверждал, что «скоро 
придет время для наземной опе-
рации, и тогда мы сможем по-
слать (в Сирию) своих солдат». 
Вдобавок Чавушоглу, считаю-
щийся одним из самых близких 
соратников президента Турции 
Эрдогана, не исключил того, что 
главу Сирии придется свергнуть 
любым путем. Таким образом, 
сложилась необычная в мировой 
практике ситуация: глава военно-
го ведомства выступил в роли ми-
ротворца, в отличие от весьма во-
инственного министра иностран-
ных дел Турции. Во вторник на 
базе Инджирлик ожидают прибы-
тия четырех военных са-
молетов F-16 Саудов-
ской Аравии.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Житель Бурятии
наказал банк за навязывание
ненужных услуг

Ни за страх,
ни за совесть

Надежда Столярчук,
Юлия Кривошапко

ПОЧТИ 400 тысяч рублей взы-
скали судебные приставы Буря-
тии кредитного учреждения 
«АйМаниБанк» в пользу его кли-
ента за навязанные услуги и неи-
сполнение условий договора.

Главный герой этой истории — 
житель Улан-Удэ Михаил задумал 
заняться частным бизнесом — 
маршрутными перевозками. 
Для этого решил купить неболь-
шой подержанный автобус. 
«Часть денег я скопил, нужно 
было где-то взять еще 800 тысяч. 
Пришлось идти в банк, где мне 

сказали, что дадут кредит, только 
если подпишу договор на услуги 
страхования, — рассказывает 
Михаил. — Пришлось страховать 
себя, автомобиль и вдобавок 
подписывать договор по так на-
зываемому GAP-страхованию — 
гарантии сохранения стоимости 
автомобиля. Получилась доста-
точно большая сумма — 120 ты-
сяч рублей. Радовало одно: 
по условиям кредитования, 
при досрочном погашении займа 
я имел право на расторжение до-
говоров страхования, перерас-
чет и возврат оставшей-
ся суммы гарантийного 
взноса. 
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Ситуация Действия «фура-патриотов» и украинских
властей могут привести к европейскому коллапсу

Тупик

Елена Новоселова

60
 лет назад на закрытом 
заседании ХХ съезда 
партии Никита Хру-

щев зачитал доклад «О культе 
личности и его последствиях». 

Эмоциональный партийный 
лидер бросал свои обвинения 
«отцу народов» и «вождю и учи-
телю», а в зале стояла тишина, 
перемежаемая, как записали сте-
нографистки, «шумом возмуще-
ния». Потом прозвучали вялые 
аплодисменты. Присутствующие 
были в шоке. Считается, что 
с этого момента страна начала 
прозревать. Закончилась эпоха 
жесточайшего идеологического 
пресса и физических расправ над 
«врагами народа», реабилитиро-

вали жертв ГУЛАГа. Кто сочинил 
доклад? Хрущев сводил со Стали-
н ы м  с ч ет ы ?  Ч то  п о р о д и л о 
«культ»? На эти вопросы отвеча-
ет директор Российского госу-
дарственного архива социальной 
и политической истории Андрей 
Сорокин. 

Андрей Константинович, когда 
возникла идея рассказать стране 
о репрессиях?
АНДРЕЙ СОРОКИН: Публичный разго-
вор о репрессиях конца 1930-х го-
дов (и только о них, подчеркнем) 
впервые действительно произо-
шел на ХХ съезде КПСС. При этом 

следует понимать, что уже сразу 
после смерти Сталина высшее по-
литическое руководство СССР за-
пустило процесс реабилитации 
различных групп необоснованно 
репрессированных. 4 апреля 
1953 года сам Берия, тогдашний 
министр внутренних дел, подпи-
сал приказ 0068, в котором при-
знавалось, что «в следственной 
работе органов МГБ имели место 
грубейшие извращения совет-
ских законов, аресты невинных 
граждан, разнузданная фальси-
фикация следственных материа-
лов, широкое применение раз-
личных способов пыток», и запре-
щалось применение к арестован-
ным каких-либо мер 
принуждения и физиче-
ского воздействия. 

Юлия Воронина,
Юлия Кривошапко,
Татьяна Шадрина

Б
олее 600 российских 
фур оказались в «пле-
ну» на территории Ук-
раины и Евросоюза. 
Вчера Киев официаль-

но приостановил грузовые авто-
перевозки, в том числе транзит-
ные, между нашими странами. 

Сообщение об этом опублико-
вано на сайте украинского каби-
нета министров. Накаляться си-
туация начала в конце прошлой 
недели. Сначала границу для рос-
сийских грузовиков блокирова-
ли украинские радикалы. По ту 
сторону границы в ситуацию 
никто не спешил вмешаться. 

Тогда Минтранс России вы-
нужден был заявить о приоста-
новке движения украинских гру-

зовиков через российскую гра-
ницу. Транзитным фурам дорогу 
никто не закрывал. Вчера днем 
они следовали своими маршру-
тами. Чего не скажешь о транзите 
через Украину грузовиков с рос-
сийскими номерами. Им путь за-
крыли. На российской террито-
рии задержали немногим более 
160 фур с украинскими номера-
ми, которые совершали рейс 
в пункт назначения на террито-
рии России. В Казахстан же ма-
шины с Украины двигались в об-
ычном режиме, уверили «РГ» 
в Ространснадзоре.

В Кремле назвали возмути-
тельной ситуацию с блокировкой 
транзита российских большегру-
зов через территорию Украины 
и не исключили новых ответных 
мер в случае, если эта проблема 
не будет снята. «Это вопрос чрез-
вычайной важности. Безусловно, 

это абсолютно возмутительно, 
когда при попустительстве вла-
стей на Украине подобный бес-
предел творится в отношении на-
ших перевозчиков. Это, конечно, 
недопустимо», — заявил журнали-

стам пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Он подчер-
кнул, что в Кремле «внимательно 
следят за ситуацией». 

«Исходим из того, что в мин-
трансе энергичные меры пред-
принимаются для разблокирова-
ния этой ситуации и для обеспе-
чения адекватных ответных мер 
в случае нежелательного продол-
жения этой кризисной ситуа-
ции», — подчеркнул Песков. 

Он уверен, что ситуация абсо-
лютно противоречит нормам 
международного права, принци-
пам международной организа-
ции, которая занимается между-
народными перевозками. Это, 
что называется, ни в ка-
кие ворота не лезет», — 
сказал Песков.

ДАТА До сих пор не утихают споры  о секретном докладе Хрущева
на XX съезде партии

Бомба из 56-го

13
Ольга Перетятько 
дебютирует 
в «Травиате» 
Мариинского 
театра,
уверяя, 
что в опере 
слова 
важны 
не меньше 
вокала 

4
Центробанк против
разового обмена полисов 
ОСАГО 

5
ЧМ-2018 — самые дешевые 
отели для болельщиков 
будут в Самаре, самые доро-
гие — в Санкт-Петербурге 

5
Считать деньги и планиро-
вать пенсии школьников 
научат еще в девятом классе 

6
Россия простилась
со знаменитым разработ-
чиком ракетных систем 
залпового огня «Град» 
и «Смерч» Геннадием 
Денежкиным
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Александр Некипелов: 
Деловые люди в России 
с пониманием отнесутся 
к валютным ограничениям 

ФУТБОЛ

Блокада российских грузовиков 
на границе с Украиной приобрела 
официальный статус.

Австралийский доллар  55,5266
Азербайджанский манат  49,5062
Армянский драм**  15,7003
Белорусский рубль****  35,5562
Болгарский лев  44,5318
Бразильский реал  19,4472

Венгерский форинт**  28,1314
Вон Республики Корея***  64,3572
Датская крона  11,6680
Доллар США  77,7792
Евро  87,1905
Индийская рупия*  11,4205

Казахстанский тенге**  21,5993
Канадский доллар  56,2273
Киргизский сом*  10,2998
Китайский юань  11,9769
Молдавский лей*  38,7395
Новый туркменский манат  22,8964

Норвежская крона*  90,3537
Польский злотый  19,8184
Румынский лей  19,4877
СДР  109,3436
Сингапурский доллар  55,6042
Таджикский сомони*  99,4619

Турецкая лира  26,4375
Узбекский сум***  27,5520
Украинская гривна*  29,7151
Фунт стерлингов   112,7876
Чешская крона*  32,2040
Шведская крона*  92,1391

Швейцарский франк  79,1646
Южноафриканский рэнд*  49,2382
Японская иена**  68,3503

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.02.16 
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Акцент

 Культ Сталина вырос
не на пустом месте.
И с его «развенчанием»
не исчез 

ЦИФРА

200
ДОЛЛАРОВ
в сутки обходится простой 
 российской фуры на границе, 
это минимум, с ростом курса 
в рублях убытки растут быстрее
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Вирус Зика
добрался

до России
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ТОЛЬКО В «РГ» Публикуем рейтинг
грамотности российских
чиновников

Министры грамотнее 
губернаторов

Юрий Политов

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ институт 
русского языка им. А.С. Пушкина 
вместе с минкомсвязи провел ана-
лиз грамотности публичных ре-
чей госчиновников. Выяснилось, 
что меньше всего ошибок совер-
шают федеральные министры, 
а больше других — главы регионов.

Почва для анализа — выступле-
ния чиновников разного ранга 
в новостных и информационно-

аналитических программах ра-
дио и телевидения. Как подсчита-
ли авторы исследования, в них 
речь ньюсмейкеров занимает 
примерно 50 процентов эфирно-
го времени, а значит, в каком-то 
смысле является ориентиром для 
обычных граждан с точки зрения 
соблюдения норм русского язы-
ка. Кроме того, именно по их речи 
граждане судят об уров-
не грамотности власти 
в целом. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Собственные 
охранные структуры 
могут появиться 
у правоохранителей

Силовикам 
предложили 
охрану

Михаил Фалалеев

НЕКОТОРЫМ государственным структурам, в основ-
ном — правоохранительным, могут предоставить право 
формировать собственные охранные подразделения. За-
конопроект, предлагающий такие полномочия, напри-
мер Следственному комитету, прокуратуре и судебному 
департаменту при Верховном суде РФ, разработан в МВД 
России. Документ опубликован для общественного обсу-
ждения на Едином правовом портале. 

В документе говорится, что «законопроектом предус-
матривается возможность создания ведомственной охра-
ны федеральными государственными органами в целях за-
щиты охраняемых объектов, находящихся в сфере их веде-
ния, от противоправных посягательств». 

 Напомним, в прошлом году произошло резкое сокра-
щение полицейской вневедомственной охраны, сотрудни-
ки которой и обеспечивали безопасность большинства 
правоохранительных органов. Освободившиеся посты по-
лиция предполагала передать «часовым» из ЧОПов, со-
трудникам государственного предприятия «Охрана» или 
службам безопасности самих охраняемых организаций. 

А в принципе, каждая организация могла сама выбрать, 
как обеспечивать свою безопасность. Так, было сообще-
ние, что территорию около Мосгорсуда с января охраняет 
фирма «Казачья стража», учрежденная Центральным ка-
зачьим войском. Но в МВД сочли не совсем правильным, 
что такие режимные объекты будут охранять ЧОПы. И по-
этому предложили расширить количество подразделений 
ведомственной охраны, то есть структур, учрежденных са-
мими организациями. Понятно, что финансироваться они 
будут из госбюджета. Но непонятно другое — в чем тогда 
был смысл сокращения вневедомственной охраны?

До сих пор в стране существовало 13 федеральных орга-
нов исполнительной власти, имеющих собственные воо-
руженные формирования. Это и «Росатом», и минпро-
мторг, и минфин. Многие атомные объекты, Гознак, про-
мышленные предприятия, офисы и хранилища охраняют 
не только полицейские или солдаты Внутренних войск, но 
и по сути гражданские люди. Это — не частные охранники. 
Они официально числятся в министерствах и ведомствах, 
где выставлены их посты.

Даже у минобороны помимо обычных военнослужа-
щих есть штатные военизированные и нередко воору-
женные сторожа, охраняющие самые разные объекты, — 
склады, базы, госпиталя, ремонтные мастерские, комби-
наты бытового обслуживания. Наиболее многочислен-
ные подразделения ведомственной охраны у железнодо-
рожников — около 60 тысяч человек. На 17 железных до-
рогах они ежесуточно сопровождают 60 тысяч вагонов с 
опасными грузами, дорогостоящим высокотехнологич-
ным оборудованием. 

Тупик
Только недавно было 
подписано межправсо-
глашение между Рос-

сией и Украиной на автоперевоз-
ки, рассказали «РГ» Союзе тран-
спортников России. «Определи-
лись с квотами на этот год, по 35 
тысяч разрешений на поездки с 
каждой стороны, и тут внезапное 
«нападение», — отметил в беседе 
с «РГ» президент союза Борис 
Ефимов. И сообщил: чтобы выз-
волить наших дальнобойщиков, 
готовят паромы через Балтику. 

Но, похоже, и там не проехать. 
Минтранс проинформировал, что 
возникают заторы на границе с 
Литвой. Причина: Россия и Поль-
ша не обменялись разрешениями 
на проезд грузового автотран-
спорта. Эта история длится почти 
месяц. Поляки хотят больше квот, 
но это может навредить нашим 
перевозчикам. Компромисс пока 
не найден. Украина усугубила эту 
ситуацию. 

Кстати, украинские дально-
бойщики до тех пор, пока не было 
официального заявления со сто-
роны транспортных властей о 
приостановке автосообщения, 
помогали российским коллегам 
пересекать границу, минуя блока-
ду радикалов, отметил Ефимов. 
Они знали, что им тоже перекро-
ют дорогу. Так и произошло. 

Компенсации ущерба в этой 
ситуации перевозчики смогут до-
биться только в случае признания 
судом, что товар был просрочен в 
результате незаконного удержа-
ния его на границе. «Но ответчика 
в этомслучае будет опознать не-
легко: по факту это активисты, 
которые своими действиями на-
рушили транспортное сообще-

ние, но они граждане другой стра-
ны, а юридическое лицо, получив-
шее убыток, зарегистрировано на 
территории РФ. Это тупиковый 
процесс», — пояснил экперт по 
разрешению споров ИФК «Гори-
зонт Капитал» Василий Ицков. 

Проблемой гуманитарного ха-
рактера назвал ситуацию на гра-

нице с Украиной в беседе с «РГ» 
транспортный эксперт Алексей 
Безбородов. Решение, по его сло-
вам, есть. У нас огромные контей-
нерные порты, терминалы, в том 
числе в Санкт-Петербурге и Ново-
российске. Их можно использо-
вать для любой торговли. И надо, 
чтобы автотранспортные пред-
приятия не отправляли своих во-
дителей в проблемные поездки, 
уверен Безбородов, уже два года 
как рискованно возить грузы че-
рез Украину. А рисков по доставке 
грузов контейнерами по железной 
дороге и по морю не было и нет, от-
метил эксперт. Они идут транзи-
том из Румынии по Львовской же-
лезной дороге (Украина) через же-
лезнодорожную станцию Вадул-
Сирет. По этому маршруту достав-
ляют детали на заводы Рено в Мо-
скве, на АвтоВАЗ. Их не останавли-
вает на Украине. В противном слу-
чае спрашивать будут француз-
ские власти за простой этих ваго-

нов. Причем автоперевозки не де-
шевле, чем контейнерные.

А теперь посчитаем убытки. 
Простой фуры для грузовладель-
ца ничего не стоит. Риски несет 
владелец машины, если он платит 
лизинговые платежи за нее. Он не 
может зарабатывать за счет пере-
возок на ней. Если фура принадле-
жит ему, то здесь расходы счита-
ются на проживание и бензин, вы-
ходит 100 или 200 долларов в 
день. И скорее всего владелец 
фуры или грузовладелец не будет 
водителю платить за его простой 
на границе, считает Алексей Без-
бородов. Получается, водитель 
сам будет платить за вынужден-
ную остановку. 

Что касается грузов, то все то-
вары, которые идут за границу, 
обязаны страховать. Но надо, что-
бы случай закрытия границы при-
знали страховым. Здесь мнения 
экспертов расходятся. Ясно, что 
доказывать придется в суде.

Президент Владимир Путин нашел способ наладить диалог 
между  предпринимателями и правоохранителями

Бизнес позвали в Кремль
Кира Латухина

В
ыстроить диалог между 
бизнесом и правоохра-
нительной сферой на 
площадке кремлевской 
администрации пред-

ложил президент на встрече с 
главой РСПП. Глава государства 
также не исключил участие пен-
сионных фондов в приватизации.

«С тем чтобы не отдельные 
компании, не физические или 
даже отдельные юридические 
лица формулировали свои пре-
тензии и просьбы, а чтобы объе-
динения предпринимателей, ска-
жем РСПП, ТПП, «Деловая Рос-
сия», «ОПОРА России», с одной 
стороны, и такие министерства и 
ведомства, как Генеральная про-
куратура, МВД, ФСБ, Следствен-
ный комитет, скажем, на уровне 
специально назначенных заме-
стителей министров могли хотя 
бы раз в квартал при посредниче-
стве администрации президента 
проводить встречи и выявлять 
тонкие места и вещи, которые 
беспокоят, с одной стороны, пра-
воохранительную систему, кото-
рая обязана обеспечивать инте-
ресы всего общества, а с другой 
стороны, бизнес-сообщество», — 
пояснил глава государства. «Да-
вайте продумаем механизм. 
Можно когда-то и с моим участи-
ем, и с участием руководителей 
соответствующих правоохрани-
тельных органов, а когда-то с уча-
стием, скажем, руководителя ад-
министрации президента и заме-
стителей руководителей соответ-
ствующих ведомств», — заметил 
Владимир Путин. 

«Ситуация, безусловно, меня-
ется, но меняется, скажем, плав-
но к лучшему», — оценил глава 
РСПП взаимодействие бизнеса с 
правоохранительной системой. 
«С одной стороны, мы планомер-
но добиваемся снижения количе-
ства проверок, административ-
ных барьеров и так далее. Но 
пока мы занимаемся теми вопро-
сами, которые находятся в по-
вестке дня, у многих ведомств по-
является желание себя сохра-

нить, и они часть функций вос-
станавливают, часть новых фун-
кций на себя берут. Поэтому, к 
сожалению, нет линейной зави-
симости снижения нагрузки и 
давления административных и 
силовых структур», — отметил он.

Сейчас на диалог бизнеса и 
власти ложится особая нагрузка, 
и бизнесмены хотели бы вклю-
читься в обсуждение антикризи-
сной программы. «Принято ре-
шение о том, что администриро-
вание неналоговых платежей бу-
дет централизованным под эги-
дой ФНС. Но нам хотелось бы, 
чтобы по неналоговым платежам 
в целом, не только по таможен-
ным или страховым, был принят 

специальный закон. Мы увидели 
в проекте антикризисной про-
граммы, такой пункт у прави-
тельства есть, мы это поддержи-
ваем», — сказал Шохин. По его 
словам, нужен реестр неналого-
вых платежей.

«Знаю, что минфин поддержи-

вает вашу идею о систематиза-
ции неналоговых платежей, и это 
требует особого, конечно, внима-
ния со стороны правительства и 
со стороны бизнес-сообщества. 
Надеюсь, что в этом направлении 
вы совместно поработаете», — за-
метил президент.

«Безусловно, мы поддержива-
ем ваш подход по критериям 
большой приватизации», — пере-
шел к другой теме Шохин. Очень 
важно обеспечить ее социаль-
ную направленность, и на пер-
вый план должны выйти негосу-
дарственные пенсионные фонды. 
«Мы понимаем, что рыночная 
цена многих активов сейчас до-
статочно низкая, и если будут 
участвовать какие-то крупные 
предпринимательские структу-
ры, которые, скажем, ранее уча-
ствовали в приватизации, могут 

возникнуть вопросы, — заметил 
глава РСПП. — А вот если будут 
участвовать пенсионные фонды, 
если при этом мы не будем «за-
мораживать» накопительную 
часть пенсии и тоже пустим ее в 
этот процесс, то тот факт, что 
сейчас не самая высокая цена — 
хотя, конечно, для текущих бюд-
жетных проблем это не здоро-
во, — на перспективу может дать 
очень хороший результат в виде 
повышения устойчивости пенси-
онной системы».

«Конечно, участие пенсион-
ных фондов в приватизационных 
процессах, безусловно, тоже во-
стребовано и может быть интере-
сно. Нужно проработать, но в це-
лом это, я с вами согласен, дол-
госрочные вложения, даже не-
смотря на сегодняшнюю конъ-
юнктуру, а для фондов, наоборот, 
может быть, сегодняшняя конъ-
юнктура и хороша: можно войти 
по более низкой цене и иметь 
возможность перспективы роста. 
В целом эта идея, безусловно, за-
служивает внимания», — оценил 
президент.

Шохин также считает, что в го-
товящемся КоАП «чрезмерно об-
винительный уклон». В частно-
сти, в разы увеличиваются сроки 
давности, штрафы. «Если эти 
жесткости компенсируют вывод 
из Уголовного кодекса тех или 
иных наказаний, это оправдан-
но», — заметил глава РСПП. «Во-
прос гуманизации уголовного за-
конодательства и принятия но-
вых норм в административном 
судопроизводстве в будущем, со-
ответствующих норм в рамках 
административного права, ко-
нечно, должен синхронизиро-
ваться, и ситуация не должна 
ухудшаться», — согласился и с 
этим президент.

Глава государства также 
встретился с губернатором Не-
нецкого автономного округа 
Игорем Кошиным. Владимир Пу-
тин потребовал определиться со 
сроками решения проблемы не-
хватки мест в дошкольных учре-
ждениях и помогать частным дет-
садам.

Президент в ходе беседы с Игорем 
Кошиным потребовал быстрее 
решить проблему нехватки мест 
в детсадах.

Акцент

 РСПП планомерно добивается 
снижения количества адми-
нистративных барьеров

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
от всего товарооборота из Евро-
союза приходится  на автомо-
бильные грузовые перевозки
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Владимир Кузьмин

Б
локада российских фур на 
территории Украины вся-
кими сумасшедшими из 

экстремистских группировок го-
ворит о том, что власти в Киеве 
нет, считает премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Проблемы отечественных гру-
зоперевозчиков, следующих в Ев-
ропу и обратно транзитом через 
Украину, которых под видом гра-
жданского протеста начали оста-
навливать на дорогах соседней 
страны, глава кабинета мини-
стров обсуждал вчера на совеща-
нии со своими заместителями. 

«Насколько я знаю, какие-то 
сумасшедшие пытаются останав-
ливать наши большегрузные ма-
шины», — сказал Медведев. На Ук-
раине, по данным министерства 
транспорта, заблокированы бо-
лее 100 грузовых автомобилей, 
более 500 возвращающихся в Рос-
сию машин не могут въехать на 
территорию Украины со стороны 
государств Евросоюза. Вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович уточ-
нил, что занимаются этим груп-
пировки, связанные с запрещен-
ным в России «Правым секто-

ром». «Бандиты то есть», — заклю-
чил глава кабмина.

— Терпеть это безобразие нель-
зя, — заявил он.

Для того чтобы подтолкнуть 
украинское руководство к каким-
то действиям, правительство 
предприняло ответные меры в от-
ношении украинских грузовиков. 
«На данный момент движение 
украинских  транспортных 
средств по территории России 
остановлено, кроме пока тран-
спортных средств, которые дви-
жутся в Казахстан в соответствии 
с принятым решением под конво-
ем. Эти транспортные средства 
пока не остановлены», — расска-
зал Дворкович.

До воскресенья Москва не 
предпринимала никаких шагов, 
ожидая, что ситуация улучшит-

ся, но этого не произошло. А те-
перь эффект получился вообще 
обратным. После остановки пер-
вых грузовиков на нашей терри-
тории киевские власти приняли 
официальное решение о приоста-
новке движения российских пе-
ревозчиков. «То есть они факти-
чески легализовали те действия, 
которые были совершены ра-
нее», — простым языком объя-
снил зампред. Российские МИД, 
минтранс и посол на Украине 
продолжают работать над тем, 
чтобы снять блокаду российских 
перевозчиков, но, подчеркнул 
вице-премьер, решение пока не 
найдено.

Дмитрий Медведев поручил 
продолжать консультации по ли-
нии министерств. Правительство 
России может задействовать и до-

полнительные ограничения, что-
бы подтолкнуть Украину к каким-
то разумным действиям. По сло-
вам премьера,  ответные меры мо-
гут быть применены «в отноше-
нии всех видов транспорта, кото-
рый двигается с территории Ук-
раины».

При этом выводы из сложив-
шейся ситуации можно делать не 
только о масштабе противоречий 
между Россией и Украиной, но и о 
глубине проблем в украинской го-
сударственности. «За все, что про-
исходит на территории Украины, 
отвечает украинское государство, 
которое, к сожалению, не способ-
но навести порядок», — отметил 
Дмитрий Медведев.

— То, что какие-то молодчики 
там останавливают фуры, поль-
зуясь в том числе огнестрельным 
оружием, означает, что власти на 
Украине нет или, иными слова-
ми, у власти находятся эти экс-
тремистские группировки, кото-
рые либо подчинили себе госу-
дарство, либо государство на них 
никак не реагирует, — заявил пре-
мьер.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев считает, что на Украине 
государство заменили экстремисты

Власть на дороге 
не валяется

1

На территории России задерживают только украинские фуры, которые везут товары в РФ, транзит идет беспрепятственно.
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КАК УКРАИНА ОБРЫВАЛА СВЯЗИ

После госпереворота на Украине официальный Киев после-

довательно обрывает все связи с Россией. При этом зача-

стую руководствуется логикой вредительства, однако на 

деле, как в поговорке, сами же попадают в яму, которую роют. 

Одним из первых указов президента Петра Порошенко 

стал запрет на любое сотрудничество с Россией в ВПК. Был 

денонсирован  пакет соглашений, который больше десяти 

лет приносил стабильные пополнения украинскому бюд-

жету за счет экспорта оборонной промышленности. Затем 

последовала целая череда решений, нацеленных на огра-

ничение связей с Россией на разных уровнях. Киевский суд 

постановил запретить трансляции на территории Украины 

российских телеканалов. Отдельные ограничительные 

меры коснулись российских журналистов, которым запре-

тили въезд на территорию Украины.

Сложнее стало попасть на Украину и простым россиянам. 

С 1 марта 2015 года Киев в одностороннем порядке запре-

тил въезд в страну по внутреннему российскому паспор-

ту или свидетельству о рождении. Отныне россиянам не-

обходимо предъявлять загранпаспорт. Впрочем, в Киеве 

позаботились и о том, чтобы поездок из России на Украи-

ну стало как можно меньше. 24 октября 2015 года было 

приостановлено прямое авиасообщение между нашими 

странами. Российские авиавласти попытались решить 

вопрос «миром»,  но Украина не приняла предложения Ро-

савиации.

Одним из последних решений официальный Киев с 10 ян-

варя этого года ввел эмбарго на ряд российских товаров. 

Попытка ввезти их на Украину будет караться штрафом и 

конфискацией. Под запрет попали мясные продукты, рыба 

и ракообразные, моллюски, молочная продукция, кофе, 

чай, кондитерские изделия.

Подготовили Анна Федякина, Петр Лихоманов

Правительство, заявил Дмитрий 
Медведев, может использовать 
дополнительные ответные меры. 

Акцент

 На Украине заблокированы 
более 100 грузовых 
автомобилей
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ВЫБОРЫ Фракции Госдумы 
подготовили список 
представителей в ЦИК

Обновленная 
пятерка

Татьяна Замахина

ПАРЛАМЕНТАРИИ активно го-
товятся к думским выборам и  
обновляют список своих пред-
ставителей в Центризбиркоме. 
Главной новостью стало делеги-
рование в ЦИК от «Справедли-
вой России» вице-спикера Нико-
лая Левичева. 

Полномочия нынешнего со-
става ЦИК истекают 28 марта. 
Совфед со своей пятеркой кан-
дидатов уже определился, теперь 
очередь за нижней палатой. Де-
путаты Госдумы должны были 
внести свои предложения в дум-
ский Комитет по конституцион-
ному законодательству и гос-
строительству до 1 марта, одна-
ко вчера дедлайн был изменен — 
17 февраля. Фракция единорос-
сов назвала своими кандидатами 
в новый состав ЦИК своего 
прежнего выдвиженца Валерия 
Крюкова, а также члена думско-
го Комитета по энергетике Вале-
рия Гальченко. 

Главной интригой стало выд-
вижение от «Справедливой Рос-
сии» вице-спикера Госдумы Ни-
колая Левичева. Еще перед тем, 

как фракция огласила свое реше-
ние, пошли разговоры о том, что 
Левичева решили выдвинуть из-
за внутреннего конфликта в пар-
тии. Однако сам выдвиженец 
опроверг эту информацию. В 
свою очередь первый замести-
тель руководителя фракции в 
Госдуме Михаил Емельянов поя-
снил, что решение о выдвижении 
Левичева — «плановый ход», тот 
давно готовился к переходу, и у 
него есть идеи, как улучшить ра-
боту ЦИК. 

Поменяет своего представи-
теля и ЛДПР. Вместо Олега Лав-
рова им станет депутат Сергей 
Сироткин. В КПРФ же решили 
сохранить в ЦИК своего предста-
вителя Евгения Колюшина.

В «Единой России» вчера 
стартовало выдвижение для уча-
стия в предварительном голосо-
вании по отбору кандидатов. 
Спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин уже заявил о намерении 
принять участие в праймериз. 
Он сообщил, что подаст все не-
обходимые материалы в оргко-
митет по Кингисеппскому одно-
мандатному округу в Ленинград-
ской области. 

Религия Патриарх Кирилл помолился 
на Русском  кладбище Парагвая

У родных могил

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

ЗАМОРОЖЕННЫЙ 
КОНФЛИКТ
ПОДВОДЯ итоги Мюнхенской конференции премьер-
министр Дмитрий Медведев в интервью телеканалу 
Euronews заявил, что санкции против России не прино-
сят результата, а поэтому странам Запада нужно «на-
браться мужества» и назвать дату их отмены.

Действительно, в последнее время европейские поли-
тики наперебой сообщают, что «скоро» санкции с России 
можно будет снять. Среди прочих — премьер Баварии, ви-
це-премьер Австрии, министры  экономики и сельского 
хозяйства Франции.  Одновременно Европарламент при-
нимает официальную резолюцию — санкции могут быть 
сняты, только тогда «когда Россия освободит Крым». От-
вет народа России и власти известен — никогда, «вопроса» 
о Крыме для нас нет! Тем временем НАТО «в ответ на рус-
скую угрозу» планирует наращивать силы в Восточной Ев-

ропе. Но как бы то ни 
было, кто ввел сан-
кции — Совет ЕС — мо-
жет их отменить. И 
основные санкции 
тут не «за Крым», а 
«за Донбасс».

 ДНР-ЛНР (далее 
ДЛНР) «провозгласи-
ли себя» в апреле 
2014. В их уже почти 

двухлетней истории была Война (2014) и Мир — худой, не-
прочный, с вечными перестрелками — в течение 2015-го. 

 Конечно, в Высокой Геополитике ДЛНР (тем более их 
жители) — лишь пешки в пресловутой «Большой Игре».

 Правила игры формально записаны в знаменитых Мин-
ских соглашениях. Однако эти соглашения внутренне про-
тиворечивы. Пункт 9: «восстановление полностью контр-
оля над госграницей со стороны правительства Украи-
ны»… при условии выполнения пункта 11. А этот пункт 
требует «проведения конституционной реформы, со всту-
плением к концу 2015-го новой Конституции, предполага-
ющей децентрализацию (с учетом особенностей отдель-
ных районов Донецкой и Луганской областей, согласован-
ных с представителями этих районов)».

 Понятно, пункты 9—11 — двусторонний стоп-кран. Руко-
водство ДЛНР не горит желанием вернуться в положение 
«отдельных районов» в составе Украины, хоть и с расши-
ренными правами — «за что боролись?!». Верховная рада 
Украины не испытывает счастья прижать к груди (амни-
стировать, чего требует Минск) этих блудных сынов — «за 
что боролись?!». Да, за что боролись друг с другом обе сто-
роны (и положили несколько тысяч человек) — на то и на-
поролись… Впрочем, это относится к многим войнам… 

Есть и еще «пикантные детали» в Минских скрижалях 
мира. Ну, например, требуется «содействие со стороны 
центральных органов власти трансграничному сотрудни-
честву в отдельных районах Донецкой и Луганской обла-
стей с регионами РФ».  ДЛНР трактуют это так, что у них 
должна быть своя таможня, т.е. фактически — бестаможен-
ная торговля с Россией. Называли и другие интересные 
идеи — скажем, право «отдельных районов» накладывать 
вето на внешнеполитические решения Украины…    

 И это при том, что несравнимо более скромные предло-
жения Порошенко относительно «расширения прав от-
дельных районов» категорически не проходят в Раде. 

 Все это называется «замороженный конфликт».
 Что и нужно руководству ДЛНР, которые остаются та-

ким образом во главе «своих республик». Это нужно и По-
рошенко — Украину сотрясают политически-коррупцион-
ные скандалы, правительство на грани падения, МВФ 
крайне недоволен. В такой ситуации образ Внешнего Врага 
— спаситель власти. Война Порошенко не нужна и непо-
сильна, но угроза войны и распада страны, «борьба за на-
циональный суверенитет» — «то, что доктор прописал».

 Но ДЛНР полностью зависят от России, а Украина  
очень зависит от США и ЕС. Так что при желании там и там 
можно сделать «предложение, от которого нельзя отка-
заться». Будут ли они сделаны?

 ЕС намекает, что хочет отменить санкции. Но  «у буржу-
ев собственная гордость!». Они просто не могут подорвать 
свою политическую кредитоспособность — отменить сан-
кции, введенные по конкретному поводу, если повод — 
«проблема Донбасса» остался в силе! Поэтому Европе 
нужно выполнение Минских соглашений. Да, они  давят на 
Киев, чтоб там проводили обещанную конституционную 
реформу — но им нужно и другое. Вывод всех «незаконных 
вооруженных формирований» из ДНР, а главное — закры-
тие границы, передача ее под контроль Украины. Что, как 
все понимают, означает конец ДЛНР.

 Россия еще больше нуждается в отмене санкций. Эк-
сперты оценили урон от них на 2014—2017 в 170 млрд долл. 
(для сравнения — доходы бюджета на 2016-й — около 175 
млрд). Да, после об-
вала цен на нефть, ог-
раничения в постав-
ках технологий за-
прет на кредитова-
ние российских кон-
цернов и т.д. не так 
важен — зачем новые 
кредиты для стагни-
рующих произ-
водств?..

 Но у России проблемы с бюджетом. Деньги нужны поза-
рез — вот планируют приватизацию далеко не на самых 
лучших условиях. Возможно, понадобятся внутренние 
займы… Так что получить доступ к внешним кредитам для 
власти было бы очень важно! Как раз сейчас минфин 
(впервые с 2013 г.) направил 25 международным банкам 
заявки на размещение еврооблигаций. Хотя в санкциях нет 
формального запрета для западных банков давать займы 
Государству РФ, но де-факто весьма вероятно, что пока 
есть санкции — займы разместить будет очень трудно. А в 
2017-м России предстоят большие выплаты по иностран-
ным займам… В общем, отмена санкций нужна. Но стоит 
ли, с точки зрения власти, экономическая выгода полити-
ческой и пиаровской цены в виде «все-таки ликвидации»  
ДНР-ЛНР? Вероятно, российское руководство учитывает и 
другие факторы. В апреле в Голландии пройдет референ-
дум об «ассоциации с Украиной». Пока что, по опросам, 
большинство голландцев — против ассоциации. Это может 
изменить весь пазл отношений ЕС—Украина. Кто станет но-
вым президентом США (есть ли шанс у Трампа?). Что бу-
дет, если кризис с мигрантами обрушит лично Меркель и 
всю конструкцию ЕС?.. В общем, Россия может надеяться 
на снятие санкций без «снятия» ДНЛР.

Итого. Ни войны, ни прочного мира на Украине ждать 
не стоит — сохранится статус-кво. Замороженный Кон-
фликт в Донбассе, де-факто «холодная война» между Рос-
сией и НАТО. 

 Правила игры 
 формально 
 записаны в Минских 
 соглашениях

Ни войны, 
ни прочного мира 
на Украине ждать 
не стоит

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Елена Новоселова 

Н
ачалась парагвай-
ская часть пастыр-
ского турне предсто-
ятеля Русской право-
славной церкви по 

Латинской Америке. У трапа Свя-
тейшего встречали министр ино-
странных дел Парагвая Эладио 
Лоисага и Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол России в Параг-
вае Николай Тавдумадзе.

— Парагвай — страна, с которой 
русских людей связывает очень 
многое, — сказал Патриарх. — 
Между нашими странами огром-
ное расстояние, но в свое время 
его преодолели те, кто вынужден-
но покинул Россию и нашел но-
вую родину в этой стране. Посе-

щая Парагвай, я в первую очередь 
вспоминаю об этих людях и буду 
молиться у их могил. 

Святейший напомнил, что 
Россия и Парагвай — страны с 
очень сильной христианской 
традицией: «Значит, у нас много 
общего на уровне разума и сер-

дца. И дай Бог, чтобы наш общий 
нравственный и духовный потен-
циал работал на благо людей».

В программе Патриарха посе-
щение русского участка кладби-
ща Реколета в Асунсьоне. Это ме-
мориальная достопримечатель-
ность города. 

«Русский участок» находится 
в зоне с романтическим названи-
ем Лимонты (на языке гуарани — 
лимонная роща). Место под захо-
ронения было передано мэрией в 
дар православному храму Асун-
сьона Русской православной цер-
кви за рубежом в честь уважения 
к местным русским.

Наши эмигранты первой вол-
ны — особая тема в истории Па-
рагвая. Один из почитаемых — 
Иван Тимофеевич Беляев. Эмиг-
рировав из России, он попал в об-
ласть Чака к индейцам. Занимал-
ся топографической съемкой, ко-
торая очень пригодилась во вре-
мя войны Парагвая с Боливией. 
Был начальником генерального 
штаба парагвайской армии и ко-
мандовал артиллерией. Стал на-
циональным героем. Президент, 
который служил во время войны 
под началом Беляева в звании ка-
питана, приехал на его похороны 
в 1957 году, а в стране был объяв-
лен трехдневный траур. 

Совместное заявление 
Папы Римского Франциска 
и Святейшего Патриарха 
Кирилла читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1222470

Патриарх Кирилл продолжает свой официальный визит в страны Латинской Америки.

Акцент

 Россия и Парагвай — страны 
с сильной христианской 
 традицией. У нас много общего 
на уровне разума и сердца
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Деловой завтрак

Алексей Алексеевич Немерюк
Руководитель департамента торговли 
и услуг города Москвы
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КСТАТИ

Необходимость радикально изменить 

отношения между Россией и США об-

суждали в ходе своей встречи Патри-

арх Московский и всея Руси Кирилл и 

Папа Римский Франциск. Об этом 

предстоятель РПЦ рассказал в ин-

тервью телеканалу Russia Today. Он 

заявил, что улучшить отношения меж-

ду двумя странами может помочь 

осознание угрозы возможного стол-

кновения государств. Первейшая за-

дача, которая стоит перед русскими, 

американцами и всем миром, — не до-

пустить войны. 

Патриарх вспомнил, что годы «холод-

ной войны» обернулись большой 

дружбой между американскими и рус-

скими христианами — мы вместе нахо-

дили общий подход к решению тех про-

блем, который разделяли США и СССР. 

И добавил, что ценности, которые ис-

поведуют россияне и американцы, 

схожи в своей сути, потому что принад-

лежат той же христианской вере. Это и 

должно помочь налаживать дружбу. 

Лингвисты советуют чиновникам не злоупотреблять жаргонизмами. 
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Министры 
грамотнее 
губернаторов

Ньюсмейкеров в рам-
ках исследования разде-
лили на четыре под-

группы: федеральные министры, 
депутаты Госдумы, главы регио-
нов, главы муниципальных обра-
зований. Для каждой из подгрупп 
был вычислен коэффициент гра-
мотности. Специфика устной 
речи, безусловно, учитывалась — 
в расчет не брались явные ого-
ворки, умеренное использова-
ние слов-паразитов или же «не-
гладкое» построение предложе-
ний. По понятным причинам 
«прощалось» и употребление 
профессионального жаргона. 
Ошибкой, по словам исследова-
телей, считались только не вы-
зывающие никаких сомнений 
нарушения лексических и грам-
матических норм русского лите-
ратурного языка. 

Коэффициент в итоге высчи-
тывался из количества ошибок 
на единицу времени. Чем он 
выше — значит, тем меньше оши-
бок совершают говорящие. На-
пример, если за десять минут 
речи совершается одна ошибка, 
то коэффициент будет равен де-
сяти, а если за то же время допу-
щено пять ошибок, то он соста-
вит два. 

В принципе, как отмечают ав-
торы исследования, речь госчи-
новников в целом достаточно 
грамотна. Как правило, говоря-
щие демонстрируют хороший 
лексический запас и уместно ис-
пользуют фразеологизмы. Это 
объясняется не только высоким 
социальным статусом говоря-

щих, но и большим опытом пу-
бличной коммуникации, особен-
но если речь идет о политиках 
федерального уровня. Тем не ме-
нее типичные нарушения все же 
есть. 

Министры, например, часто 
забывают о лексической сочета-
емости. И говорят «реализуем 
все вопросы» (вместо «реша-
ем»), «мы очень конкурентны» 
(вместо «конкурентоспособ-
ны») или же «не покладая своего 
труда». 

Депутаты периодически оши-
баются с ударениями и испыты-
вают проблемы с произношени-
ем слов «беспрецедентно» и «ин-
цидент». Кстати, лингвисты от-
мечают, что представителям де-
путатского корпуса свойственно 
злоупотребление словами-пара-
зитами. 

Губернаторы иногда путают-
ся в нормах лексического управ-
ления («мы очень много сил уде-
ляем на это...», «что касается о 
том, что...») и в процессах обра-
зования сравнительной степени 
(«более опережающий рост»). А 
вот главам муниципальных 
образований надо подтянуть 
ударения и исправить ошибки в 
склонении числительных. 

В целом же специалисты Ин-
ститута им. Пушкина рекомен-
дуют чиновникам при подготов-
ке к публичным выступлениям 
не забывать заглядывать в слова-
ри. А потом, уже после речи, най-
ти время проанализировать ее, 
чтобы избежать типичных оши-
бок в дальнейшем. 

1
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ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ 

Чего добиваются 
руководители 
Всероссийского общества 
глухих, нагнетая 
нервозность

Скандал на 
улице 1905 года

Никита Иванов

В МИНУВШУЮ субботу Всероссийское общество глу-
хих (ВОГ) провело в Москве митинг под лозунгом «От-
стоим наш дом». По сообщениям СМИ, речь идет о си-
туации вокруг принадлежащего ВОГ здания на улице 
1905 года в Москве. Как заявляют в организации, яко-
бы некие силы пытаются завладеть чужой собственно-
стью. Не потому ли общество пытается вызвать нервоз-
ность среди глухих людей по всей стране. Но с кем же 
ведет борьбу общество? И на чьей стороне правда и за-
кон?

Как уже писала «РГ», другая сторона спора — изда-
тельский дом «С-инфо», куда входит издательство 
«Ювента», специализирующееся на издании учебни-
ков для средней школы. Он является арендатором в зда-
нии и на собствен-
ность никак не пре-
тендует. В чем же 
проблема?

По данным СМИ, 
с августа прошлого 
года руководители 
ВОГ начали предъ-
являть компании 
«С-инфо» требова-
ния досрочно осво-
бодить помещения 
— до 31 декабря 
2015 г., несмотря на то, что согласно приложению к до-
говору об аренде ее срок заканчивается 31 декабря 
2025 года. Сейчас этот спор рассматривается в арби-
тражном суде.

Более того, в начале этого года в здании появилась 
новая частная охрана, которая попыталась преградить 
путь на работу сотрудникам издательства. Охрану на-
няло Всероссийское общество глухих. Рассказывают ли 
руководители общества на собраниях в регионах, как 
охрана держала на морозе арендаторов — редакторов, 
корректоров, прочих людей интеллигентных профес-
сий? Согласятся ли рядовые члены общества глухих с 
тем, что это цивилизованный путь решения конфлик-
тов? Почему вообще кто-то решил «подогреть» чисто 
правовой спор митингами, пикетами и собраниями?

Есть большая разница между терминами арендо-
вать и забрать. Аренда недвижимости — это юридиче-
ское действие, стороны заключают договор, и каждая 
из них должна его соблюдать.

— Мы хотим только одного: спокойно без конфлик-
тов работать, — цитируют СМИ слова гендиректора ИД 
«С-инфо» И. Сазонова. — Мы ничего ни у кого не заби-
раем. Собственником здания является ВОГ. И таковым 
он останется. Мы лишь просим, чтобы договор аренды 
соблюдался. Если же есть разногласия — все решит суд.

А вот с последним, судя по всему, вышла заминка. 
Дело дошло до того, что на днях, как сообщили СМИ, в 
здании появились крепкие молодчики. Они потребова-
ли от арендаторов немедленно выйти с вещами на ули-
цу. Видя, что никто не собирается этого делать, налет-
чики распылили газ. 

Кстати, недавно одна из газет написала, что руко-
водство ВОГ под предлогом отстаивания интересов об-
деленных слухом людей организовало распродажу объ-
ектов недвижимости, которую в свое время общество 
получило безвозмездно от государства (в том числе и 
пресловутое здание на ул.1905 года). Приводятся при-
меры, называются цифры. По данным СМИ, об этом на 
прошедшем митинге хотели проинформировать его 
участников и некоторые члены ВОГ, державшие в руках 
плакаты «Нет коррупции в Обществе глухих!». Однако, 
как сообщает пресса, их не пустили на трибуну. Ми-
тинг, как рассказывают СМИ, проигнорировали мно-
гие региональные организации ВОГ, в том числе самая 
крупная — Московская. Так может руководству ВОГ 
стоит успокоиться и трезво взглянуть на ситуацию: во-
просы собственности сегодня не решаются так, как это 
было в 90-х — с помощью пикетов, митингов и других 
способов давления на закон. Истерики только подры-
вают доверие к руководству ВОГ со стороны других 
членов общества. А нам-то зачем этот истерический 
скандал? 

Как это делается Автомобильные компании померялись, чья реклама креативнее

Невеста на выданье

КОШЕЛЕК Центробанк возразил против одномоментной замены
полисов ОСАГО

Торопиться не надо

Татьяна Зыкова  

П
родвигая продажи 
своей новой модели, 
АвтоВАЗ выпустил 
рекламный баннер 
«Время расстаться с 

Не Вестой», который эксперты 
назвали одним из самых креатив-
ных за последнее время. А все по-
тому, что на такой рекламный 
трюк отреагировали дилеры дру-
гих автомобильных марок.

«Российская газета» разобра-
лась, насколько далеко можно 
пойти ради рекламы своей про-
дукции. 

На рекламе изображена девуш-
ка азиатской внешности в свадеб-
ной фате на фоне автомобиля. На-
мек более чем прозрачен — пора 
менять Kia , Hyundai Solaris на об-
новленную Lada Vesta. Этот намек 
официальный дилер Hyundai тут 
же парировал в своих интересах. В 
адрес отечественного автопроиз-
водителя полетело ответное 
«Наши НЕ Весты не ломаются». 
Вскоре в рекламные битвы вклю-
чились дилеры других знамени-
тых брендов. От «Ниссана» после-
довало: «Посмотри по сторонам и 
выбирай НЕвесту сам», от «Тойо-
ты» — «Наша невеста лучшая! 
Стремись к лучшему!». Ответили 
АвтоВАЗу дилеры таких автопро-
изводителей, как Volkswagen 
(«Наша НЕвеста в Polo на все гото-
ва!»), Peugeot («Тили-тили тесто. 
И Partner и Невеста»), Citroen 
(«Citroen C-Elysee — надежный же-
них из Европы»), Audi («Девочки, 
не ссорьтесь»).

По мнению экспертов Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы, признаков нарушения закона 
о рекламе не усматривается. Нор-
мы закона о рекламе не запреща-
ют проводить сравнение своих то-
варов с товарами иных произво-
дителей, главное условие — срав-
нение должно быть корректным, 
пояснила замначальника управ-
ления контроля рекламы и недо-
бросовестной конкуренции ве-
домства Татьяна Никитина. Так-
же, по словам Никитиной, не за-
прещено взаимное сравнение кон-
курентами своих товаров в ре-
кламных целях. 

Подобные приемы на отечест-
венном рынке маркетинга не 
новы, рассказал заведующий ка-
федрой рекламы и связей с обще-
ственностью РАНХиГС, профес-

сор Владимир Евстафьев. Для про-
движения марки кваса в свое вре-
мя авторы использовали слоган 
«Квас — не Кола. Пей Николу». Ре-
клама, добавил профессор, была 
воспринята позитивно, особенно 
на фоне другого популярного де-
виза «Покупай отечественное». 
Оба известных производителя 
колы тогда, кстати, никак не отре-
агировали на то, что их бренд об-
ыгран неизвестным производите-
лем кваса. Они только усилили 
собственную рекламу.

Новый и яркий рекламный 
прецедент с «НЕ Вестой» также не 
нарушает этику. «Это красивый, 
здоровый, креативный ход в кон-
курентной борьбе, в котором с 
юмором использованы возможно-
сти гениального русского языка. 
Причем как со стороны сочините-
лей от АвтоВАЗа, так и со стороны 
автодилеров», — говорит Евстафь-
ев. Он не исключил, что провока-
ционная и веселая стратегия изна-
чально предполагала вовлечь в 

раскрутку бренда более узнавае-
мых конкурентов.

По мнению эксперта, реклама 
АвтоВАЗа в окружении «соперни-
ков» будоражит, не оставляет рав-
нодушными, заставляет потенци-
альных покупателей задуматься о 
том, какие машины ломаются, ка-
кие — нет, сколько стоят запчасти у 
иностранных производителей при 
поломке, сколько — у отечествен-

ных. «Отрадно, что маркетологи 
сражаются за своего покупателя 
не только скидками, но и возмож-
ностями рекламы, — говорит он. — 
Сейчас, когда потребителей окру-
жает супермультиэкранное про-
странство, креатив приобретает 
огромную роль». 

Реклама не производится ради 
рекламы, а рассчитана  на увели-
чение продаж. И если по итогам 
рекламной кампании своего ново-
го продукта автопроизводителю 
удастся продать больше машин, то 
реклама сработала. По итогам ян-
варя продажи Hyundai Solaris со-
ставили 5626 автомобилей, а про-
дажи «Весты» — 1643... Посмо-
трим, что покажет февраль. 

Владимир Баршев 

Н
еожиданное заявление 
страховщиков о скором 
обмене полисов ОСАГО 

вызвало ажиотаж не только в 
прессе. Даже Центробанк — мега-
регулятор рынка — высказал 
свою позицию.

По словам заместителя пред-
седателя Банка России Владимира 
Чистюхина, согласно информа-
ции, полученной Центробанком 
от Российского союза автостра-
ховщиков, речь идет об обновле-
нии бланков полисов ОСАГО. Та-
ким образом, никакой одномо-
ментной замены действующих 
полисов происходить не будет.

— Против такого решения Банк 
России возражал бы очень жест-
ко, — сообщает Владимир Чистю-
хин. — Предлагаемые РСА измене-
ния бланков полисов связаны с 
необходимостью повышения ка-
чества их защиты и противодей-
ствием мошенничеству. Автовла-
дельцы, которые придут покупать 
полисы ОСАГО в офисы страхо-
вых компаний, просто получат 
несколько иной по виду полис. 

Подобная процедура уже проис-
ходила в прошлом году и прошла 
абсолютно спокойно и незаметно 
для автовладельцев.

Он также отметил, что с уче-
том существующей проблемы оп-
ределения коэффициента «бонус-
малус» Банк России будет настой-
чиво рекомендовать РСА в новые 
бланки полисов включать сведе-
ния о текущем показателе этого 
коэффициента у водителя.

Против включения действую-
щего коэффициента «бонус-ма-
лус» в полис никто не возражает. 
Но по части обмена бланков, стра-
ховщики настаивают на своей 
идее: поменять все и сразу.

Дело в том, что поэтапная за-
мена бланков связана с очень дли-
тельным временем. У кого-то за-
кончился полис сегодня, а у кого-
то срок его действия истечет че-
рез 9 месяцев. Мошенники, полу-
чив на руки один полис, за 9 меся-
цев подготовят новые шаблоны и 
наводнят рынок подделками под 
новый полис. При этом надо учи-
тывать, что в качестве подделок 
выступают не просто бумажки, 
распечатанные на цветном при-
нтере, а бланки с высокой степе-
нью защиты, изготовленные в со-
седних государствах. В этих госу-
дарствах станки и технологии по 
производству спецпродукции не 

уступают оборудованию нашего 
родного Гознака. На этом обору-
довании также и местные вполне 
законные деньги печатаются.

И именно по этой причине Рос-
сийский союз автостраховщиков 
настаивает на одномоментной за-
мене всех бланков ОСАГО. У мо-
шенников просто не будет време-
ни подготовиться к этому меро-
приятию и выпустить бланки, со-
ответствующие российским стан-
дартам.

По словам исполнительного 
директора Российского союза ав-
тостраховщиков Евгения Уфим-
цева, созданная сейчас рабочая 
группа разработает требования к 
бланкам. Она же разработает и 
механизм обмена бланков, в том 
числе тех, которые уже находятся 
на руках у автовладельцев. Все это 
будет согласовано с Центробан-
ком.

Надо сказать, что в президиум 
Российского союза автострахов-
щиков входят представители Цен-
тробанка и Госавтоинспекции. Ре-
шение об одномоментном обмене 
бланков было принято именно на 
заседании президиума. 

Акцент

 Реклама изначально могла 
предполагать вовлечение 
в раскрутку бренда более 
узнаваемых конкурентов

Акцент

 Банк России будет рекомен-
довать включать в новые 
бланки сведения о коэффици-
енте «бонус-малус» водителей

Тест-драйв Lada Vesta: 
Получилось ли у АвтоВАЗа 
сделать автомобиль 
www.rg.ru/art/1215652

Крепкие молодчики 
потребовали 
от арендаторов 
немедленно выйти 
с вещами на улицу

АВТОВАЗ: 4 РАБОЧИХ ДНЯ В НЕДЕЛЮ

Со вчерашнего дня АвтоВАЗ перешел на неполную рабо-

чую неделю. До середины августа сотрудники будут выхо-

дить на конвейер четыре дня в неделю вместо пяти.

Вазовцы из-за этого потеряют в зарплате порядка 20 про-

центов, но вынужденная мера позволит сохранить рабочие 

места. Председатель профсоюза автопредприятия Сергей 

Зайцев говорит, что при урезанной рабочей неделе запре-

щено проводить массовые сокращения персонала. 

Эксперты говорят, что автоконцерн идет на то, чтобы со-

хранять численность сотрудников на текущем уровне, по-

скольку надеется на поддержку госбюджета. 22 января на 

совещании в Тольятти Дмитрий Медведев заявил, что под-

писал распоряжение о выделении помощи российскому 

автопрому в 50 миллиардов рублей.

Также менеджмент предприятия раcсчитывает на внутрен-

ние ресурсы. Удержать продажи АвтоВАЗ надеется за счет 

вывода новых моделей, в том числе на европейский рынок. 

В конце декабря в продажу поступил седан Vesta, а высо-

кий хэтчбек Xraу доступен в дилерских центрах с 14 февра-

ля. А в сентябре этого года завод намерен поставить на кон-

вейер кроссоверную версию Xray. Всего с начала продаж 

Vesta (чуть больше чем за два месяца) реализовано 4,5 ты-

сячи автомобилей — в основном самых недорогих комплек-

таций. На предприятии довольны, ведь модель уже вошла в 

ТОП-10 продаваемых на российском рынке.

Действительно, на фоне падающего спроса на автомобили 

позиции предприятия выглядят лучше многих конкурен-

тов. Российские продажи Lada в январе составили 15,5 ты-

сячи. Доля Lada на отечественном рынке легковых автомо-

билей увеличилась до 19,9% (в январе 2015 года — 15,1%). В 

сегменте доступных автомобилей стоимостью до 600 ты-

сяч рублей Lada заняла 60% (годом ранее — 51%).

В то же самое время говорить о положительной рентабель-

ности производства не приходится. По данным компании, 

выручка предприятия в 2015 году сократилась на 8 процен-

тов, до 176,482 миллиарда. Убыток от основной деятель-

ности АвтоВАЗа по итогам 2015 года вырос в 4,54 раза, до 

66,818 миллиарда рублей.

Розничные продажи Lada на российском рынке в прошлом 

году составили 269 тысяч автомобилей. План на 2016 год — 

порядка 260 тысяч. При таком варианте АвтоВАЗ будет 

контролировать 20 процентов внутреннего рынка.

Подготовила Ольга Дмитренко (Тольятти)

МНЕНИЕ

Игорь Моржаретто,
автоэксперт

На моей памяти немного таких кампаний — две-три, когда компании соревнова-

лись, у кого автомобиль лучше, пытаясь показать себя на фоне конкурентов. На 

самом деле ведь запрещено упоминать конкурентов по закону. А тут конкурент 

не упомянут, но в то же время намек читается прекрасно.

Для АвтоВАЗа это хорошо, потому что у него имидж чересчур серьезный сло-

жился в последнее время. И такая шутливая кампания привлечет, может быть, не 

так много людей, но имидж сделает повеселее. Получилось очень весело, задор-

но, всех эта реклама очень повеселила. Ничего обидного в ней не было.

Подготовила Ирина Жандарова

ДЕНЬГИ ЦБ установил 
максимальные ставки
по кредитам до июля 2016 года

Долги на пределе

Роман Маркелов

РЯД потребительских кредитов 
с апреля 2016 года может обой-
тись заемщикам на несколько 
процентов дешевле. Но пока бан-
киры констатируют рост непла-
тежей по долгам и высокую за-
кредитованность населения — 
более 17 миллионов россиян об-
служивают одновременно от 
пяти займов.

ЦБ в понедельник опублико-
вал предельные значения пол-
ной стоимости потребительских 
кредитов на второй квартал 
2016 года. Банки, микрофинан-

совые организации, ломбарды и 
кредитные кооперативы обяза-
ны выдавать займы не дороже 
установленных регулятором 
значений.

В частности, предельное зна-
чение полной стоимости авто-
кредита на машину с пробегом 
до тысячи километров со второ-
го квартала 2016 года составит 
21,845 процента. Кредит на по-
держанное авто обойдется насе-
лению максимум в 34 процента 
годовых, займ с лимитом креди-
тования до 30 тысяч рублей — в 
36,445 процента, свыше 300 ты-
сяч — в 29,985 процента. В целом 
многие банковские кредиты мо-
гут стать дешевле на 2—5 процен-
тов, но некоторые из них могут и 
подорожать на 1—2 процента.

Максимальная процентная 
ставка по самому дорогому ми-
крозайму на второй квартал упа-
ла со значения в 880 процентов 
годовых до 806,95 процента. Са-
мым дешевым стал микрозайм 
свыше 100 тысяч рублей без 

обеспечения сроком от двух до 
шести месяцев — предельная 
ставка по нему составила 54,657 
процента годовых. Банкиры фик-
сируют спад потребкредитова-
ния из-за негативной ситуации в 
экономике и снижения реаль-
ных доходов россиян. По оценке 
главы Ассоациации российских 
банков Гарегина Тосуняна, по-
требкредитование просело в 
2015 году на 5 процентов. «Этот 
спад лишает экономику возмож-
ности развития через потреби-
тельский спрос, один из главных 
драйверов ее роста в последние 
годы», — сказал он. По оценке 
аналитика Хоум Кредит Банка 
Станислава Дужинского, объе-
мы выдач новых кредитов в 2016 
году начнут постепенно восста-
навливаться, а доля просрочен-
ной задолженности в банков-
ских портфелях начнет снижать-
ся уже во втором полугодии при 
условии роста цен на нефть до 50 
долларов за баррель и последую-
щего выхода роста реальных зар-
плат «в ноль».

В текущем году банки усилят 
борьбу за «качественных» низ-
корискованных заемщиков, по-
лагает руководитель управления 
кредитных продуктов Ситибан-
ка Анна Цветкова. «2015 год по-
казал рост неплатежей по креди-
там в целом по сегменту потре-
бительских кредитов в России. 
Надо отметить высокую закре-
дитованность населения — около 
четверти всех российских заем-
щиков (а это более 17 миллионов 
человек) имеет пять и более кре-
дитов», — констатирует она. По 
ее мнению, в связи с этим банки 
будут активнее продвигать про-
граммы по выдаче займов на по-
гашение уже имеющихся у их 
клиентов долгов перед другими 
кредитными организациями.

По мнению начальника отде-
ла потребительского кредитова-
ния Бинбанка Дмитрия Гузнера, 
банки для привлечения клиен-
тов все же могут пойти на созда-
ние спецусловий погашения кре-
дита: например, снизить ставку 
при хорошей платежной дисци-
плине или «простить» заемщику 
несколько платежей по кредиту. 

Банки в 2016 году 
усилят борьбу 
за «безопасных» 
клиентов, 
прогнозируют 
эксперты

Количество правонарушений на дороге пока еще не влияет на стоимость полиса ОСАГО. Но это дело времени. 
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Креативную  рекламу российского автомобиля поддержали 
не менее креативные «ответы» конкурентов.
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Комитет Госдумы по конституционно-

му законодательству и госстроитель-

ству одобрил ко второму чтению по-

правки в одну из самых спорных ста-

тей Кодекса об административных 

правонарушениях.

Речь идет о задержании транспорта, 

то есть, грубо говоря, о его эвакуации 

на штрафстоянку. Так вот депутаты 

предлагают возвращать машину ав-

товладельцу по требованию. А на 

уплату услуг по эвакуации и хранению 

установить такие же сроки, как и на 

уплату штрафа. Действительно, после 

оформления нарушения у человека 

есть 10 суток на обжалование. Так по-

чему он должен сразу выкладывать 

деньги для возврата машины? Почему 

его лишают права обжалования? Если 

потом будет принято решение, что ма-

шину эвакуировали незаконно, то ему 

придется бегать по инстанциям, тре-

бовать возврата уплаченных ранее де-

нег. А при установлении тех же сро-

ков, что и для уплаты штрафов, эти 

конфликты сойдут на нет.

МЕЖДУ ТЕМ 

РЕГИОНЫ Валентина 
Матвиенко озвучила 
проблемы Зауралья

Нажать на газ

Виталий Петров, Курган

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко раскритиковала «Газпром» за медленную газифи-
кацию страны и призвала субъекты более активно про-
двигать свои инициативы на федеральном уровне. Свой 
рабочий визит в Курганскую область спикер начала со 
встречи с губернатором региона Алексеем Кокориным. 
Главу верхней палаты взволновала судьба «Курганмаш-
завода», который некоторое время назад оказался на 
грани банкротства. По объемам производства это самое 
крупное областное предприятие, на котором работают 
около 5,5 тысячи человек.

«Предприятие загружено государственным оборон-
ным заказом. Есть портфель заказов, есть возможности 
работать и модернизировать производство. Поэтому 
собственники должны более ответственно подходить к 
своим обязанностям», — заявила Матвиенко, потребовав 
разобраться с проблемами предприятия. 

О достижениях и проблемах как Курганской области, 
так и страны в целом спикер говорила на церемонии, по-
священной 73-й годовщине образования региона. Мат-
виенко похвалила увеличение объемов современной ме-
дицинской помощи.

Глава верхней палаты не сомневается, что область 
способна развивать собственные кластеры на основе но-
вейших технологий, однако ей мешают высокие тарифы 
на электроэнергию. Еще более остро перед местными 
властями стоят проблемы газификации. «Курганская об-
ласть газифицирована всего на 38 процентов. Это полное 
безобразие! «Газпрому» следует более эффективно забо-
титься о своей стране. Не сомневаюсь, что с развитием 
газификации область станет более привлекательной для 
инвестиций», — выразила уверенность Матвиенко, отме-
тив, что Совфед постарается оказать содействие в этом. 
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КОШЕЛЕК Треть времени на уроках обществоведения в школах
посвятят финансовой грамотности

Детям о бюджете
Роман Маркелов

С 
2016 года российским де-
вятиклассникам на уроках 
обществоведения будут 

рассказывать о кредитах, пенси-
ях и налогах. Информации, повы-
шающей финансовую грамот-
ность, будет уделяться около 30 
процентов времени, отведенного 
на предмет. Ликбез по управле-
нию своими деньгами в будущем 
ожидает не только девятиклас-
сников и не только в рамках кур-
са обществоведения.

Об этом в понедельник расска-
зали представители ЦБ, минфина 
и минобрнауки. По словам перво-
го замминистра образования и на-
уки РФ Натальи Третьяк, школь-
ники будут получать не только 
академические, но и практиче-
ские знания по тому, как правиль-
но распоряжаться своими деньга-
ми и в детстве, и во взрослой жиз-

ни. «В примерных образователь-
ных программах отражены при-
мерные аспекты будущей финан-
совой жизни детей: это вопрос 
формирования доходов семьи, 
как создать систему страхования 
финансовых рисков для семьи, 
будут даны основные понятия — 
что такое заемные средства, чем 
отличаются различные виды кре-
дитования, о различных системах 
пенсионного накопления, о фор-
мировании бюджета», — перечи-
слила она.

По словам первого зампреда 
Банка России Сергея Швецова, 
рассказы о финансах займут у де-
вятиклассников примерно 30 
процентов времени уроков обще-
ствоведения. «Нужно будет при-
нимать решение, что проект бу-
дет расширяться, и не только на 
девятые классы», — добавил он. 
Планируется, что элементы ин-
формации о финансах так или 
иначе затронут другие предметы 
— например, они будут включены 
в задачи по математике.

По оценке Сергея Швецова, 
общий уровень финграмотности 
в России ниже развитых и ряда 
развивающихся экономик, что 
выливается в нерациональное 
потребительское поведение. 
«Если идет экономический спад, 
население должно реагировать 
рационально, а не покупать по 
несколько телевизоров и не-
сколько стиральных машин. Оно 
должно понимать, что завтра мо-
жет потерять рабочее место, поэ-
тому склонность к сбережениям 
здесь должна превалировать над 
склонностью к потреблению», — 
заявил Сергей Швецов.

Пилотные программы повы-
шения финграмотности для 
школьников стартовали в 2015 
году. По словам замминистра фи-
нансов Сергея Сторчака, в апро-
бации приняли участие около 
пяти тысяч школьников, двухсот 
учителей и трех тысяч родителей. 

Деньги Отели во время ЧМ-2018 в России будут стоить 
дешевле, чем на прошлых турнирах в ЮАР и Бразилии

На футбол 
по сходной цене

Ольга Бондаренко, 
Светлана Брайловская, 
Инга Буглова, Мария Волкова, 
Ульяна Вылегжанина, 
Ксения Дубичева, 
Роман Мерзляков, Валентина 
Зотикова, Павел Зарудный 

К
ак известно, прави-
тельство РФ установи-
ло предельные цены 
на проживание в го-
стиницах, которые бу-

дут действовать во время прове-
дения в России чемпионата мира 
по футболу в 2018 году и Кубка 
конфедераций ФИФА в 2017 году. 

Корреспонденты «РГ» решили 
узнать, как готовятся наши города 
к приему десанта футбольных бо-
лельщиков и хватит ли на всех но-
меров в гостиницах.

В Москве минимальная стои-
мость проживания в сутки будет 
стартовать от 3480 рублей. Согла-
сно требованиям ФИФА, к началу 
чемпионата мира российская  сто-
лица должна была предоставить 
29 780 гостиничных номеров. Од-
нако уже сегодня эта цифра гора-
здо выше — по состоянию на 2015 
год номерной фонд московских 
гостиниц и иных средств разме-
щения составляет 92,1 тысячи 
мест. И это еще не предел. К 2018 
году Белокаменная еще увеличит 
число мест в отелях до 108,6 тыся-
чи. 

Санкт-Петербург гарантиро-
вал болельщикам как минимум 40 
отелей общей вместимостью 10 
тысяч номеров. Их категория — 
«две звезды плюс». При этом полу-
чить статус стратегического объ-
екта в Петербурге стало проще: 
для строителей гостиниц порог не-
обходимых инвестиций снижен с 

15 до 1,5 миллиарда. Сейчас уже 
известно, что под стратегические 
проекты актуализировано 17 
адресов. Все они расположены в 
историческом центре города. Что 
касается цен на проживание, то 
посещение Северной столицы 
окажется для болельщиков самым 
затратным по сравнению с осталь-
ными городами. 

Олимпийская столица Сочи к 
чемпионату мира по футболу 
строить новые гостиницы не ста-
нет. Как выяснилось, здесь вполне 
достаточно номерного фонда, 
оставшегося в наследие от Игр-

2014. По данным министерства 
курортов, туризма и олимпийско-
го наследия Краснодарского края, 
на 1 января 2016 года обязатель-
ную классификацию в столице 
Игр-2014 прошли 809 гостиниц, 
которые предлагают 57 614 номе-
ров. 

Казань также намерена ис-
пользовать имеющийся потенци-
ал, а это162 гостиницы на 16 ты-
сяч мест, большинство из которых 
появились перед Универсиа-
дой-2013. Также в этом году пла-
нируют начать строительство 
21-этажного отеля, расположен-

ного рядом со стадионом «Казань 
Арена». 

В Калининградской области к 
ЧМ-2018 строят пять гостинич-
ных комплексов на 747 номеров, а 
Екатеринбург уже сейчас соответ-
ствует требованиям ФИФА (112 
отелей и хостелов, 7500 номеров, 
19 500 мест). 

Если Нижний Новгород дол-
жен обеспечить к чемпионату как 
минимум 7760 номеров, то вот в 
Волгоградской области 168 гости-
ниц, хостелов, мини-отелей и тур-
базы уже прошли сертификацию, 
и все они теоретически могут при-
нять болельщиков. 

Самым маленьким из всех го-
родов-организаторов является 
Саранск. Чтобы построенные к 
ЧМ отели не пустовали, здесь 
остановились на варианте «олим-
пийской деревни». Неподалеку от 
строящегося стадиона «Мордовия 
арена» ведется возведение жилого 
комплекса «Тавла» на 1700 номе-
ров. По окончании чемпионата 
новостройки будут отданы под 
квартиры для горожан.

Акцент

 При экономическом спаде 
не стоит покупать по несколь-
ко телевизоров, считают в ЦБ

Акцент

 Самые дешевые гостиницы 
во время ЧМ-2018 будут 
в Самаре, самые дорогие — 
в Санкт-Петербурге

КАК БЫЛО У НИХ?

Организаторы чемпионатов мира 2010 года в ЮАР и 2014-

го в Бразилии мер по защите приезжих фанатов от жад-

ных отельеров не предпринимали никаких. Наоборот, 

владельцам гостиниц дали понять, что на армии фанатов 

они могут неплохо заработать. Скажем, номера в отелях 

Йоханнесбурга, которые стоили по 50 долларов за ночь, 

во время чемпионата мира продавали по 140—170 долла-

ров, и при этом никто не гарантировал сохранность лич-

ных вещей. В среднем проживание в гостинице во время 

турнира в Южной Африке обошлось болельщикам в 200 

долларов за ночь.

Два года назад владельцы отелей по всей Бразилии также 

радостно потирали руки в предвкушении космических 

прибылей. Наверняка не случайно в прессе прошел слух о 

том, что гостиниц на всех не хватит, и фанаты по всему миру 

в авральном режиме начали бронировать номера еще за 

полгода до старта турнира. Первыми места закончились в 

Рио-де-Жанейро, причем любители футбола смели не толь-

ко бюджетные (от 120 долларов за ночь) отели, но даже 

«люксовые» — пятизвездочные, где ценник начинался от 

450 долларов. За полтора месяца до старта в город мечты 

Остапа Бендера можно было попасть, только лишь рискуя 

поселиться в «гостиницах для взрослых». Наспех переде-

ланные под нужды приезжих фанатов «дома свиданий» 

сдавали комнаты за 110—140 долларов. Был еще вариант 

забронировать один из отелей «без звезд», которые как 

грибы после дождя стали появляться в фавелах Рио. Там но-

мер стоил от 120 долларов, причем в цену входило обеща-

ние, что вас там никто не тронет, и даже экскурсия по бед-

ным районам огромного Рио...
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Память Вчера в Туле прощались с выдающимся конструктором-оружейником Геннадием Денежкиным

Укротитель «Смерча»
Елена Шулепова,
Тула

Т
ула прощается с выда-
ющимся конструкто-
ром-оружейником, ав-
тором знаменитых 
Р С З О  « Г р а д »  и 

«Смерч» Геннадием Алексееви-
чем Денежкиным. Вчера весь 
день с самого утра туляки шли 
почтить память человека, кото-
рого знали, любили, которым 
гордились. Людской поток не 
прерывался ни на минуту. В по-
четном карауле — первые лица ре-
гиональной власти, директора 
тульских оборонных предприя-
тий.

Знаменательно, что прощание 
проходит в Тульском музее ору-
жия, в том самом зале, где вы-
ставлены образцы современных 
произведений тульских оружей-
ников. Как-то так вышло, что пра-
ктически прямо за большим фото 
Геннадия Денежкина размещены 
на стендах макеты его изделий. А 
сами действующие образцы 
«Град» и «Смерч», разработки 
ФГУП «ГНПП «Сплав», установ-
лены перед входом в музей.

— Я 30 лет с ним проработал. У 
нас был очень хороший тандем 
школ — у него школа РСЗО , у 
меня — другая, — поделился с «РГ» 
гендиректор - генеральный кон-
структор ФГУП «ГНПП «Сплав» 
Николай Макаровец. — И этот 
тандем очень помог «Сплаву». 
Прежде всего мы работали на 
Россию, но нам удалось заявить о 
себе и за рубежом. Геннадий 
Алексеевич был очень принци-
пиальный, ответственный чело-
век, ему можно было доверить 
любой вопрос. Прекрасный се-
мьянин. Он работал до последне-
го дня. Это исключительно поря-
дочный человек и человек слова. 
Всегда проявлял терпеливость в 
решении сложных вопросов. Его 
любили. Завтра на похоронах 
здесь будет все оборонное сооб-
щество страны.

— Он никогда не повышал го-
лос, самое страшное было, когда 
он тихо говорил: «Мне надо вам 
приказать?» И эта фраза, сказан-
ная спокойным голосом, дейст-
вовала похлеще, чем любой 
окрик, — вспоминает замести-
тель главного конструктора 
«Сплава» Борис Белобрагин, 
проработавший с Геннадием 
Алексеевичем почти 30 лет. — Его 
указания выполнялись беспре-
кословно, ведь все знали, что он 
душой болеет за дело. И того же 
он требовал от других. Он умел 
так сказать, что сразу станови-
лось ясно: это надо.

И за все, что делал, отвечал 
сам. Рассказывают, что на все 
ЧП, которые возникали по раз-
ным причинам, Геннадий Денеж-
кин выезжал сам. Не секрет, что 
другие разработчики оружия, в 
случае каких-то неувязок, пыта-
ются переложить ответствен-
ность на других, мол, военные 
«накосячили» или смежники не 
то сделали. «Пока не разберусь, 
делать выводы не будем, — гово-
рил он и ехал на полигон разби-
раться. Причем сам лез всюду, 
несмотря на опасность: «Град» — 
это мой крест, мне за него и отве-
чать», — говорил коллегам, пы-
тавшимся остановить. Так же и с 

новой техникой. Так, в августе 
прошлого года 83-летний Генна-
дий Денежкин, как заместитель 
председателя госкомиссии по 
сдаче, отправился в командиров-
ку на испытания нового изделия. 

Сам сел за руль машины и поехал 
в Капустин Яр за полторы тыся-
чи километров. Причем отсмо-
трел все подробно: что, куда и 
как попало. Потом сразу же вер-
нулся в Тулу.

Про Геннадия Денежкина рас-
сказывают, что знал все свои из-
делия досконально. Так, на одном 
из предприятий-смежников при 
постановке в серийное производ-
ство ему местные конструкторы 
указали, мол, вот нашли такую 
фаску — не нужна она, давайте 
упраздним. «Да вы что, я над ней 
три года работал!» — возмутился 
Денежкин, поняв о чем речь по 
телефону. 

Отдыхал Денежкин мало — 
брал отпуск дней по десять и на 
рыбалку. Ездил с друзьями на 
Волгу. Причем выбирали необ-
итаемый остров, чтоб ни людей, 
ни признаков цивилизации. Еще 
любил охоту. Словом, активно 
жил и работал до самых послед-
них дней. Да и причина гибели 

нелепа: два месяца назад упал с 
лестницы, получил травму.

Про Геннадия Денежкина го-
ворят, что освобождал Вьетнам — 
там действовала его установка 
«Партизан». Он реально решал 
проблемы в Афганистане,  в 
контртеррористической кампа-
нии на Северном Кавказе. О нем 
еще напишут книги. По словам 
нынешнего генконструктора 
«Сплава», в прошлом году была 
сдана на вооружение новая мо-
дернизация системы «Град». 
Сейчас «Сплав» разрабатывает 
новое изделие — «мы не только за-
гружены текущим производст-
вом, но и разрабатываем новые 
изделия» — и это все продолже-
ние дела выдающегося конструк-
тора оружия.

АРСЕНАЛ

БЛАГОДАРЯ «ГРАДУ» ИЗВЕСТЕН ВСЕМУ МИРУ

Сергей Птичкин

СИСТЕМА «Град» известна во 
всем мире. Шестьдесят шесть 
стран взяли за основу своих ана-
логичных реактивных систем 
именно 122 мм «градовскую» ра-
кету. Ее признают почти эталон-
ной. И в этом огромная заслуга 
конструктора Денежкина

Когда в 1954 году после окон-
чания Тульского механического 
института совсем молодой инже-
нер получил распределение в се-
кретный НИИ-147, он, скорее все-
го, и предполагать не мог, чем ему 
предстоит заниматься. И что ста-
нет делом всей его жизни. Через 
три года в НИИ-147 под руковод-
ством выдающегося конструкто-
ра А. Н. Ганичева начались работы 
по созданию нового поколения ре-
активных систем залпового огня.

Казалось бы, ну и что в том 
было особенного? Ведь фактиче-
ски создавались аналоги «Ка-
тюш».  А у «Катюш» был большой 
недостаток — огромный разброс 
выпущенных ракет. Именно поэ-
тому после Победы в Советском 
Союзе намеревались вообще за-
крыть это направление реактив-
ной артиллерии. Генералы, про-
шедшие войну, были уверены — у 
систем залпового огня перспектив 
нет, так как в бою надо поражать 
не площади, а конкретные цели.

Главному конструктору НИИ-
147 Александру Ганичеву стоило 
огромных трудов отстоять перед 
военными идею развития реак-
тивных систем залпового огня. 
Как раз повышением точности и 
созданием облика новой ракеты 
пришлось заниматься Геннадию 
Денежкину. В итоге удалось до-
биться, еще недавно казалось, сов-
сем невозможного. Баллистика 
реактивных «градин» калибром 
122 мм оказалась такой же, как у 
снарядов ствольной артиллерии. 
Они никуда не разлетались, а били 
точно в указанную цель, разнося 
ее в пух и прах. 

Систему БМ-21 «Град» приня-
ли на вооружение в 1963 году. За 
вклад в ее разработку Геннадий 
Денежкин в 1966 году удостоился 
Ленинской премии. Было тогда 
конструктору 34 года .

 А в 1969 году состоялось пер-
вое боевое применение тогда со-
вершенно секретных реактивных 
систем залпового огня. Произош-
ло это во время конфликта на 
острове Даманский. Эффект ока-
зался ошеломляющим. 

Вскоре выяснилось, что у этих 
систем огромный потенциал бое-
вого применения. Например, с по-
мощью «градин» можно миниро-
вать большие площади на удале-
нии в несколько километров. За-
лпом из 20 ракет минируется ки-
лометр фронта — в каждой ракете 
множество небольших противопе-
хотных мин. Есть ракеты, предназ-
наченные для создания помех ра-
диосвязи противника в тактиче-
ском звене. Комплект из восьми 
ракет подавляет радиосредства в 
диапазоне частот 1,5—120 МГц. 
Дальность стрельбы 4,5—18,5 км. 

Время непрерывной работы пере-
датчика помех 60 минут, радиус 
действия помех — 700 м. Освети-
тельная ракета обеспечивает ос-
вещение на местности круга диа-
метром 1000 м с высоты 450—500 
м в течение девяноста секунд.

И к созданию всего этого был 
прямо причастен Денежкин.

В 1983 году его назначили глав-
ным конструктором и первым за-
местителем гендиректора Госу-
дарственного научно-производст-
венного предприятия «Сплав», 
выросшего из небольшого НИИ-

147. Он получил большие полно-
мочия, которые позволили реали-
зовывать самые смелые замыслы. 
Продолжались работы по улучше-
нию боевых характеристик «Гра-
да», а также создавались еще бо-
лее мощные системы.  В 1987 году 
была принята на вооружение 
РСЗО «Смерч», вызвавшая не 
меньший шок у тогдашних воен-
ных противников нашей страны, 
чем когда-то «Град». Закрытым 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР в 1989 году Г.А. Де-
нежкину было присвоено звание 
Героя Социалистического Труда. 
Это была награда за «Смерч». 

Характеристики этой реактив-
ной системы полностью соответ-
ствовали названию. Дальность 
стрельбы 300 мм ракетами 
«Смерча» была 90 км, а сейчас до-
стигает 120 километров. Система 
может быть оснащена четырьмя, 
шестью или 12 направляющими 
для реактивных снарядов. На пол-
ный залп 12 снарядами «Смерчу» 
необходимо не более 40 секунд, 
после чего система за три минуты 
может свернуться и покинуть по-
зицию.

Вот лишь короткий перечень 
того, на что способен «Смерч» в 
бою. Есть снаряды, которые со-
держат 72 боевых элемента, каж-
дый из которых несет 6912 гото-
вых тяжелых осколков, предназ-
наченных для поражения небро-
нированной техники, и 25920 го-
товых легких осколков, предназ-
наченных для поражения живой 
силы противника. 

Есть реактивные снаряды с са-
моприцеливающимися боевыми 
элементами. Они предназначены 
для поражения бронетехники. Бо-
евые элементы, выпущенные над 
местом скопления вражеской тех-
ники, сами находят цели и проби-
вают броню толщиной 70 мм.

Есть снаряды для противотан-
кового минирования местности. 

Каждый из них содержит 25 про-
тивотанковых мин с электронным 
неконтактным взрывателем. 

Есть целый ряд кумулятивных 
снарядов, способных поражать 
все типы бронетанковой техники.

Реактивный снаряд с термоба-
рической боевой частью создает 
термическое поле диаметром не 
менее 25 метров. Температура 
внутри этого поля — свыше 1000 
по Цельсию. Уцелеть в этом ад-
ском огне шансов нет ни у техни-
ки, ни тем более у солдат-агрессо-
ров

Уже в конце своей жизни, про-
должая работать, несмотря на 
преклонный возраст, Геннадий 
Денежкин принимал активное 
участие в создании совершенно 
новой реактивной системы залпо-
вого огня — «Торнадо». Они отли-
чаются от «Смерча» новым шас-
си, унифицированным с РСЗО 
других калибров, и усовершенст-
вованными боеприпасами.

Сейчас на вооружении Россий-
ской армии стоят реактивные си-
стемы трех калибров. Это 122 мм 
«Град», 220 мм «Ураган» и 300 мм 
«Смерч». Конструкция «Торнадо» 
позволяет устанавливать на одной 
колесной базе пусковые блоки 
различных калибров. В перспек-
тиве рассматривается вариант 
размещения в контейнерах, кото-
рые смогут устанавливаться на 
шасси «Торнадо», оперативно-
тактических и крылатых ракет.

В новой системе можно приме-
нять старые боеприпасы. Но для 
«Торнадо» созданы и совершенно 
новые ракеты. Дальность их 
стрельбы — 90 км. Ракеты «Торна-
до» имеют систему спутникового 
наведения, благодаря чему раке-
ты бьют в точку. 

 Отдельная и пока еще не сов-
сем раскрытая сфера деятельнос-
ти «Сплава» и конструктора Де-
нежкина — создание многостволь-
ных реактивных систем для Воен-
но-морского флота. Например, ре-
активный корабельный комплекс 
«Удав-1М». Он способен эффек-
тивно отражать торпедные атаки 
по надводным кораблям, уничто-
жать подводные диверсионные 
группы и бороться с вражескими 
субмаринами. Никому не прихо-
дило в голову бороться с подвод-
ными лодками и торпедами залпо-
выми ударами реактивных си-
стем. Туляки это сделали первы-
ми. И один из первых в ряду созда-
телей морского оружия — Генна-
дий Алексеевич Денежкин.
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На полный залп 12 снарядами «Смерчу» необходимо не более 40 секунд, после чего реактивная система за три минуты может свернуться и покинуть позицию. 
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 «Конструктор от Бога, которо-
му были даны ум и исключи-
тельная порядочность»,— гово-
рят о Геннадии Денежкине  
работавшие с ним люди

СПРАВКА «РГ»
Денежкин Геннадий Алексеевич родился 
28.01.1932 в городе Карабаново Владимирской 
области. Конструктор и организатор работ 
по созданию реактивных систем залпового 
огня. Герой Социалистического Труда (1989). 
Лауреат Ленинской премии (1966). Лауреат 
Государственной премии РФ (1997). Награ-
жден двумя орденами Ленина, орденами «За 
заслуги перед Отечеством» II и III степени, 
многими медалями. Заслуженный конструк-
тор РФ. Доктор технических наук, академик 
РА РАН. Почетный гражданин г. Тулы. Почет-
ный доктор Тульского государственного уни-
верситета.
После окончания в 1954-м Тульского механиче-
ского института был направлен на работу в 
НИИ-147 (ныне Федеральное государственное 
унитарное предприятие «Государственное на-
учно-производственное предприятие «Сплав», 
г. Тула). Внес большой творческий вклад в разра-
ботки знаменитой системы «Град», созданной 
в 1963-м. Вся его последующая деятельность 
связана с развитием артиллерийских гильз и 
РСЗО, с созданием систем «Град-1», «Прима», 
«Ураган» и др. В 1983-м назначается главным 
конструктором и первым заместителем гене-

рального директора ФГУП «ГНПП «Сплав». В 
это время продолжаются успешные разработ-
ки РСЗО и окончательно подтверждаются воз-
можности применения в дальнобойных РСЗО 
коррекции полета ракеты со значительным 
уменьшением рассеивания. В 1987-м принима-
ется на вооружение РСЗО «Смерч» с системой 
угловой стабилизации. Совершенствуются раз-
личные типы РСЗО и их боевое оснащение, в 
том числе самоприцеливающимися элемента-
ми для борьбы с бронированной техникой.
В 1992-м предложил концепцию развития уни-
фицированной системы вооружения в интере-
сах Сухопутных войск, Военно-морского фло-
та и Военно-воздушных сил на базе реактивно-
го снаряда калибра 122 взамен ранее со-
зданных и морально устаревших из-
делий «Град», «Град-М», С13. Но-
вая конструкция снаряда позво-
лила увеличить дальность 
стрельбы с 20 до 40 км и значи-
тельно увеличить вес боевой ча-
сти. По эффективности эти 
изделия превосходят мировые 
аналоги.Автор более 300 на-
учных трудов и изобретений.
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 У «Смерча» есть снаряды 
с самоприцеливающимися 
элементами. Они предназна-
чены для поражения 
бронетехники

На оборонном предприятии в Туле конструктор реактивных 
систем залпового огня Г.А. Денежкин проработал более 60 лет. 
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ПРАВО Президент подписал 
закон о праве при отказе 
от наследства

Наследник 
по очереди

Наталья Козлова

ВЧЕРА президент страны Владимир Путин подписал за-
кон, который уточняет порядок направленного отказа от 
наследства. Документ опубликован на официальном 
портале правовой информации.

Новый закон предусматривает, что наследник вправе 
отказаться от наследства в пользу других граждан — род-
ственников и не родственников, из числа наследников 
по завещанию и наследников по закону любой очереди 
независимо от призвания к наследованию.

Своим рождением этот закон обязан Конституцион-
ному суду. Он в одном из своих прежних решений заме-
тил неопределен-
ность в наследствен-
ном законодательст-
ве и велел в своем ре-
шении федерально-
му законодателю по-
править норму, ко-
торую можно было 
толковать и так и 
эдак.

Для тех, кто не 
знает порядка в на-
следственном праве, 
поясним — за пра-
ктически каждым 
открывшимся наследством выстраивается своеобразная 
очередь. 

Первые в такой очереди — те, кто упомянут наследода-
телем в завещании, а если его нет, то наследники первой 
очереди — родители, супруги и дети — то есть самые близ-
кие покойному люди. 

Следом за «первыми» наследниками, если таковых не 
оказалось или они по каким-то своим соображениям ре-
шили «уступить очередь», идут наследники второй, тре-
тьей и так далее очередей. Предела очередей не сущест-
вует, и наследником даже может стать самый дальний из 
дальних родственников, о котором даже наследодатель 
при жизни вполне мог и не знать.

Но по наследственному праву наследник вполне мо-
жет отказаться от причитающегося ему добра. И тогда 
его права перейдут другому.

В прежней редакции Гражданского кодекса была нео-
пределенность, которая касалась именно порядка отказа 
от наследства. Точнее, в пользу какой очереди можно от-
казаться — только из тех, которые признаны к наследова-
нию, или вообще любой очереди, в том числе из тех, ко-
торые не признаны к наследованию.

Так что новый закон, принятый во исполнение реше-
ния Конституционного суда РФ, и призван устранить не-
однозначное толкование вот этой нормы Гражданского 
кодекса РФ.

Новый документ полностью ликвидирует прежнюю 
неопределенность. Теперь по закону получается, что не-
зависимо от того, признаны к наследованию наследники 
соответствующей очереди или нет, можно отказаться в 
пользу наследника по закону любой очереди, даже если 
он не признан к наследованию.

ПРАВО Судебные приставы 
намерены свести 
к минимуму оборот 
наличных при взыскании 
долгов

Сведут счеты

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Федеральной службе судебных приставов сооб-
щили, что в ведомстве разрабатывают комплекс мер, на-
правленных на минимизацию оборота наличных в ве-
домстве.  

В первую очередь это задумывается как антикорруп-
ционная мера. Бумажные деньги подчас прилипают к ру-
кам чиновников (не только у приставов — во многих ве-
домствах). Безналичные расчеты, как предполагается, 
дают меньше соблазна.  

Как показывает практика, острой проблемой остают-
ся присвоение и растрата при взыскании судебными 
приставами-исполнителями с должников наличных по 
квитанционным книжкам. Видимо, вид живых купюр вы-

зывает неправиль-
ные реакции у неко-
торых чинов.

«Имеют место 
также случаи совер-
шения данного пре-
ступления работни-
ками, ответственны-
ми за ведение депо-
зитных счетов 
структурных подра-
зделений», — сооб-
щают в службе.

Такие выводы 
были сделаны по 
итогам анализа ан-
тикоррупционной 
работы ведомства. 
Поэтому сейчас по 

поручению директора Федеральной службы судебных 
приставов в ведомстве разрабатывается комплекс мер, 
направленных на снижение фактов коррупции в процес-
се исполнительного производства, а также на минимиза-
цию оборота наличных денежных средств.

В целом число преступлений, совершаемых пристава-
ми, снижается. 

За год число приставов-фигурантов дел о растрате 
снизилось на 20 человек, по взяткам — на 9, по служеб-
ным подлогам — на 34 человека. 

Всего же под уголовные дела в прошлом году попали 
297 сотрудников ведомства. Так что в процентах сниже-
ние не такое уж и маленькое. 

Вместе с тем увеличился средний размер вымогаемых 
сотрудниками ведомства взяток: с 140 тысяч рублей в 
2014 году — до 154 тысяч рублей в 2015 году.

Немало дел возбуждается по материалам ведомствен-
ных проверок: то есть сама служба раскрывает нечисто-
плотных сотрудников.

А сами работники активно уведомляют о случаях, 
когда их пытаются подкупить. 

Так что предлагать взятку тоже опасно. По сигналам 
приставов за год было возбуждено 152 дела на граждан, 
предлагавших взятки.

ПРОЦЕСС Генерал 
Сугробов 
и его бывшие 
подчиненные 
озвучили свою 
позицию 

ВЗЯТКИ 
ПОД ГРИФОМ 
«СЕКРЕТНО»

Иван Егоров

ВЧЕРА в Мосгорсуде продолжи-
лись слушания по уголовному 
делу экс-главы антикоррупцион-
ного главка МВД Дениса Сугро-
бова и его бывших подчиненных.

Никто из фигурантов дела, 
обвиняемых в организации пре-
ступного сообщества в структу-
рах ведомства, свою вину не 
признал. Как сообщил адвокат 
Сугробова Эдуард Исецкий, все 
обвиняемые на заседании в по-
недельник заявили, что не при-
знают вину в инкриминируемых 
им преступлениях, в том числе 
Салават Муллаяров, который ра-
нее дал признательные показа-
ния и рассчитывал на сделку со 
следствием. От лица погибшего 
заместителя главы ГУЭБиПК Бо-
риса Колесникова в суде высту-
пил его представитель, который 
также заявил об отсутствии 
вины.

Напомним, что Мосгорсуд 12 
февраля приступил к рассмотре-
нию дела по существу. Кроме 
ключевого фигуранта — Дениса 
Сугробова, обвиняемыми по 
делу проходят Салават Муллая-
ров, Иван Косоуров, Виталий Че-
редниченко, Евгений Шерманов, 
Сергей Борисовский, Сергей По-
номарев, Андрей Назаров, Игорь 
Скакунов, а также покончивший 
с собой бывший заместитель 
Сугробова Борис Колесников. 
Их обвиняют по нескольким ста-
тьям УК, в том числе о провока-
ции взятки и организации пре-
ступного сообщества. 

Материалы дела насчитыва-
ют 393 тома. Потерпевшими 
признаны 30 человек, 13 из них 
заявили иски о взыскании с под-
судимых в общей сложности 218 
миллионов рублей. Процесс про-
ходит в закрытом режиме из-за 
того, что несколько томов уго-
ловного дела имеет грифы «се-
кретно» и «совершенно секрет-
но».

ПРОКУРАТУРА

Наталья 
Поклонская 
предложила 
запретить 
меджлис 

ТЕРПЕНИЕ 
ЛОПНУЛО

Елена Гусакова, «Российская 
газета», Симферополь

ПРОКУРОР Республики Крым 
Наталья Поклонская направила 
заявление в Верховный суд РК о 
запрете деятельности незареги-
стрированного в России меджли-
са крымско-татарского народа 
на основании статьи 9 ФЗ «О 
противодействии экстремист-
ской деятельности». По ее сло-
вам, прокуратура располагает 
фактами, свидетельствующими 
о ведении лидерами этой струк-
туры экстремистской и антиго-
сударственной политики. 

— Продолжают поступать об-
ращения от крымско-татарского 
населения, в том числе от руко-
водителей крымско-татарских 
объединений, с просьбой при-
знать противоправной и прово-
кационной деятельность мед-
жлиса крымско-татарского на-
рода, а также принять меры для 
запрета использования нацио-
нального флага преступниками, 
совершающими блокады и ди-
версии против народов Крыма, — 
заявила Наталья Поклонская. 
Обращение в прокуратуру под-
писали лидеры общественных 
организаций «Къырым Бирли-
ги», «Крымские татары — опора 
Крыма», «Комитет крымскота-
тарской молодежи», «Совет 
крымскотатарских старейшин» 
и многие другие. За этими обще-
ственными структурами стоят 
тысячи соотечественников, ко-
торые возмущены попытками 
дискредитировать народ и раз-
жечь межнациональную вражду 
на территории полуострова. 

Люди осуждают устроенные 
лидерами меджлиса при поддер-
жке экстремистской организа-
ции «Правый сектор» продукто-
вую и энергетическую блокады 
Крыма. Кроме того, лидеры орга-
низаций отмечают, что для наро-
да оскорбительно использова-
ние национального флага во вре-
мя диверсий.

В прежней редак-
ции Гражданского 
кодекса была нео-
пределенность 
в порядке отказа 
от наследства 

Эпидемии В России — первый случай заболевания лихорадкой Зика

Эбола пасует, 
Зика — атакует
Ирина Невинная

В
чера в Женеве министр 
здравоохранения Ве-
р о н и ка  С к в о р ц о в а 
представила разрабо-
танную в нашей стране 

вакцину против лихорадки Эбо-
ла. Это событие совпало с дру-
гим, тревожным: в России заре-
гистрирован первый случай за-
болевания лихорадкой Зика. 

Лихорадка Эбола терроризи-
ровала чуть ли не половину Аф-
риканского континента в 2014-
м —  2015 годах .  Последняя 
смерть от нее зарегистрирована 
год назад. Но это не значит, что 
эпидемия не вернется. Вспышки 
вирусных инфекций происходят 
то и дело, и далеко не каждая из 
них ожидаема. Поэтому событие 
в Женеве сложно переоценить. 
Вероника Скворцова презенто-
вала сразу два российских пре-
парата, уже зарегистрирован-
ных в России. Созданные мето-
дом генной инженерии (без уча-
стия «живого» вируса) вакцины 
заставляют организм человека 
вырабатывать антиген, который 
не позволяет развиваться смер-
тельной болезни. Россия уже 
планирует поставить партию 
препарата в Гвинею. Там совмес-
тно с национальным институтом 
имени Пастера российские эпи-
демиологи проведут сравни-
тельные испытания нашей вак-
цины с зарубежными аналогами. 

Впрочем, широкую публику 
куда больше взволновала другая 
информация. Лихорадка Зика не 
сходит с телеэкранов уже не-
сколько недель. И вот вчера ста-
ло известно, что в Москве госпи-
тализирована пациентка с сим-
птомами лихорадки. Тесты под-
твердили, что женщина, вернув-
шаяся из Доминиканы, зарази-
лась вирусом Зика — это первый 
случай в нашей стране. Но вчера 
же стало известно еще об одном 
инфицированном пассажире: в 
Китае заболевание подтвержде-
но у мужчины, летевшего из Ни-
дерландов с пересадкой в Мо-
скве. Так что Зика — рядом.

В Роспотребнадзоре успокаи-
вают: ситуация под контролем. 
Состояние больной опасений не 
вызывает. Анализы взяли и у 
членов ее семьи — они здоровы. 
Поскольку вирус передается в 
98% случаев с укусом комара, 
угрозы распространения лихо-

радки Зика в России нет, подчер-
кивают в федеральной службе. 
Но рекомендуют трижды под-
умать, прежде чем ехать отды-
хать на тропические курорты.

И все-таки вопросов много. 
«Российской газете» ответил на 
них академик РАЕН, завотделом 
арбовирусов НИИ вирусологии 
им. Д.И. Ивановского Александр 
Бутенко. 

Александр Михайлович, каким 
образом заболевшей был уста-
новлен диагноз лихорадки 
Зика? Ведь тропических лихо-
радок много, и симптомы у них 
часто очень схожи.
АЛЕКСАНДР БУТЕНКО: Действительно, 

инфекций, которые вызывают 
лихорадочные состояния, много, 
буквально десятки. Лихорадка 
Денге, лихорадка Чикунгунья, 
которые распространены на Аф-
риканском континенте и в Азии, 
похожи по проявлениям на лихо-
радку Зика и не менее опасны. 
Дифференцировать их только ис-
ходя из клинической картины не-
возможно. Нужны методы специ-
альной диагностики: молекуляр-
но-генетические, серологиче-
ские тесты. Первый способ выяв-
ляет наличие вирусного РНК в 
крови больного, его хорошо при-
менять в первые дни болезни. Но 
если болезнь протекает в легкой 
или скрытой форме, то диагно-
стика часто проводится уже в бо-
лее поздние сроки. Здесь исполь-
зуют метод выявления в крови 
антител к конкретному вирусу. 
Так что речь идет о комбинации 
различных методов диагностики. 
И такие тесты у нас есть, они раз-
работаны в ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора.

Как получилось, что лихорадка 
Зика так стремительно разлета-
ется по миру? 
АЛЕКСАНДР БУТЕНКО: Взрывное рас-
пространение мы наблюдаем не 
только в случае с вирусом Зика. 
То же самое было, например, и с 
лихорадкой Чикунгунья. Когда 
вирус выходит за пределы свое-
го привычного ареала, он попа-
дает в благоприятную среду и 
распространяется стремитель-

но. Ведь если люди, давно живу-
щие рядом с природными очага-
ми вируса, как правило, вырабо-
тали коллективный иммунитет к 
нему, то население регионов, где 
вирус ранее не встречался, им-
мунитета не имеет. Люди лише-
ны естественной защиты, угроза 
эпидемии возрастает много-
кратно.

Уже сейчас в мире более 1,5 млн. 
заболевших. Что будет дальше?
АЛЕКСАНДР БУТЕНКО: Не стоит драма-
тизировать. Если говорить кон-
кретно о лихорадке Зика, то про-
гноз заболевания, как правило, 
благоприятный. Примерно 80% 
инфицированных болеют в лег-
кой, стертой или даже латентной 
(скрытой) форме и полностью 
выздоравливают. И, что немало-
важно, приобретают иммунитет 
к этой инфекции. Так что в итоге 
будет создана прослойка иммун-
ного населения и эпидемия са-
моликвидируется. К тому же 
стоит учесть, что естественный 
механизм передачи вируса — с 
укусами определенных видов 
комаров, которые распростра-
нены в тропических регионах. 
Так происходит 95—98% всех за-
ражений. Поэтому северным 
территориям эпидемия не угро-
жает.

Но ведь уже сообщалось о пер-
вом случае заражения через по-
ловой контакт…
 АЛЕКСАНДР БУТЕНКО: Если быть точ-
ным, на сегодняшний день из-
вестно четыре таких случая: два 
в штате Колорадо, по одному в 
Техасе и Таиланде. Кроме того, 
исследуется возможность и дру-
гих способов заражения. Уста-
новлено, что высокая концен-
трация вируса содержится в 
моче больного человека. Надо 

иметь в виду эту информацию и 
применять всем известные меры 
предосторожности.

Паника из-за вируса вызвана 
еще и страхом, что, заразив-
шись, можно родить ребенка с 
тяжелым поражением мозга. На 
днях в Словении был сделан 
первый в Европе аборт у жен-
щины, заразившейся в  Брази-
лии.
 АЛЕКСАНДР БУТЕНКО: Да, ВОЗ преду-
преждает об угрозе развития 
микроцефалии у плода беремен-
ной женщины, заболевшей лихо-
радкой Зика. Но доказательств  и 
достоверных данных о том, на-
сколько велика угроза развития 
такой патологии у будущего ре-
бенка, пока нет. Вирус Зика из-
учается сравнительно недавно, 
окончательные выводы делать 
рано. Хотя это не значит, что 
можно проявлять беспечность и 
не беречься. Напомню, есть не-
мало инфекций, которые отри-
цательно влияют на развитие 
плода. Серьезные осложнения 
возникают у ребенка, если буду-
щая мать, например, переболела 
краснухой или перенесла лим-
фоцитарный хориоменингит. 
Это абсолютно доказанный 
факт. 

А есть ли угроза здоровью ре-
бенка, если женщина переболе-
ла лихорадкой Зика еще до на-
ступления беременности? Если, 
например, та женщина, что сей-
час проходит лечение в Москве, 
позже захочет стать матерью, 
она будет сильно рисковать?
 АЛЕКСАНДР БУТЕНКО: Нет, тут опасно-
сти нет. Выздоровление после 
лихорадки Зика полное. Напом-
ню, что до 80% переболевших 
даже не знают, что перенесли 
это заболевание. 

Вероника Скворцова уверена, что вакцина против лихорадки Эбола, будет востребована в мире.

Акцент

 Северным странам эпидемия 
лихорадки Зика не угрожает

СКАНДАЛ Серебряная медалистка из Вологды так и не дождалась обещанного
подарка за отличную учебу

Гол в «Северные ворота»
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологда

М
ало того, она оказалась 
еще и должна фирме, ко-
торая якобы предостав-

ляла столь щедрый презент.
Эта история началась в 2005 

году. Маргарита Щелева стала ты-
сячной медалисткой Вологды. 
Прилежную выпускницу решили 
отметить. Тогдашний мэр города 
Алексей Якуничев торжественно 
вручил ей сертификат на бюджет-
ный автомобиль Daewoo Matiz. 
Машину бралась предоставить 
группа компаний «Ворота Севе-
ра». Ее президент Валерий Берко-
вич подписал сертификат. В нем 
говорится, что он составлен в 
двух экземплярах и действителен 
при условии успешного оконча-
ния высшего учебного заведения 
и поступления на работу в орга-
низацию бюджетной сферы Во-
логды.

— Я окончила академию и по-
том устроилась на работу, — сказа-
ла корреспонденту «РГ» Маргари-
та Щелева. — Но когда захотела 
воспользоваться сертификатом, 

поняла, что никто и не собирался 
вручать мне автомобиль.

Маргарита решила тогда до-
биться своего заслуженного подар-
ка через суд. В качестве главного 
аргумента представила выданный 
сертификат. Но в иске ей отказали. 
А если быть точнее, то девушке 
просто дали понять, что она «ло-
хушка». Поскольку предметом 
спора является автомобиль, объя-
снили ей, то в договоре дарения не-
обходимо было указать его техни-
ческие характеристики, в том чи-
сле идентификационный номер, 
год выпуска, номер двигателя, цвет 
и другие детали. Мало того, чтобы 
принять машину в дар, дарителю 
необходимо доказать, что автомо-
биль является его собственностью. 
Но в сертификате об этом не сказа-
но ни слова. Разумеется, что вче-
рашняя отличница ничего этого не 
знала. Торжественно врученный ей 
сертификат, по сути, оказался 
просто бумажкой в красивой рам-
ке под стеклом. Своеобразный пи-
ар-ход тогдашних городских чи-
новников.

Она перестала судиться с ком-
панией за автомобиль. Подумала: 

господа ныне врут, но а жизнь про-
должается. Маргарита постара-
лась как можно быстрее забыть об 
этом. Вышла замуж, родила ребен-
ка. Но... в прошлом году узнала, что 
ею настойчиво интересуются су-
дебные приставы. Оказывается, 
руководство компании после того, 
как девушка попыталась через суд 
получить свой автомобиль, обра-
тилось туда же со встречным 
иском о возмещении собственных 
судебных издержек... Теперь меда-
листке придется оплатить порядка 
66 тысяч рублей. Тридцать из них 
пойдут на покрытие стоимости 
услуг адвоката, еще пятнадцать — 
опять же ему за апелляцию, плюс 
его издержки на поездки в Москву 
(компания зарегистрирована в 
столице). А еще свои проценты по-
лагаются судебным приставам.

— Самое отвратительное в этой 
ситуации не то, что машину я не по-
лучила, а то, что обеспеченные, вы-
сокопоставленные, но не держа-
щие свое слово люди решили проу-
чить и показать мне мое место. Я 
именно так расцениваю их жела-
ние восполнить издержки. Просто 
обмануть мало, нужно продемон-

стрировать, кто сильнее, — гово-
рит Маргарита Щелева.

Что касается бывшего мэра 
Вологды Алексея Якуничева, то 
он уже давно ушел со скандалом. 
Правда, нынешний мэр Евгений 
Шулепов, не имеющий никакого 
отношения к этой истории, не 
стал отмалчиваться. «Я связался 
с Валерием Берковичем, догово-
рились, что судебный иск на 
взыскание издержек он отзо-
вет».

...Дяди снова правят бал. 
И вряд ли их будет грызть 
совесть. Что вместо нее у 
господ, остается только 
гадать. А слово для них? 
Разве что пиар...

Средний размер 
вымогаемой 
взятки вырос 
до 154 тысяч 
рублей, но самих 
дел по взяткам 
приставов стало 
меньше
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В 98% случаев заражение вирусом Зика происходит от укуса комара.
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Маргарита Щелева: Самое отвратительное в этой ситуации то, что госпо-
дам просто обмануть мало, нужно продемонстрировать, кто сильнее.
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ФИНАНСЫ Во Франции 
урежут содержание 
бывших глав государства

Дорогие 
экс-президенты

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ПОСЛЕ того как депутат Рене Дозьер  заявил, что Фран-
ции слишком дорого обходится содержание бывших пре-
зидентов, его инициативу подхватили председатель 
Счетной палаты Дидье Миго и заместитель председателя 
Государственного совета Жан-Марк Совэ. Они  подгото-
вили предложения, которые могут быть вскоре представ-
лены на рассмотрение правительства.

Как следует из их доклада, который раздобыло интер-
нет-издание Mediapart,  трем  бывшим главам государст-
ва  из казны ежегодно выделяется  свыше шести миллио-
нов евро. Самым «дорогим» оказался 90-летний Валери 
Жискар д’Эстен, за-
нимавший высший 
государственный 
пост с 1974 по 1981 
год. На  него ежегод-
но  на протяжении 
35 лет уходит  в сред-
нем 2,5 миллиона 
евро.  Чуть дешевле 
обходится казне Ни-
коля Саркози — 2,2 
миллиона евро, а за-
мыкает  список Жак 
Ширак — на него тра-
тят 1,5 миллиона 
евро  в год. Каждому 
из них  помимо  слу-
жебного автомобиля и  двух телохранителей полагается 
представительское бюро со штатом в семь человек. Так, у  
Жискар д’Эстена аренда  многокомнатных  апартамен-
тов на престижном бульваре Сен-Жермен обходится  
ежегодно в 290 тысяч евро, а зарплата персонала  еще в 
133 тысячи.

Для Саркози  за  счет государства снимается офис из 
11 комнат в одном из центральных районов столицы 
(аренда 226 тысяч евро в год). Авторы доклада  обнару-
жили, что казна оплачивает также счета по 26 телефон-
ным линиям в его офисе. Внимание  также привлекли  
бюджетные  расходы на бывших премьеров. Им полага-
ется автомобиль с шофером и  личный помощник.  На 
каждого из  премьеров в отставке тратится ежегодно в 
среднем 70—90 тысяч евро. Причем, как  отмечают авто-
ры готовящейся реформы,  многие «отставники» не  ото-
шли от активной политической, а  также профессиональ-
ной деятельности. Доминик де Вильпен, возглавлявший  
при Жаке Шираке  кабинет министров, теперь руководит 
собственным  консультационным агентством с годовым 
оборотом в полтора десятка миллионов евро.. 

СКАНДАЛ В Финляндии 
объявили дома 
россиян угрозой 
для безопасности страны 

Нехорошо иметь 
домик в Суоми

Надежда Ермолаева 

КОМИТЕТ по безопасности при госсовете Финляндии 
назвал собственность россиян, волей случая находящу-
юся вблизи финских стратегических объектов, угрозой 
для национальной безопасности страны. Об этом сооб-
щил финский портал «Юле».

В новый список угроз помимо российской недвижи-
мости также попали миграционные потоки и информа-
ционная война.   Эксперты военного ведомства предло-
жили предоставить государству преимущественное пра-
во на приобретение объектов недвижимости, представ-
ляющих стратегическую важность для обороны. 

В настоящее время в министерстве юстиции Финлян-
дии готовится соответствующий законопроект. Финские 
власти держат в секрете, какие именно жилые построй-
ки, принадлежащие жителям РФ, угрожают безопасно-
сти Финляндии. Однако ранее сообщалось о том, что ми-
нистерству обороны Суоми не нравятся коттеджи и сау-
ны граждан России, расположенные вблизи финских по-
лигонов и воинских частей, оружейных складов и аэро-
дромов. Остряки даже начали шутить, что финские сол-
даты, видимо, пожаловались, что им неприятно смо-
треть, как русские спокойно отдыхают вблизи финских 
воинских частей и не боятся финских танков. 

Напомним, что финские власти в 2011 году также на-
зывали собственность россиян в Финляндии угрозой для 
безопасности страны. Тогда даже речь шла о том, чтобы 
отобрать у русских их коттеджи. Такие разговоры в ко-
нечном итоге привели к росту антироссийских настрое-
ний в Финляндии. И даже к нападениям на россиян. Так, 
например, в провинции Южная Карелия в 2011 году про-
изошла серия расистских преступлений: преступники 
громили и грабили дома русских, рисовали на их домах 
свастику, ломали мебель, пачкали стены, выбрасывали 
еду из шкафов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Отставка премьера Украины Арсения Яценюка станет результатом 
договоренности кланов

Над пропастью во лжи
Павел Дульман

В
о вторник Верховная рада 
Украины должна будет за-
слушать отчет правитель-

ства Арсения Яценюка о резуль-
татах более чем годичной дея-
тельности. И по итогам отчета 
либо продлить минимум на пол-
года пребывание премьера во 
главе исполнительной власти, 
либо выразить ему вотум недове-
рия. Последний шаг спровоциру-
ет полную или частичную пере-
загрузку власти с неочевидным 
для украинской государственно-
сти результатом. Впрочем, для 
среднестатистического украин-
ца сегодня и сохранение пре-
мьерского поста за Яценюком, и 
его уход — перспективы одинако-
во катастрофические.

Кое-как погасив на минувшей 
неделе скандал, вызванный заяв-
лением об отставке министра 
экономического развития Абро-
мавичуса, и изобразив перед по-
слами «большой семерки» кар-
тину стройных реформаторских 
рядов (сразу четыре министра 
вопреки имевшимся намерени-
ям уйти все же остались в прави-
тельстве), Яценюк и его кабинет 
все равно не ощутили твердой по-
чвы под ногами. После кажуще-
гося затишья о намерении голо-
совать за вотум недоверия объя-
вили фракции правящей коали-
ции «Самопомощь» и «Батькив-
щина». Более того, Юлия Тимо-
шенко, которая провела всю ми-
нувшую неделю в США, по воз-
вращении на родину объявила о 
союзе своей партии с «Антикор-
рупционным движением» экс-
главы Службы безопасности Ук-
раины (СБУ) Валентина Нали-
вайченко и озвучила фактически 
свою предвыборную программу 
— с новым правительством и кон-
ституцией, но со старым унитар-
ным устройством. Наливайченко 
же дал понять, что в его распоря-
жении остаются былинные «че-
моданы с компроматом» на всех 
украинских политиков, естест-
венно, кроме «честнейшей» 
Юлии Тимошенко.

Окончательно почва из-под 
ног Яценюка ушла после того, как 
его отставки потребовали депу-
таты из так называемой группы 
«Еврооптимисты». Это два де-
сятка народных избранников из 
числа бывших журналистов и 
членов некоммерческих общест-
венных организаций, особо при-
ближенных к послу США на Укра-
ине, которые до сих пор числи-
лись за фракцией Блока Петра 
Порошенко. Яркий представи-
тель этой когорты и фактический 
инициатор «евромайдана» Мус-

тафа Найем объявил даже о нали-
чии голосов за отставку Яценюка 
в его родной фракции «Народ-
ный фронт» (НФ). И хотя пред-
ставители НФ опровергли эту ин-
формацию, наличие там «неста-
бильных» депутатов не вызывает 
сомнений. На этот фон наклады-
вается и кампания в СМИ против 
главы МВД Арсена Авакова — 
главного союзника и партнера 
Яценюка во власти, обладающего 
силовым ресурсом в виде подчи-
ненных ему карателей из полка 
«Азов», без которого премьер 

превратится в номинальную и 
беззащитную фигуру. Всю ми-
нувшую неделю министру прихо-
дилось отбиваться от всплывав-
ших «коррупционных обстоя-
тельств», в которых упомянут 
даже его сын, «участник АТО». К 
тому же серьезным ударом по ре-
номе Авакова и полиции стал не-
давний расстрел киевскими пра-
воохранителями автомобиля с 
подвыпившими подростками. 
Это резонансное происшествие, 
вышедшее на первые полосы, в 
принципе поставило под сомне-
ние результативность реформы 
правоохранительных органов, 
которой так гордился Аваков.

Примечательно, что междуна-
родные арбитры персонально о 
судьбе Яценюка практически не 
высказываются. Например, ком-
ментарии представителей МВФ и 
ЕС не выходят за стандартные по-
желания сохранения политиче-

ской стабильности. Нет подтвер-
ждения «неприкосновенности» 
Яценюка и из США, хотя в по-
следний раз «охранную грамоту» 
ему выписывал буквально два 
месяца назад вице-президент 
Джо Байден. Не исключено, что в 
Вашингтоне спустя два года руч-
ного и утомительного управле-
ния сварливыми «победителями 
майдана», глядя на микроскопи-
ческие рейтинги Яценюка, реши-
ли довериться естественному 
внутривидовому отбору и не 
вмешиваться до последнего, ожи-
дая победителя этих «собачьих 
боев». Ведь кто бы ни стал впо-
следствии премьером, американ-
ка Наталья Яресько все равно 
останется министром финансов.

К тому же в Вашингтоне пре-
красно понимают, что нынеш-
ний политический кризис — это в 
первую очередь борьба многочи-
сленных финансово-политиче-
ских кланов за денежные потоки. 
Ведь сколько бы ни говорилось о 
коррумпированности Яценюка, 
сливки с бюджетных потоков он 
снимает не лично, а через назна-
ченных «своих людей» в мини-
стерствах и государственных 
компаниях, в сущности — как и 
любой премьер до него. Но на Ук-
раине всегда нет недостатка в 
желающих перехватить контр-
оль над государственными спир-
том, железной рудой, энергети-
кой и другими соблазнительны-
ми и доходными отраслями, к 
тому же подверженными прива-
тизации. Первым в этой очереди, 
естественно, стоит Петр Поро-
шенко, и, значит, по большому 
счету в США не слишком рас-
строятся, если схема украин-
ской политики упростится и из 
этого хаоса выпадет клан Яценю-
ка. Для Вашингтона главное, что-
бы его преемник побоялся пово-
рачиваться лицом к России. Ина-
че под сомнением окажется глав-
ный результат «революции дос-
тоинства».

ПРИЗНАНИЕ

О терактах 
в Париже 
знали в ЦРУ 

РАЗВЕДКА 
ОШИБЛАСЬ…

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

АМЕРИКАНСКАЯ разведка 
знала о планах террористов со-
вершить крупную акцию в Пари-
же за несколько дней до атак, 
жертвами которых в ноябре 2015 
года стали свыше 130 человек. О 
том, почему спецслужбам не уда-
лось остановить боевиков ДАИШ 
(арабское название запрещенной 
в РФ группировки ИГИЛ), расска-
зал директор ЦРУ Джон Бреннан 
в интервью телеканалу Си-би-эс. 

«Произошедшее в Париже — 
ошибка разведки, — признал 
Бреннан. — Из восьми террори-
стов все за исключением одного 
были гражданами Франции, ко-
торых ДАИШ обучили в Сирии. 
Когда они вернулись, на них не 
обратили внимания…» 

На просьбу поделиться уро-
ками, извлеченными из атак в 
Париже, глава ЦРУ ответил: 
«Урок в том, что у нас нет полно-
го представления о многих пла-
нах ДАИШ. Мы знали, что зажег-
ся красный индикатор опасно-
сти. За несколько дней мы знали, 
что ДАИШ планируют некую ак-
цию. Однако исполнители смо-
гли воспользоваться новыми 
средствами коммуникации, ко-
торые защищены от правоохра-
нительных структур». 

Бреннан считает, что попыт-
ки организации терактов на тер-
ритории США «неизбежны», 
хотя «попытки не обязательно 
увенчаются успехом». Он выра-
зил уверенность в том, что если в 
Америке произойдет теракт, 
«это подтолкнет нас к более ре-
шительным силовым действи-
ям».  После атак в Париже дирек-
тор ЦРУ, по его словам, требовал 
от подчиненных «расширять 
технические и человеческие ре-
сурсы». Он также утверждал, что 
спецслужбам удалось предо-
твратить множество терактов в 
Европе. 

Непосредственно после собы-
тий в Париже директор ЦРУ при-
зывал ЕС пересмотреть свое от-
ношение к ограничениям на ра-
боту спецслужб. Он сетовал на 
то, что созданы «искусственные 
лазейки для специальных ве-
домств, которые негативно отра-
зились на способности защи-
щать граждан».

Сирийский узел

Маневр саудовцев, ско-
рее всего, носит психо-
логический характер: в 

понедельник Эр-Рияд после «на-
стойчивых рекомендаций» из 
Вашингтона поспешил уточ-
нить, что если войдет на терри-
торию Сирии, то только вместе с 
американцами. Пока же США и 
НАТО «туда идти» желанием не 
горят: вчера генсек организации 
Йенс Столтенберг заявил о том, 
что  «Североатлантический 
альянс не планирует отправку 
наземных войск в Сирию для 
урегулирования конфликта на 
территории этой страны».

Но Анкара зашла слишком да-
леко, чтобы в одночасье отка-
заться от своих слов о наземной 
операции. Турция заняла непри-
миримую позицию в отношении 
сирийских курдов, которых, не-
смотря на нескрываемое раздра-
жение Соединенных Штатов, ту-
рецкие власти, похоже, готовы и 

дальше уничтожать. Скорее все-
го, в своей дальнейшей страте-
гии Анкара продолжит прибе-
гать к «отдельным артиллерий-
ским залпам» и направлению в 
Сирию со своей территории 
групп наемников. Как отмечают 
некоторые аналитики, пропра-
вительственные турецкие СМИ 
намеренно раскручивают пред-
положения о возможном воен-
ном вмешательстве Турции в Си-
рию, чтобы предотвратить на-
ступление сирийских курдов в 
направлении турецкой границы. 

«Это и есть истинная цель угроз 
со стороны Турции войти назем-
ным путем в Сирию», — конста-
тирует известный востоковед 
Метин Гюрсан. Реальность же та-
кова, что ссориться с Вашингто-
ном, считающим сирийских 
курдов «эффективными борца-
ми с экстремистами», президен-
ту Турции Реджепу Тайипу Эр-
догану все же не с руки. Так что 
Анкара в ближайшее время, ве-
роятнее всего, ограничится во-
инственными заявлениями в 
адрес Сирии и персонально Ба-

шара Асада, а также заброской 
на территорию САР диверсан-
тов. Не стоит забывать о еще од-
ном моменте: несмотря на «бра-
ваду» правящей Партии спра-
ведливости и развития Турции, 
турецкие военные и даже часть 
генералитета, недовольная Эр-
доганом, как отмечают наблюда-
тели, всячески будут сопротив-
ляться отправке войск в Сирию. 
И заявление министра обороны 
Йылмаза о том, что «наземной 

операции в Сирии не будет», ло-
гично рассматривать именно в 
этом контексте.

Почва из-под ног Яценюка ушла 
после того, как его отставки в Раде 
потребовали «Еврооптимисты».

Дороже всего бюджету Франции обходится Валери Жискар 
д’Эстен: на его содержание уходит 2,5 млн евро в год. 

Сирийские курды (на фото) 
по-прежнему остаются ближайши-
ми союзниками США в борьбе 
с террористами.

Акцент

 Анкара, скорее всего, ограни-
чится воинственными заявле-
ниями в адрес Сирии 

Читайте также: Великобритания начала учения 
на случай конфликта России и НАТО 
www.rg.ru/art/1220195

МЕЖДУ ТЕМ

«Турецкая сторона официально уведомила МИД России о введении на основа-

нии принципа взаимности с 15 февраля 2016 года так называемой «журналист-

ской визы» для всех представителей российской прессы, намеревающихся по-

сетить Турцию с целью осуществления журналистской деятельности, в том чи-

сле на короткий срок менее шести месяцев, - заявили в российском дипведомст-

ве. При этом для журналистов, которые приезжают в долгосрочную команди-

ровку на срок более полугода, процедура оформления аккредитации останется 

прежней. «Безусловно, это неадекватная мера, если Турции нечего скрывать. 

Это - ограничение деятельности журналистов», - цитирует «Интерфакс» слова 

главы Союза журналистов Москвы Павла Гусева. 

Читайте также: Башар Асад 
пообещал дать отпор 
интервенции Турции 
и Саудовской Аравии 
www.rg.ru/art/1222785

Следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/3890
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Акцент

 В Вашингтоне устали 
от ручного и утомительного 
управления сварливыми 
«победителями майдана»
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Казна оплачивает 
счета по 26 телефон-
ным линиям в офисе 
Николя Саркози, 
аренда которого 
обходится ежегодно 
в 226 тысяч евро

РЕПЛИКА

Представитель официального Киева 

в Трехсторонней контактной группе 

по урегулированию на Украине 

77-летний Владимир Горбулин вчера 

разразился в ведущем украинском 

издании «Зеркало недели» очеред-

ной программной статьей «Есть ли 

жизнь после Минска?». В ней он пред-

сказал скорую победоносную войну 

за Крым и Донбасс и фактически пе-

речеркнул Минские соглашения, над 

исполнением которых он якобы ра-

ботает в подгруппе по политическим 

вопросам.

Например, Горбулин в принципе вос-

принимает «Минск-2» как проявление 

«доброй воли» Украины. Исходя из 

этой логики, он дает понять читате-

лям, что Киев — настоящий хозяин по-

ложения: исполняет то, что считает 

нужным. И вообще, уверен Горбулин, 

Минские соглашения имеют «недо-

статочно высокий правовой статус». 

Можно допустить, что престарелый 

академик и экс-секретарь украинско-

го Совбеза, побывший советником 

всех украинских президентов, по 

естественным биологическим причи-

нам утрачивает связь с реальностью и 

всего за год забыл, что «Минск-2» одо-

брен Совбезом ООН и имеет право-

вой статус международного соглаше-

ния, куда более высокий, чем какой-

нибудь указ украинского президента.

Но никак нельзя согласиться с тем, 

что о мире в Донбассе договаривает-

ся человек, прямо заявляющий об 

«исчерпании потенциала дипломати-

ческих средств» и скором «активном 

привлечении другого инструмента 

внешнеполитической деятельности — 

вооруженных сил». Война, по оцен-

кам Горбулина, всегда призывавшего 

к блокаде и уничтожению Донбасса, 

начнется через два-три года, которые 

Украине следует потратить на подго-

товку к ней. Что ж, эта позиция — тя-

нуть время и готовиться к войне — оз-

вучивалась украинскими политиками 

и раньше, но впервые себе это позво-

лил участник мирного процесса. И 

это, пожалуй, все, что следует знать о 

намерениях Киева относительно 

«Минска-2» и о дипломатических и че-

ловеческих кондициях окружения 

Петра Порошенко.
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Бомба из 56-го
 А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н :  После 
ареста и расстрела Бе-
рии в ЦК и лично в 

адрес Хрущева, избранного осе-
нью 1955 года первым секрета-
рем ЦК, стали поступать много-
численные обращения о пере-
смотре дел репрессированных. 
Возник вопрос и о реабилитации 
жертв открытых процессов кон-
ца 1930-х годов. Надо признать, 
что в высшем политическом ру-
ководстве был достигнут консен-
сус по поводу отказа от эксцессов 
репрессивной политики. Первой 
акцией из этого ряда стало пре-
кращение «дела врачей» и осво-
бождение подследственных.  

Но фигура Сталина при этом 
оставалась за скобками? Когда 
возник вопрос о «культе»? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Да, вопрос о пере-
смотре отношения к личности 
Сталина пока не возникал. Тот же 
Хрущев в сентябре 1953 года под-
писал постановление ЦК «О Му-
зее Сталина», работа по созда-
нию которого была завершена 
как раз накануне ХХ съезда. Во-
прос о том, что нужно наконец 
сформулировать отношение к 
Сталину перед Президиумом ЦК 
(так в этот период называлось 
Политбюро), встал не сразу. Ни в 
записке первого секретаря ЦК 
Хрущева членам Президиума от 
7 апреля 1955 г. о созыве ХХ съе-
зда КПСС, ни в решении Прези-
диума от 8 апреля вопрос о куль-
те личности не поднимается. 
Лишь в рабочей протокольной 
записи заседания Президиума от 
5 ноября мы находим раздел под 
названием «О 21 декабря». 

76-й день рождения вождя… 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Да, поводом стала 
очередная годовщина со дня ро-
ждения, которую было решено 
«отмечать только в печати, со-
брания не проводить». Видимо, 
именно на этом заседании впер-
вые состоялся общий открытый 
разговор, пока только членов 
высшего политического руко-
водства. И мнения разделились. 
Хрущев был за то, чтобы тор-
жеств не проводить. 

 Дальше — больше. На заседа-
ние Президиума 31 декабря Ни-
кита Сергеевич вынес известное 
письмо Ольги Шатуновской Ми-
кояну, где она писала о причаст-
ности работников ГПУ к убийст-
ву Кирова в 1934 году. В тот же 
день была сформирована комис-
сия Поспелова (в то время секре-
таря ЦК). А первого февраля на 
заседании Президиума состоя-
лась серьезная дискуссия, подво-
дя итоги которой Хрущев резю-
мирует: 

«Усилить обстрел культа лич-
ности». 

 9 февраля Комиссия ЦК на-
правляет в Президиум доклад 
«для установления причин мас-
совых репрессий против членов 
и кандидатов в члены ЦК ВКП(б), 
избранных на XVII съезде пар-
тии». В тот же день, заслушав 
этот доклад на заседании Прези-
диума, Хрущев принимает реше-
ние: «нужно рассказать обо всем 
съезду». 

Хрущев участвовал в написании 
доклада? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Он много импро-
визировал во время своего вы-
ступления, но проект доклада 
1-го секретаря ЦК КПСС ХХ съе-
зду был подготовлен Поспело-

вым. И рукописный подлинник 
этого доклада хранится сегодня в 
РГАСПИ. 

И тем не менее много пишут о 
том, что даже для ближайшего 
окружения Хрущева доклад о 
культе личности был «бомбой»? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Никакой тайной для 
членов Президиума ЦК, как мы ви-
дим, он не являлся, несмотря на 
широко бытующие домыслы. 

Проект доклада рассылался 
членам президиума, на целом 
ряде экземпляров сохранилась 
их правка. 

У Никиты Сергеевича были лич-
ные мотивы так активно участ-
вовать в подготовке «обстрела 
культа личности»? Какие у него 
были отношения с вождем? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Личные мотивы 
пойти против Сталина, пусть и 
посмертно? Такого рода траге-
дий, как, к примеру, в семье Мо-
лотова, чья супруга Полина Жем-
чужина по ложному обвинению 
была арестована в январе 1949 
года и провела в лагере четыре 
года, или родной брат Лазаря Ка-
гановича, который покончил с 
собой, не дожидаясь ареста, в се-
мье Хрущева, конечно, не было. 

 Но имели место личные уни-
жения этого самого молодого из 
членов ближайшего окружения 
Сталина. Не раз он удостаивался 
«высочайшего гнева». Осенью 
1946 года, будучи 1-м секретарем 
ЦК КП(б) Украины, Хрущев на-
правил Сталину несколько запи-
сок о проблемах в республике. 
Сталин ответил ему, что такими 
необоснованными записками не-
которые сомнительные политиче-
ские деятели отгораживаются от 
Советского Союза для того, чтобы 
не выполнять задания партии. 
«Предупреждаю Вас, — написал 
Сталин, — что если Вы и впредь бу-
дете стоять на этом негосударст-
венном и небольшевистском 
пути, дело может кончиться пло-
хо». Предупреждение было адре-
совано отнюдь не одному лишь 
Хрущеву. Сталин разослал эту за-
писку «членам и кандидатам По-
литбюро». Так что тучи над голо-
вой Хрущева сгущались не раз. 

Но при этом будущий глава госу-
дарства очень успешно продви-
гался по карьерной лестнице... 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Его карьерный 
рост контролировал сам Сталин. 
Например, известно, что в апре-
ле 1937 года Ежов получил из 
управления НКВД УССР по До-
нецкой области протоколы до-
проса, свидетельствовавшие о 
принадлежности Хрущева в мо-
лодости к троцкистской органи-
зации. Вряд ли Никите Сергееви-
чу повезло уцелеть, как он писал 
об этом позднее. Думаю, именно 
Сталин, лично контролировав-
ший развитие репрессий в цен-
тре (а во многом и на местах), 
приберег компромат и распоря-
дился не трогать молодого, энер-
гичного, не очень образованного, 
но преданного партийного руко-
водителя. 

Докладчик на вошедшем в исто-
рию закрытом заседании мусси-
рует цитаты из Ленина о том, что 
Сталин груб... Этому посвящена, 
наверное, четверть доклада. 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Известно выска-
зывание Ленина о грубости Ста-
лина, сделанное им в письме к XII 
съезду РКП(б). Ленин писал о 

«необъятной власти», которую 
Сталин, «сделавшись генсеком, 
сосредоточил в своих руках», и 
нетерпимости сохранения Ста-
лина из-за его грубости на таком 
посту. 

Что касается культа личности, 
то историкам хорошо известно, 

что уже в ранний советский пе-
риод существует множество 
культов «вождей» революции, к 
которым принадлежала практи-
чески вся верхушка большевист-
ской партии. Культ Сталина вы-
рос не на пустом месте. И с его 
«развенчанием» не исчез. В сугу-

бо централизованной, насквозь 
идеологизированной системе 
управления авторитет верховно-
го вождя является необходимой 
скрепой, своеобразным «замко-
вым камнем». Вынь его, и ароч-
ная властная конструкция на-
чнет рассыпаться. Потому имел 

место и культ самого Хрущева, и 
культ Брежнева, и даже культ 
Горбачева. 

Кроме Ленина кто-нибудь еще 
предупреждал об опасности 
культа вождя при социализме? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: О возможности 
порождения культа личности са-
мой советской системой загово-
рил, например, в 1956 году па-
триарх мирового коммунисти-
ческого движения Пальмиро То-
льятти, лидер Итальянской ком-
партии (одной из крупнейших и 
авторитетнейших тогда). 

Он связывал корни этого явле-
ния с чрезмерным увеличением 
роли чиновничьего аппарата, 
прежде всего в партии, но и в эко-
номической и политической жиз-
ни Советского Союза в целом. 

Вот Никита Сергеевич читает: 
«Установлено, что из 139 членов 
и кандидатов в члены Централь-
ного Комитета партии, избран-
ных на XVII съезде партии, было 
арестовано и расстреляно (глав-
ным образом в 1937—1938 годах) 
98 человек», то есть 70 процен-
тов. В докладе ремарка: «Шум 
возмущения в зале». Докладчика 
не смущал тот факт, что и он под-
писывал расстрельные списки? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Высшее руковод-
ство партии, развенчивая культ 
личности, было озабочено тем, 
чтобы переложить ответствен-
ность за репрессии на Сталина. И 
для того чтобы самим не оказать-
ся под ударом, с одной стороны, и 
не дать оснований подвергнуть 
сомнению сам «социалистиче-
ский выбор» — с другой. Но во-
прос о причастности политиче-
ского руководства СССР к ре-
прессиям возник уже в том же са-
мом 1956-м во время кампании 
по ознакомлению с докладом 
членов КПСС И ВЛКСМ на за-
крытых партийных собраниях. 

 Сегодня эти вопросы доста-
точно изучены. В РГАСПИ хранят-
ся многочисленные «расстрель-
ные списки» с подписями лично 
Сталина и членов Политбюро. Го-
лосовал Хрущев и за исключение 
видных государственных и воен-
ных деятелей из рядов ВКП(б) и 
передаче их дел в НКВД, входил, 

правда недолго, в состав так назы-
ваемых троек «по проверке анти-
советских элементов на местах» 
по Московской области. 

Именно решениями этих и 
ряда других внесудебных орга-
нов были репрессированы, в том 
числе и расстреляны, сотни ты-
сяч людей по всей стране. 

Члены Президиума ЦК были мо-
рально готовы к эффекту разо-
рвавшейся бомбы. А как такую 
правду восприняла страна? 
Прошло лишь три года с тех пор, 
как многие искренне рыдали во 
время похорон «отца народов»… 
 А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н : Доклад вызвал 
шок. В 1989 году в «Вестнике ЦК 
КПСС» была опубликована 
(впервые в Советском Союзе) та 
версия стенограммы, которая из-
обилует ремарками «аплодис-
менты», «шум возмущения в 
зале» и тому подобным. Однако, 
по воспоминаниям участников 
съезда, в зале царила гробовая 
тишина. Так что эффекта разо-
рвавшейся бомбы доклад дейст-
вительно достиг. Ни в советском 
обществе, ни в мировом комму-
нистическом движении он не был 
принят однозначно положитель-
но. Мнения разделились. Более 
того, реакция на доклад была та-
кова, что Хрущев сделал ряд по-
пятных движений. Например, на 
встрече нового 1957 года в Геор-
гиевском зале Кремля в присут-
ствии дипломатического корпу-
са он поднял бокал в честь Стали-
на. А спустя полмесяца на приеме 
в китайском посольстве заявил, 
что имя Сталина неотделимо от 
марксизма-ленинизма. 

 Отношение Хрущева и других 
членов так называемого «коллек-
тивного руководства» к Сталину 
было двойственным. «Сталин 
действительно велик, я и сейчас 
это подтверждаю...» — пишет Ни-
кита Сергеевич в мемуарах, не 
отказываясь, впрочем, от основ-
ных положений своей критики в 
его адрес. 

Никита Сергеевич называл циф-
ры, к примеру, сообщил, что, по 
данным НКВД, количество «шпи-
онов» и «вредителей» в нашей 
стране увеличилось в 1937 году 
по сравнению с 1936-м более чем 
в десять раз. Соответственно и 
расстрельных приговоров. А ка-
кой счет предъявляют Сталину 
современные историки? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Когда вспоминают 
о Сталине, чаще всего разговор 
сводится к количеству репресси-
рованных за время его правле-
ния. Что, конечно, уводит дискус-
сию несколько в сторону. По мое-
му мнению, российское общест-
во сегодня нуждается в диспутах 
не столько о персоналиях — Лени-
не, Сталине, Хрущеве, Брежневе, 
Горбачеве, сколько о советском 
периоде истории, о его несомнен-
ных достижениях, но и о цене 
этих достижений, о провалах, 
ошибках и преступлениях, кото-
рые, к сожалению, тоже имели 
место. И оценки масштабов ре-
прессий сильно разнятся в зави-
симости от того, что мы подразу-
меваем под понятиями «репрес-
сии» и «репрессированные». 
Одни относят к таковым прежде 
всего осужденных за «контрре-
волюционные преступления», 
другие причисляют к ним со-
сланных на спецпоселения рас-
кулаченных крестьян, депорти-
рованные народы, третьи присо-
единяют и тех, кто подвергся 
чрезмерно жестоким наказани-
ям по уголовным статьям (напри-
мер, по «закону о колосках»). 

На какие документы опираются 
архивисты? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: В феврале 1954-го 
на имя Хрущева была направле-

на справка, подписанная гене-
ральным прокурором Руденко, 
министром внутренних дел Круг-
ловым, министром юстиции Гор-
шениным, в которой называлось 
количество осужденных за 
контрреволюционные преступ-
ления за период с 1921 по 1953 
год. В ее основу, судя по всему, 
была положена справка 1-го 
спец отдела МВД СССР, подпи-
санная начальником учетно-ар-
хивного отдела МВД Павловым. 
Согласно этой справке (цифры 
которой несколько больше тех, 
которые были доложены Хруще-
ву), за контрреволюционные 
преступления судебными и вне-
судебными органами всего было 
осуждено 4 060 306 чел., из них к 
смертной казни приговорено 799 
455 чел. Всего же арестованных 4 
835 937. Этот и другие докумен-
ты неоднократно публиковались. 
В реальности же работа по иссле-
дованию этой темы нашим обще-
ством в полном объеме так и не 
была проделана. 

С вашей точки зрения, что еще 
кроме доклада о развенчании 
культа личности зачтется исто-
рией Никите Сергеевичу? 
 АНДРЕЙ СОРОКИН: Прежде всего он 
распахнул ворота лагерей ГУЛА-
Га, выпустив сотни тысяч невинно 
осужденных, которым были воз-
вращены гражданские права, реа-
билитировал большинство (к со-
жалению, не все) депортирован-
ных народов. И это является его 
несомненной заслугой, независи-
мо от мотивов, которыми он руко-
водствовался. Хрущев создал воз-
можности для поиска альтерна-
тив общественного развития. 
Хотя альтернативы эти и были 
весьма ограниченными. Знамени-
тая «оттепель» не входила в пла-
ны Хрущева, став побочным эф-
фектом его политики, результа-
том восприятия частью совет-
ской интеллигенции «нового кур-
са», к которому он оказался не го-
тов, много раз заявляя, что «отте-
пель — это не наш лозунг». Однако 
и такая, внутренне противоречи-
вая и непоследовательная, поли-
тика дала мощный импульс раз-
витию советской культуры, появ-
лению общепризнанных высоко-
художественных произведений в 
области литературы, театра, 
кино, музыкального искусства. 

Обложка журнала Time 1956 года. 
Засекреченный в Советском Союзе 
доклад Хрущева был впервые опу-
бликован на Западе. Историки 
предполагают, что советское руко-
водство сознательно пошло 
на утечку информации.

Акцент

 Хрущев в сентябре 1953 года подписал 
постановление ЦК «О Музее Сталина», 
работа по созданию которого была завершена 
как раз накануне ХХ съезда 
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Никита Сергеевич Хрущев, глава правительства ПНР Юзеф Циранкевич, 
первый секретарь ЦК ПОРП Владислав Гомулка и другие во время перего-
воров по ситуации в Венгрии. 
Фото сделано в Бресте [не ранее 31 октября — не позднее 2 ноября 1956 г.]
РГАСПИ. Ф. 397. Оп. 3. Д. 151

Во время своего выступления Никита Хрущев много импровизировал, но 
сам текст доклада «О культе личности и его последствиях» подготовил 
Поспелов. 
Известно, что проект доклада рассылался членам Президиума ЦК, так что 
готовящееся выступление не было для них тайной.
По воспоминаниям участников съезда, в зале стояла гробовая тишина. 
Так что эффект разорвавшейся бомбы был достигнут. Более того, реак-
ция была такова, что впоследствии Хрущев сделал несколько попятных 
движений. 

1

ЦИТАТА

Цитата из доклада первого секре-
таря ЦК КПСС тов. Хрущева Н.С. 
XX съезду Коммунистической 
партии Советского Союза.

 Об убийстве Кирова
 «Следует сказать, что обстоятельст-

ва, связанные с убийством т. Кирова, 

до сих пор таят в себе много непонят-

ного и загадочного и требуют самого 

тщательного расследования. Есть 

основания думать, что убийце Кирова 

— Николаеву кто-то помогал из людей, 

обязанных охранять Кирова. За пол-

тора месяца до убийства Николаев 

был арестован за подозрительное по-

ведение, но был выпущен и даже не 

обыскан. Крайне подозрительным яв-

ляется то обстоятельство, что когда 

прикрепленного к Кирову чекиста 2 

декабря 1934 года везли на допрос, он 

оказался убитым при «аварии» авто-

машины, причем никто из сопрово-

ждающих его лиц при этом не постра-

дал. После убийства Кирова руково-

дящие работники Ленинградского 

НКВД были сняты с работы и подвер-

гнуты очень мягким наказаниям, но в 

1937 году были расстреляны. Можно 

думать, что их расстреляли затем, что-

бы замести следы организаторов 

убийства Кирова». (Движение в зале.)

Текст доклада можно 
прочитать на сайте 
www.rg.ru/art/1223008
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Ни за страх, 
ни за совесть

За свой автобус Миха-
ил в итоге рассчитался 
в рекордные сроки — 

всего за восемь месяцев. Стал 
ждать возврата стоимости стра-
ховой. Не дождался. Подал в банк 
претензию — она осталась без от-
вета. Пошел к юристу и только 
там узнал, что ему фактически 
навязали ненужную услугу стра-
хования, да еще и не исполнили 
условия договора. Разбиратель-
ство длилось полгода, в итоге суд 
признал обоснованность иско-
вых требований заемщика и при-

нял решение взыскать с про-
штрафившегося банка 370 ты-
сяч рублей. В эту сумму вошли 
120 тысяч рублей страхового 
взноса, неустойка за просрочку 
исполнения требований клиента 
в размере суммы долга, еще 120 
тысяч — штраф за нарушение 
прав потребителя, тысяча ру-
блей компенсации морального 
вреда и судебные расходы на 
услуги представителя.

Кстати, по словам Михаила, 
добровольно банк с деньгами 
расставаться не захотел, при-
шлось «выбивать» их через 

службу судебных приставов. 
«Мы направили в кредитное уч-
реждение требование об испол-
нении судебного решения и пре-
дупреждение об административ-
ной и уголовной ответственно-
сти. После этого банк полностью 
погасил долг перед клиентом», — 
подтвердил Дмитрий Жалсанов, 
врио начальника межрайонного 
отдела по исполнению особых 
исполнительных производств 
УФССП России по Бурятии.

В ряде случаев, действитель-
но, можно вернуть уплаченную 
за страхование сумму или хотя 
бы ее часть, пояснили «РГ» во 
Всероссийском союзе страхов-
щиков (ВСС). Чтобы понять, 
можно ли это сделать, необходи-
мо внимательно прочитать соот-
ветствующие условия договора. 
Если условий о возвращении 
страховой премии в случае до-
срочного погашения кредита 
нет, то требовать его бессмы-
сленно, так как банк сошлется на 
положения Гражданского кодек-
са о невозврате уплаченной пре-
мии. Если же банк готов вернуть 
страховку, то нужно обратиться 
туда с заявлением. После рас-
смотрения требований, банк 
вернет ту часть страхового взно-
са, которая была излишне упла-
чена. Или же в полном размере, 
если долг был погашен в очень 
короткий срок. Вернуть страхов-
ку можно и через суд. Только 
придется доказать, что данная 
услуга была представлена без со-
гласия заемщика. 

1

Дмитрий Янин, 
председатель правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП):

— Банки не имеют права навязывать клиентам страховки при выдаче кредитов. В 

свое время по этому поводу было много разбирательств с участием Федераль-

ной антимонопольной службы (ФАС), и результаты, разумеется, были не в поль-

зу банков. Но, учитывая то, что от продажи подобных страховок кредитные орга-

низации получают сверхприбыль, они научились использовать определенные 

схемы. Если клиент отказывается от страховки, процентная ставка по кредиту 

может быть выше в разы. Поэтому человек решает, что дешевле заплатить за 

страховку, нежели брать в банке запредельно дорогой кредит. 

При этом стоит сказать, что с чисто практической точки зрения в таких страхов-

ках нет никакого смысла. Во-первых, страховки, которые банки продают «в па-

кете» с кредитами, очень дороги. Во-вторых, они покрывают не все риски. К при-

меру, если у человека появляются трудности с выплатой кредита из-за потери 

работы, но происходит это не в результате прямого увольнения, а из-за того, что, 

скажем, у него истек контракт с фирмой, это может не считаться страховым слу-

чаем. Словом, такое страхование только создает иллюзию, что человек защи-

щен. На самом же деле все иначе. 

Подготовила Юлия Кривошапко

КОММЕНТАРИЙ

Строительство В Москве открылась 200-я станция метро

Саларьево меняется 
с подземкой

Сергей Бабкин

В 
московском метро от-
крылась 200-я по счету 
станция «Саларьево». 
Новая конечная оста-
новка Сокольнической 

линии свяжет Новую Москву с 
центральными районами мега-
полиса.

Знакомая каждому красная 
буква «М» над входом в метро в 
Саларьево пока смотрится не-
сколько экзотично прямо посре-
ди транспортной развязки и 
фактически чистого поля. Но 
уже сейчас перед станцией оста-
навливаются автобусы из Тро-
ицка и других населенных пун-
ктов Новой Москвы. Удобный 
подъезд есть и для частного 
транспорта: недавно строители 
сделали комфортный съезд с Ки-
евского шоссе. «Станция будет 
обслуживать большую часть на-
селения Новой Москвы, а также 
районов Солнцево и Ново-Пере-
делкино, — сказал мэр Сергей 
Собянин, открывая станцию. — 
Это даст дополнительный им-
пульс развитию новых террито-
рий, позволит открыть новые 
рабочие места». С другой сторо-
ны, отметил он, станция — юби-
лейная. Она будет соответство-

вать недавно утвержденному 
стандарту комфортного обслу-
живания пассажиров. Это зна-
чит, что в кассах и терминалах 
станции можно пополнять карту 
«Тройка», а пройти через турни-
кет легко с помощью обычного 
банковского «пластика» с тех-
нологией PayPass или PayWave. 
На станции есть возможность 

зарядить гаджеты и упаковать 
мокрый зонт в полиэтилен. 

«Саларьево» войдет в состав 
крупного транспортно-переса-
дочного узла. В нем найдется ме-
сто  удобным разворотным пло-
щадкам для автобусов и съездам 
с Киевского шоссе. В перспекти-
ве сюда проведут и трамвайную 
линию. Через несколько лет 

этот район Новой Москвы ста-
нет центром всеобщего притя-
жения. В частности, здесь по-
строят  торговый центр на 8 ты-
сяч новых рабочих мест, пар-
ковку на 700 машино-мест и т.д. 

Новая станция столичного метрополитена стала юбилейной.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

ТРАНСПОРТ  На Филевской линии отремонтируют станции, 
не закрывая движения

Не мешая пассажирам 
Светлана Батова

В 
этом году, похоже, все-таки 
начинается долгожданный 
ремонт на Филевской ли-

нии столичного метро. Правда, 
это не глобальная реконструк-
ция, но работы предстоят мас-
штабные: все открытые платфор-
мы, крыши, лестницы обновят и 
укрепят. После чего линия может 
прослужить еще около 10 лет, 
что, как подчеркивают в столич-
ном департаменте транспорта, 
не отменяет необходимости пол-
ной масштабной реконструкции.

Напомню, разговоры о необ-
ходимости ремонта «голубой» 
ветки звучат уже несколько лет. 
Она строилась в хрущевские 
годы в режиме большой эконо-
мии и в сжатые сроки. Плюс — от-
крытость всем дождям, ветрам и 
снегам. Все вместе это привело к 

тому, что уже несколько лет стан-
ции, по словам Константина Тро-
фименко, директора Центра ис-
следований транспортных про-
блем мегаполисов Высшей шко-
лы экономики, находятся в пре-
даварийном состоянии. Три года 
назад один из тогдашних замру-
ководителей дептранса высказал 
предположение, что линию мо-
гут совсем закрыть на рекон-
струкцию. Это вызвало возмуще-
ние среди жителей, а департа-

мент поспешил опровергнуть та-
кой вариант развития событий. 
Также звучал прогноз, что линию 
начнут ремонтировать до конца 
2015 года, тем не менее этого не 
произошло. Но в начале февраля 
метрополитен объявил конкурс 
на обследование и разработку 
проектно-сметной документа-
ции на усиление несущих кон-
струкций семи из одиннадцати 
станций: «Кунцевской», «Сту-
денческой», «Пионерской», «Фи-

левский парк», «Багратионов-
ской», «Фили», «Кутузовской». 
По результатам обследования 
усилят грунты оснований, опор-
ных колонн, ригелей, ограждаю-
щих панелей, поменяют или вос-
становят лестницы, металличе-
ские конструкции витражей ве-
стибюлей, отремонтируют инже-
нерные сети. Все работы, и само 
обследование, и последующий 
ремонт будут делать, не снимая 
движения и не мешая, по макси-
муму, пассажирам. Как пояснил 
«РГ» пресс-секретарь начальни-
ка подземки Андрей Кружалин, 
пока речь идет просто об усиле-
нии конструкций и поддержании 
инфраструктуры. 

Читайте также: В Москве 
названы сроки открытия 
«вишневой» ветки метро
www.rg.ru/art/1222548

ПОЛИЦИЯ Москвич 
расстреливал 
из пневматической 
винтовки 
припаркованные машины

Встал у подъезда 
— стреляю

Михаил Фалалеев

СВОЕОБРАЗНУЮ борьбу с неправильно припаркованны-
ми машинами предпринял столичный житель дома 3 по 
улице Кубинка, что на юго-западе Москвы.

Примерно в шесть утра он стал обстреливать из окна 
своей квартиры, расположенной на верхнем этаже, авто-
мобили, стоявшие возле его подъезда. Стрельба велась из 
пневматической винтовки, и ущерб от этого «огня» ока-
зался весьма существенным — на некоторых авто разбиты 
стекла, поврежден металл.

Полиция приехала после вызова в 6.15. «Огневую точ-
ку» вычислили быстро, и вскоре на стрелка уже надели на-
ручники.

Впрочем, вряд ли 
он стрелял, горя же-
ланием восстановить 
справедливость и за-
ставить автовладель-
цев не загораживать 
выход из подъезда. 
Скорее всего, он 
даже не задумывался 
над проблемами ци-
вилизованной пар-
ковки, а эти автомо-
били просто показа-
лись ему наиболее 
удобными мишенями. Сразу же выяснилось, что мужчина 
находится почти в невменяемом состоянии — видимо, пил 
все выходные, а напоследок решил не менее культурно по-
развлечься, устроив своеобразное «автосафари». Только 
по счастливой случайности никто из случайных прохо-
жих не пострадал. 

Полицейские эксперты вынуждены в очередной раз 
обратить внимание законодателей на весьма странные 
правила продажи пневматического оружия. Чтобы прио-
брести, например, точную копию практически любой мо-
дели существющего пистолета, стреляющего стальными 
шариками калибра чуть более 4 миллиметров, ничего не 
требуется кроме паспорта, где сказано, что покупателю 
уже исполнилось 18 лет. 

То же касается и пневматических винтовок. Но если из 
пистолета человека можно «всего лишь» тяжело покале-
чить, то длинноствольную нарезную «воздушку» уже ни-
как не назовешь совсем нелетальным оружием. Не секрет, 
что с ней отправляются на охоту браконьеры, не имеющие 
легального охотничьего оружия.

Эксперты вынужде-
ны вновь обратить 
внимание законода-
телей на странные 
правила продажи 
пневматики

Суд решил взыскать 
с проштрафившего-
ся банка 370 тысяч 
рублей

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие доку-

менты кандидатов на вакантные долж-
ности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы 
принимаются по 22.02.2016 г. в поне-
дельник, четверг с 14 часов 15 минут до 
17 часов по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Барри-
кадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 691 — 55 — 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  председателя Архангельского областного суда;
—  заместителя председателя Борзинского гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 16 марта 2016 года. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению 
не принимаются.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) вакантных должностей судей Арби-
тражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантную должность судьи Арбитражного 
суда г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубли-
кования; понедельник — четверг с  9 до 16 часов по адре-
су: г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. Тульская), к. А 026, 
Фигурова С.С., тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) вакантных должностей судей Мо-
сковского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Московского го-
родского суда принимаются до 01.03.2016 г.; понедель-
ник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, ул. Бо-
городский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Сергей Собянин отметил маркером на схеме новую конечную станцию «красной» ветки.
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Уважаемые клиенты  
(кредиторы)  

ПАО «МДМ Банк»! 

Сообщаем Вам, что с 24 февраля 2016 года в соответствии 
с Приказом ПАО «МДМ Банк» от 12 февраля 2016 г. № 48 будет 
изменено местонахождение (адрес) Ростовского филиала 
Публичного акционерного общества «МДМ Банк», располо-
женного по адресу: 

344022, г. Ростов-на-Дону, ул. Большая Садовая, 166, 
и обслуживание клиентов будет осуществляться по новому адресу: 

344029, г. Ростов-на-Дону, ул. Металлургическая, № 111.
Изменение местонахождения Ростовского филиала 

Публичного акционерного общества «МДМ Банк» не отразится на 
сотрудничестве с нашими клиентами.

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор 
нашего банка. 

ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и 
взаимовыгодных отношениях с клиентами, основанных на 
взаимном уважении и стремлении добиваться успеха. 

С уважением,
ПАО «МДМ Банк»
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru 

МЕДИАЦЕНТР Эксперты обсудили 
проблемы рынка российских 
лекарств 

«Доверяй, но проверяй»

Вячеслав Шутовин

В МЕДИАЦЕНТРЕ «Российской га-
зеты» состоялся «круглый стол» на 
тему: «Можно ли доверять россий-
ским лекарствам?». Российские 
производители лекарственных пре-
паратов, представители власти, а 
также практикующие врачи обсу-
дили вопросы, связанные с импор-
тозамещением фармпрепаратов.  

Производители заявляют, что в 
сложившейся экономической ситу-
ации и при нынешнем жестком ре-
гулировании цен на рынке лекарст-
венных средств они иногда выну-
ждены работать себе в убыток или 
вообще приостанавливать произ-
водство. Вместе с тем на контроль 
качества выпускаемых препаратов 
ими расходуются достаточно се-
рьезные средства.

Помимо контроля на производ-
стве имеет место мониторинг без-
опасности и эффективности препа-

ратов в реальной клинической пра-
ктике. А.Н. Оранская, доцент кафе-
дры эндокринологии и диабетоло-
гии МГМСУ, прокомментировала: 
«С моей точки зрения, оптимальны-
ми для практической медицины яв-
ляются результаты наблюдатель-
ных програм. Только они позволяют 
суммировать опыт применения уже 
зарегистрированного, широко при-
меняемого лекарства». Примером 
такой программы является «При-
маВера» — программа безопасного 
снижения веса с применением рос-
сийского препарата. В ней участво-
вали 2500 врачей и около 100 000 
пациентов. Это крупнейшее наблю-
дательное исследование не только в 
России, но и в мире. 

Очевидно, что российским пре-
паратам можно и нужно доверять. 
Тем более если они проверены.

Подробности на сайте 
http://mc.rg.ru/

ЧП Взрыв на посту ДПС 
в Дагестане мог устроить 
террорист-смертник

Прорваться не смог

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Махачкала

ВЧЕРА в Дербентском районе 
Дагестана три человека погибли, 
17 получили ранения в результа-
те взрыва автомобиля у поста 
ГИБДД. 

Среди погибших — предполо-
жительно террорист-смертник, 
подъехавший на «Приоре» к по-
сту ДПС, расположенному возле 
поселка Джемикент, и двое поли-
цейских. Когда сотрудники 
ГИБДД подошли к машине, что-
бы проверить у водителя доку-
менты, раздался взрыв. Он был 
такой силы, что частично разру-
шилось здание, где располага-
лись полицейские. Мощность 
взрыва составила около 30 ки-
лограммов в тротиловом эквива-
ленте. 

От машины террориста пра-
ктически ничего не осталось. Но 
следователям удалось предвари-
тельно опознать смертника. Это 
23-летний мужчина, студент од-
ного из вузов Астрахани. Он был 
сторонником террористической 
организации ИГИЛ. Для оконча-
тельного установления лично-
сти будет проведена генетиче-
ская экспертиза.

По словам источника «РГ» в 
правоохранительных органах, 
молодой человек входил в так на-
зываемую «Южную» диверсион-
но-террористическую группи-
ровку. Именно эти боевики подо-
зреваются в обстреле в ночь на 
30 декабря группы людей, нахо-
дившихся на смотровой площад-
ке дербентской крепости «На-
рын-Кала». Тогда один человек 
погиб, еще 11 получили ранения.

Акцент

 После ремонта станции 
«голубой» ветки прослужат 
еще 10 лет
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Точка зрения

Евгений Ясин
научный руководитель НИУ 
«Высшая школа экономики»

Все колонки автора
www.rg.ru

КАК ПОДНЯТЬ ЦЕНУ 
НЕФТИ ДО 60 ДОЛЛАРОВ
А ПОЧЕМУ бы нам, действительно, не пойти навстречу 
группе государств из Организации стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК), которые настаивают на снижении добычи 
«черного золота», чтобы стабилизировать цены? Эта мера 
могла бы помочь баррелю подорожать до 50—60 долларов.  
Выше — вряд ли.

Такой маневр мы уже предпринимали в 1999—2000 го-
дах и вполне удачно. Ожидать слишком многого от него се-
годня не следует, но есть важные расходы бюджета, кото-
рые особенно не хотелось бы урезать.  Я имею в виду обра-
зование, здравоохранение, науку, от которых более всего 
зависит будущее нашей страны. Полагаю, где-то примерно 
на 10—15 процентов снижение добычи нефти вполне воз-
можно. Есть еще вариант: снова начать проводить рыноч-
ные реформы, институциональные изменения. Я бы ска-
зал — именно так и надо действовать!  Но это потребует 

времени, а надо про-
держаться здесь и 
сейчас. Впрочем, 
одно другое не 
исключает.

А вот гнаться за 
сланцевой револю-
цией, которую воз-
главляет США, точно 
не стоит. России пока 
ни к чему активное 
развитие этого на-
правления. В Штатах 
— другое дело, у них 
гораздо более высо-

кая потребность в нефти — их ВВП в четыре раза больше на-
шего. А мы являемся энергично экспортирующей нефтя-
ной страной. Ни догонять, ни перегонять Америку по слан-
цу нет надобности. 

Это же касается и зеленой революции. Я совершенно 
уверен, что нам не стоит включаться в гонку с другими 
странами по внедрению ветровой, солнечной энергии или 
водородной экономики.  Зачем? У нас есть свои нефть и газ. 
Пусть стараются страны, которые не располагают такими 
ресурсами. Да, нам надо принимать во внимание, что стра-
ны-потребители развивают альтернативные  источники 
энергии и стремятся снизить потребность в нефти. Мы  
тоже должны работать над этими направлениями — ве-
тром, солнцем и так далее. Обязаны. Но если вы мне скаже-
те, что это самый передовой участок, на который мы долж-
ны бросать ресурсы, то я с вами категорически не согла-
шусь. На этом пути у нас нет перспектив для прорыва. 

Нужно понимать особенности нашей страны. Я не 
знаю, как в отношении сланцев, но с солнцем у нас не так 
хорошо, как в Саудовской Аравии или в Америке. И с ве-
тром. У нас самые высокие уровни ветра где-то 18—20 ме-
тров в секунду. А там, где более широко применяют ветро-
вые установки, дуют совсем другие ветры.  Есть еще один 
нюанс. Помню, видел в Германии, как на поле стоял лес из 
ветряков. Мы проезжали мимо, мне казалось, что это ка-
кие-то инопланетные существа, которые наступают на не-
мецкие города. Было ощущение пустоты, которое возника-
ет на тех местах, где они стоят.  Мы такие поля можем ис-
пользовать с большей эффективностью.

Вообще первоочередная задача, решение которой осла-
било бы нашу зависимость от нефтяного и газового эк-
спорта, — это развитие сельского хозяйства. И здесь у нас 
есть успехи. Мы стали одним из крупнейших импортеров 
зерна. Надо ценить это.  Ежегодно нам приходилось заку-
пать по 40 миллионов тонн зерна. Сейчас наш экспорт пре-
высил  32 миллиона. А с нашей территорией, с сельхоззем-
лями, это только начало. Потенциал огромный! 

Когда я говорю про сельское хозяйство, то имею в виду, 
что наша огромная страна имеет замечательные природ-
ные условия для производства продовольственной про-
дукции, причем невысокой стоимости. Я знаю, какую ко-
лоссальную роль в повышении урожайности, в улучшении 
условий выращивания играет современная биохимия.  
Надо ее тоже развивать.

По какому природному показателю мы еще на первом 
месте в мире? Лес. Так давайте хотя бы престанем завозить 
по импорту продукты лесопереработки. Это не требует 
слишком глубоких ученых изысканий. А потом с их помо-
щью доведем  дело до такого высокого уровня переработки 
древесины, чтобы мы могли вывозить не просто сырье, а 
хорошие изделия. Может, есть смысл сделать это генераль-
ной линией? Не знаю, нужно все рассчитать. 

Вы меня спросите: куда же нам все-таки направлять 
наши усилия? На высокие технологии. В том числе для 
сельского хозяйства и для деревообработки. На информа-
тику, развитие нано-
технологий, на био-
химию. На различно-
го рода технологии 
предоставления бы-
товых услуг с помо-
щью самой новейшей 
техники. Наша задача 
— добиваться успеха в 
тех секторах, кото-
рые создают эту ин-
новационную про-
дукцию. 

Как развивать эти 
направления? Мы 
должны широко распространить малые предприятия ин-
новационного профиля. У нас малый бизнес сегодня — это 
торговля, служба быта. А нам нужно добиться, чтобы, как в 
США, эти предприятия с небольшим числом ученых, ин-
женеров, занимались бы инновационным творчеством. 
Придумывали бы что-то новое, способное победить в кон-
куренции на мировых рынках. Вот главное!

И на своем рынке с этим надо пробиваться. Что тоже не 
такое легкое дело. Придется преодолевать привычку рос-
сийского потребителя — и производственного, и обыкно-
венного — что иностранные товары лучше. И мы должны, 
наконец, научиться их делать лучше. А не ждать, когда нам 
компании, основанные россиянами за границей, пригото-
вят что-нибудь этакое. Повышение эффективности, повы-
шение производительности  — это сегодня главные направ-
ления, на которых мы должны добиться успеха. Это наша 
генеральная линия.  

Давайте подумаем, что мы будем продавать. Именно из 
высоких технологий. Напомню: я не сторонник вооруже-
ния. Но когда была поставлена ясная задача, мы успехов по 
ним добились именно в оборонной промышленности. Поэ-
тому нельзя сказать, что мы такие дурные, что не можем 
ничего делать, кроме как добывать нефть, газ, уголь и пи-
лить лес. Можем. 

На 10—15% Россия 
вполне может сни-
зить добычу вместе 
с другими странами. 
Баррель подорожа-
ет до 60 долларов 

Продовольствие 
и продукция из дре-
весины могут стать 
альтернативой 
нефти для пополне-
ния бюджета

Финансы Академик Александр Некипелов предлагает бизнесу отказаться 
от валютных сверхдоходов ради подъема российской экономики

Свистать всех наверх
Игорь Зубков 

Б
изнес созрел для того, 
чтобы на время обме-
нять свободу операций 
с иностранной валютой 
на низкий процент по 

кредитам и стабильный рубль, 
считает академик РАН, директор 
Московской школы экономики 
МГУ Александр Некипелов. 

И предлагает на какое-то вре-
мя восстановить обязательную 
продажу валютной выручки эк-
спортерами и не давать банкам 
накапливать у себя слишком 
много валюты. 

Александр Дмитриевич, по ва-
шему мнению, другого выхода у 
нас нет? 
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Мне кажется, 
мы попали в ловушку: после пе-
рехода к свободному плаванию 
рубля высокую волатильность на 
валютном рынке преодолеть ни-
как не удается. А  принципы по-
литики таргетирования инфля-
ции блокируют снижение ключе-
вой ставки. 

Понятно, что высокая процен-
тная ставка оказывает угнетаю-
щее влияние на экономику, бло-
кирует не только инвестиции, но 
и обрезает доступ предприятий к 
оборотному капиталу. Банки 
тоже оказываются в сложном по-
ложении, так как спрос на креди-
ты резко падает при нынешней 
цене денег.

Вот почему с учетом опыта 
1998 года ряд экономистов, и я в 
их числе, говорим о необходимо-
сти введения ограничений по ка-
питальным статьям платежного 
баланса. Это обязательная про-
дажа валютной выручки экспор-
терами, установление предель-
ных величин открытой валютной 
позиции для банков и введение 
механизмов типа «налога Тоби-
на» (налог на трансграничные 
валютные операции. — Прим. 
ред.), призванных ограничить 
экономическим образом потоки 
в страну и из страны спекулятив-
ного капитала. Разумеется, такие 
меры должны быть временными.

Львиная доля валютной выручки 
приходится на десяток крупней-
ших экспортеров, большинство 
из которых подконтрольно госу-
дарству, и там эти ограничения 
фактически проводятся, но в 
ручном режиме. В крупнейших 
банках есть представители Цен-
тробанка. Зачем же вводить обя-
зательную продажу валютной 
выручки и официальные ограни-
чения по открытой позиции? 
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Во-первых, 
действия по понятиям всегда 
хуже действий по правилам. Во-
вторых, правительство лишено 
возможности послать эмиссаров 
(чуть не сказал — «комиссаров») 
на валютный и фондовый рынки, 
чтобы они там «выкрутили руки 
спекулянтам», в том числе тем, 
которые приходят из-за рубежа. 

В-третьих, через разговоры о 
недопустимости ограничивать 
свободу рыночных сил мы все 
больше и больше втягиваемся в 
режим ручного управления, чре-
ватый деформированием всей 
экономической системы.

Вы уверены, что с ограничения-
ми на валюту смирятся рядовые 
граждане?
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Физических 
лиц вообще трогать не нужно. 

Они очень быстро среагируют на 
стабилизацию ситуации, среди 
них очень мало пассионарных 
людей, которые всю свою жизнь 
готовы посвятить беготне по об-
менным пунктам. Бегать они на-
чинают только тогда, когда ощу-
щают угрозу своему благососто-
янию.

Это испугало бы бизнес, испор-
тило инвестиционный климат. 
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Вообще гово-
ря, бизнес, конечно, против огра-
ничений. Но это — «вообще». В 
частности же, вопрос стоит так: 
готов ли предпринимательский 
класс на время отказаться от та-
ких удовольствий, как возмож-
ность свободно приобретать фи-
нансовые активы в любой части 
мира в обмен на скорейшее вос-
создание нормальной бизнес-
среды в стране? 

По моим ощущениям, основ-
ная часть деловых людей в Рос-
сии с пониманием отнеслась бы к 
такого рода ограничениям при 
условии одного лишь быстрого 
снижения ключевой ставки до 
разумного уровня.

Почему она в этом случае долж-
на быстро снизиться? 

АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Во, первых, 
неактуальной стала бы угроза 
выплескивания рублей на валют-
ный рынок. А у Центрального 
банка, кстати говоря, появилась 
бы свобода рук, чтобы более 
успешно таргетировать инфля-
цию, меняя процентную ставку 
внутри границ, приемлемых для 
бизнеса. 

Во-вторых, вырос бы курс ру-
бля. Любые расчеты говорят о 
том, что разрыв между парите-
том покупательной способности 
и курсом громадный — трехкрат-
ный, если не больше. Уменьше-
ние влияния капитальных пото-
ков на курс может иметь только 
один результат — повышение кур-
са. Допускаю, что пришлось бы 
еще принимать меры, чтобы курс 
рубля не оказался чрезмерно вы-
соким. 

В-третьих, резко уменьши-
лась бы волатильность курса ру-
бля. А она может нравиться толь-
ко тем, у кого профессия — спеку-
ляция. Для обычных экономиче-
ских агентов никакого удоволь-
ствия подобные колебания не до-
ставляют.

Да, система обязательной 
продажи валютной выручки не-
сколько увеличила бы текущие 
расходы для экспортеров, пото-
му что им пришлось бы сначала 
продавать, а потом покупать ту 
валюту, которая им нужна для 
импорта комплектующих. Но, 
поверьте, для них это с лихвой пе-
рекрывается выгодами от стаби-
лизации ситуации на россий-
ском рынке. 

Есть еще иностранный бизнес, 
иностранные инвестиции. Какой 
будет их реакция?
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Не надо недо-
оценивать иностранный бизнес: 
он хорошо понимает, что в экс-
тренных случаях принимаются 
экстренные меры. 

Кроме того, ситуация в рос-
сийской экономике никак не 

устраивает тех, кто нацелен на 
долговременное сотрудничество 
с нашей страной. 

Ну, а о тех, кто не хочет утра-
тить возможности для крупно-
масштабных спекуляций или по-
купки за бесценок российских 
активов, нам беспокоиться, ду-
маю, все же не стоит. Наконец, 
важно понимать, что предлагае-
мые меры ни в коем случае не на-
носят ущерба прямым иностран-
ным инвестициям.

Вообще же, разговоры о том, 
что валютные ограничения — это 
всеми осуждаемый анахронизм, 
просто искажают реальное поло-
жение дел. В Китае до сих пор 
есть ограничения по капиталь-
ным статьям, и, тем не менее, 
осенью юань станет мировой ре-
зервной валютой. Украина ввела 
такие ограничения ни больше ни 
меньше как по рекомендации 
Международного валютного 
фонда. Действуют различные ог-
раничения по капитальным ста-
тьям и в немалом числе других 
стран. И отнюдь не превращают 
их в изгоев. 

Разве введение ограничений не 
приведет к спекуляции, к появ-
лению черного валютного рын-
ка, параллельных обменных кур-
сов?
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Такие опасе-
ния можно было бы еще понять, 
если бы предлагалось распро-
странить эти ограничения на на-
селение. 

Но как может появиться 
сколько-нибудь серьезный чер-
ный рынок валюты юридических 
лиц? В мешках они, что ли, ее бу-
дут передавать друг другу? Не 
случайно никакого параллельно-
го валютного рынка не возникло 
и после усиления валютных огра-
ничений в 1998 году. 

На отток капитала из страны это 
как-то повлияет?
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Эти меры, не-
сомненно, позволят уменьшить 
отток ресурсов из страны. Пока 
же он продолжает расти.

По статистике платежного ба-
ланса Центробанк — падает. Упал 
в три раза по сравнению с 2014 
годом. 
АЛЕКСАНДР НЕКИПЕЛОВ: Это относится 
к оттоку частного капитала. Об-
щий же отток ресурсов из страны 
в точности равен положительно-
му сальдо текущего счета пла-

тежного баланса. Этот показа-
тель, согласно той же статистике, 
увеличился с 58,4 миллиарда 
долларов в 2014 году до 65,8 мил-
лиарда долларов в 2015 году. Вы 
спросите: кто же, как ни частный 
сектор, вывез дополнительные 7 
миллиардов долларов из страны? 
И ошибетесь в постановке вопро-
са, поскольку принимать в рас-
чет нужно не только вывоз, но и 

ввоз капитала, причем не только 
частным сектором, но и государ-
ственным. 

Смотрите: в 2014 году между-
народные резервы страны сокра-
тились на 107 миллиардов долла-
ров. Это означает, что Централь-
ный банк, грубо говоря, на эту 
сумму продал ценные бумаги 
американского казначейства, ва-
люту привез в Россию и ее прио-
брел частный сектор. А дальше — 
либо в буквальном смысле вывез 
из страны в форме выплаты внеш-
них долгов или покупки ино-
странных активов, либо просто 
положил на валютные счета. 

В 2015 году валютные резервы 
России сократились на несопо-
ставимую сумму — всего на 3 мил-

лиарда долларов. А это значит, 
что, по сравнению с предыдущим 
годом, 104 миллиарда долларов 
было «недоввезено» в страну 
Центральным банком. Отсюда 

разнонаправленная динамика 
общего вывоза ресурсов из стра-
ны и вывоза частного капитала.

Что происходит в стандар-
тном случае при ухудшении ус-
ловий торговли? Растет дефицит 
текущих статей баланса, кото-
рый компенсируется притоком 
капитала. У нас происходит пря-
мо противоположное: условия 
торговли ухудшаются, а профи-
цит по текущим статьям растет. 
Частному сектору нужно рас-
плачиваться по внешним дол-
гам, и если государство не ком-
пенсирует связанный с этим 
спрос на валюту своими интер-
венциями на валютном рынке, 
падение курса рубля усиливает-
ся. 

Акцент

 В Китае есть ограничения 
по валютным операциям, тем 
не менее осенью юань станет 
мировой резервной валютой

РУБЛЬ: ЗАМЕДЛЕННАЯ РЕАКЦИЯ 

Александр Дмитриевич, так почему экономика не отреагировала на деваль-
вацию рубля мгновенным ростом? 

Александр Некипелов | Реакция явно замедленная. А ведь позитивного эффек-

та от обесценения национальной валюты хватает, как правило, лишь на 4—5 лет 

— он постепенно исчезает из-за роста внутренних цен и связанного с этим уве-

личения реального курса национальной валюты. 

Экспорт не растет, а падает как по причине обрушившихся мировых цен на наши 

традиционные экспортные товары, так и в силу неспособности наших промыш-

ленных предприятий в сложившихся финансово-экономических условиях бы-

стро нарастить выпуск пользующейся спросом продукции. Последнее справед-

ливо и для объяснения причин недостаточной динамики в сфере импортозаме-

щения. Иными словами, мы вновь возвращаемся к вопросу о необходимости 

уделить первоочередное внимание нормализации финансовых условий хозяй-

ственной деятельности.

В положении, подобном нашем, ставка только на силы рыночной саморегуля-

ции крайне рискованна: к тому времени, как экономика возвратится в состоя-

ние равновесия, она может потерять заметную часть своего производственно-

го и человеческого потенциала. Почему мы предпочитаем заниматься самогип-

нозом, говорим, что валютный курс не затрагивает благосостояния российских 

граждан, и не желаем видеть того, что драматическое снижение зарплаты в ва-

лютном измерении уже порождает отток из страны специалистов, спрос на ко-

торых есть за рубежом?

А медленное снижение инфляции также связано с проблемами на валютном 
рынке?
Александр Некипелов | Когда курс падает, цены подталкивают вверх и более 

дорогая импортная продукция, и более дорогая отечественная, приходящая ей 

на смену. Импортозамещение в краткосрочной перспективе неизбежно связа-

но с ростом цен, потому что оно является результатом ослабления конкурен-

ции. Наконец, недостаточное предложение продукции, о чем я уже говорил, так-

же способствует росту цен. Разумеется, санкции все это усугубляют. Думаю, 

есть достаточные основания утверждать, что возможности таргетирования ин-

фляции в условиях свободного плавания рубля явно переоценены.

Раз плохо работают механизмы рыночного финансирования экономики, в по-
следние пару лет все настойчивее звучат требования, чтобы Банк России на-
прямую финансировал инвестиционные проекты. А денег у него столько, 
сколько он захочет напечатать. При этом предлагается жестко следить, чтобы 
деньги эти не попали на валютный рынок. Вы к этому как относитесь? 
Александр Некипелов | С опасением. Не сложно внедрить механизмы контр-

оля за первым получателем денег — участником кредитуемого проекта. Но вот 

он купил материалы, оборудование, заплатил заработную плату рабочим. День-

ги ушли из проекта, но остались в экономике, и в этом главная проблема.

Это не значит, что денежная эмиссия через проектное финансирование недопу-

стима в принципе. В конце концов, по мере роста спроса на деньги эмиссия не-

обходима и, на мой взгляд, нет никаких причин, почему ее нельзя направлять че-

рез этот канал. Недопустимо другое: думать, что впрыскивание в экономику де-

нег через проекты может быть чуть ли не беспредельным и не создавать никаких 

угроз для финансовой стабильности. 

А соображения о низком уровне монетизации российской экономики, кото-
рые дают основания для значительного увеличения денежной эмиссии? 

Александр Некипелов | К этому отношусь с еще большим опасением. Здоро-

вые основания для эмиссии дает увеличение спроса на деньги. Сегодня этот 

спрос низок по ряду причин. Сказывается, конечно, спад производства, высокая 

цена денег, при которой держать рубли на расчетном счете — дорогое удовольст-

вие. Что же касается показателя монетизации, то он всего лишь является обрат-

ной величиной скорости денежного предложения. Попытка замедлить ее через 

простое увеличение денег теоретически бессмысленна, а практически — разру-

шительна.

Акцент

 Позитивного эффекта 
от обесценения национальной 
валюты хватает, как правило, 
не больше, чем на 4—5 лет
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Основная часть валютной выручки 
приходится на десяток крупнейших 
экспортеров. Им по силам на 
время поступиться своими интере-
сами ради интересов страны, счи-
тают эксперты.
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КОНТРОЛЬ Однодневки
уходят с рынка

Не отмылись

Елена Березина

ЧИСЛО фирм, имеющих признаки однодневок, резко 
снизилось в результате автоматизации Федеральной на-
логовой службой контроля за цепочками уплаты НДС. 
Он фактически свел на нет возможности уклонения от 
уплаты налогов с помощью фиктивных компаний.

Однодневки — важнейший элемент всей «экономики 
отмыва». Их отличительная черта — отсутствие призна-
ков реальной деятельности, «массовые» руководители 
и молчащие телефоны, невозможность найти офис по 
зарегистрированному адресу, неуплата налогов. Такие 
компании токсичны для партнеров, так как их включе-
ние в цепочки расчетов теперь немедленно создает 
риск налоговой проверки.

Как показывает Индекс должной осмотрительности, 
подготовленный системой «СПАРК-Интерфакс», число 
компаний, имеющих те или иные признаки одноднев-
ности, то есть не ведущих никакой экономической дея-
тельности или просто брошенных своими хозяевами, 
сократилось с более чем 1,7 миллиона в 2011 году до 
650 тысяч в январе 2016 года. В целом доля потенци-
альных однодневок в общем числе зарегистрирован-
ных компаний снизилась за 5 лет с 45 до 15 процен-
тов.

«Возможности по выявлению потенциально опа-
сных для контрагентов компаний постоянно растут, — 
рассказал «РГ» доцент Финансового университета при 
правительстве РФ и разработчик методики индекса 
Илья Мунерман. — Экономика становится прозрачнее, 
в нашем распоряжении все больше факторов, которые 
помогают нам выявлять «хороших» и «плохих». При 
этом мы хорошо видим, как однодневки, чтобы уйти с 
наших радаров, меняют свое лицо. У них теперь может 
быть свой сайт, телефон, по которому отвечает специ-
ально обученный человек, и даже не минимальный 
уставный капитал».

Типичная «помойка» — неработающий телефон, мас-
совые адреса, учредители и директора — осталась в 
прошлом. Зато для ухода от налогов и обналички те-
перь нередко используют еще недавно «хорошие» ком-
пании, которые столкнулись с финансовыми трудно-
стями.

Перед началом процедуры банкротства или слияни-
ем через такую компанию успевают провести несколь-
ко нужных трансакций, чтобы потом ее просто бро-
сить. Чтобы отследить такую компанию, нужно посто-
янно вести мониторинг всех изменений в бизнесе. По 
сути, ловить любые сигналы о жизни юрлица, которые 
можно обнаружить в различных реестрах, базах 
данных и Интернете. Так, компания могла «засветить-
ся» в суде, ее мог проверить какой-нибудь надзорный 
орган, она могла получить лицензию или провести 
сертификацию продукции, начать поиск сотрудников, 
заложить имущество, не ответить на запрос ФНС 
или запустить сайт. Эксперты прогнозируют дальней-
шее сокращение числа фирм-однодневок в этом 
году. 

ТЕХНОЛОГИИ Мобильность
повышает эффективность
сотрудников почти вдвое

Драйвер продаж

Елена Березина

МАСШТАБНЫЙ переход на мобильную бизнес-модель 
пока видится как неопределенное будущее как для Рос-
сии, так и для Европы, показало исследование, проведен-
ное VMware. Только 22 процента руководителей и ИТ-
специалистов в странах Европы, Ближнего Востока и Аф-
рики подтвердили, что их организация перевела хотя бы 
один ключевой бизнес-процесс на мобильную модель.

«В России многие сотрудники и руководители уже 
оценили преимущества использования смартфонов и 
планшетов для работы, это позволяет решить в большей 
степени вопросы 
личной эффективно-
сти», — говорит 
Александр Василен-
ко, глава представи-
тельства компании 
VMware в России и 
СНГ. 85 процентов 
организаций разре-
шают сотрудникам 
пользоваться офи-
сными приложения-
ми на мобильных 
устройствах, напри-
мер, электронной 
почтой, для повышения производительности.

Тем не менее когда речь идет об увеличении эффек-
тивности бизнеса в целом, только 17 процентов компа-
ний перевели ключевые бизнес-процессы на мобильную 
модель. 

Объективные препятствия для перехода к новой биз-
нес-модели, в основе которой лежат принципы мобиль-
ности всей компании, очевидны. Это недостаток бюдже-
та, безопасность, риски потери данных — их отметили 49 
процентов респондентов.

«Современные технологии безопасности уже сегодня 
позволяют обеспечить уровень защиты не хуже, а может 
быть, и лучше, чем внутри корпоративной сети. Чтобы 
осознать это, бизнес должен изменить свой менталитет и 
предоставить своим сотрудникам больше доверия и 
больше свободы», — рекомендует Василенко.

Мобильность — инструмент, который позволит повы-
сить продуктивность работы сотрудников, что подтвер-
дили 45 процентов компаний. 

Кроме того, он сокращает расходы и время на ИТ-под-
держку. Результат, однако, может принести и реальную 
прибыль. Больше половины компаний, внедривших ре-
шения бизнес-мобильности, сейчас могут быстрее выво-
дить на рынок новые услуги. А возврат инвестиций после 
внедрения корпоративной мобильности составляет в 
среднем 150 процентов.

Возврат инвести-
ций после внедре-
ния корпоративной 
мобильности 
составляет 
150 процентов

ЗАКОНОПРОЕКТ Взыскание
налоговых долгов упростят

Без лишних 
инстанций

Ирина Жандарова

СЕГОДНЯ в Госдуме рассматри-
вается законопроект, которым 
вводится такая упрощенная фор-
ма производства по делам о взы-
скании долгов по налогам, как 
судебный приказ.

Это существенно ускорит 
уплату в бюджет задолженности 
по налогам, поясняет Сергей 
Литвиненко, адвокат компании 
«Деловой фарватер», поскольку 
решения по делам о взыскании 
будут приниматься в упрощен-
ном порядке. Но эта процедура 
подходит только для тех случаев, 
когда требования налоговых ор-
ганов можно признать бесспор-
ными. «Таких 98 процентов», — 
говорит Иван Соловьев, эксперт 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве РФ.

Законопроектом предполага-
ется установить подсудность дел 
по требованиям о взыскании 
обязательных платежей и сан-
кций мировым судьям по прави-
лам Кодекса административного 
судопроизводства. 

«Эта категория дел может 
рассматриваться по заявлениям 
о вынесении судебного приказа 
судьей единолично, а вынесен-
ный судебный акт будет однов-
ременно являться исполнитель-
ным документом», — поясняет 
Литвиненко.

Законопроект, в случае его 
принятия, сократит нагрузку на 
судей, а также позволит оптими-
зировать финансовые расходы 

государства на рассмотрение 
дел о взыскании долгов. «Поэто-
му в первую очередь закон выго-
ден государству, судьям и взы-
скателям», — считает Литвинен-
ко. Однако, по мнению эксперта, 
должники от введения нового 
порядка не пострадают.

«Он содержит важнейшие га-
рантии соблюдения прав дол-
жника в приказном производст-
ве, поскольку предоставляет ему 
право заявить возражения еще 
до вынесения судебного прика-
за», — разъясняет Соловьев. — А 
суду установить, что требования 
не являются бесспорными, и 
возвратить заявление». Так, на 
контрольный орган возлагается 
обязанность вручить должнику 
копии заявления о вынесении 
судебного приказа и приложен-
ных к нему документов.

У должника есть право подать 
возражения в течение 15 дней со 
дня направления копии судебно-
го приказа должнику. Если в ука-
занный срок должник не пред-
ставил возражения, взыскателю 
выдается судебный приказ для 
предъявления его к исполнению. 
Таким образом, законопроект 
разрешает проблему в судебной 
практике, связанную с определе-
нием срока выдачи судебного 
приказа.

При этом законопроектом 
предусмотрена возможность от-
мены судебного приказа в слу-
чае пропуска срока подачи воз-
ражений, что является дополни-
тельной гарантией соблюдения 
прав должника.

ПРОЦЕДУРА Северянам изменят
правила закупок

Торг на краю земли

Ирина Жандарова

ЗАКАЗЧИКОВ товаров и услуг 
в районах Севера планируется 
освободить от конкурсных про-
цедур и разрешить им закупки у 
единственного поставщика. Со-
ответствующий законопроект 
сегодня депутаты Госдумы рас-
смотрят в первом чтении.

Отменить конкурсные проце-
дуры предлагается в тех случаях, 
когда торги проводятся для обес-
печения нужд малонаселенных и 

труднодоступных территорий, 
расположенных в районах Край-
него Севера и приравненных к 
ним местностях. Список таких 
территорий должен быть утвер-
жден правительством России. Пе-
речень товаров, работ, услуг, за-
купки которых могут осуществ-
ляться у единственного постав-
щика, предлагается отдать на ут-
верждение региональным вла-
стям.

Авторы законопроекта при 
разработке документа руководст-
вовались целью — создать особые 
условия закупок товаров, работ, 
услуг для государственных и му-
ниципальных нужд малонаселен-
ных и труднодоступных местно-
стей в Арктической зоне России.

«Специфика полярных регио-
нов порой не оставляет надежд на 

наличие конкурирующих предло-
жений даже на вроде бы демоно-
полизированном рынке, — отме-
чает Дмитрий Казанцев, началь-
ник отдела правовой экспертизы 
B2B-Center. — В столь отдаленную 
местность ту или иную продук-
цию решается поставлять иногда 
лишь один единственный постав-
щик».

Другое дело, что даже такие не-
конкурентные закупки должны 
быть прозрачны, считает эксперт. 
«Предложение не предусматри-
вает никаких дополнительных 
норм в части определения постав-
щиков. Механизм отбора «един-
ственного поставщика» не проду-
ман», — поддерживает его Сергей 
Фахретдинов, руководитель Ко-
митета «Деловой России» по раз-
витию взаимодействия бизнеса и 
государственных компаний.

Впрочем, недостатки докумен-
та могут быть скорректированы. 
Так, Сергей Фахретдинов предла-
гает привлечь на Север новых 
производителей, способных ра-
ботать в более выгодных для за-
казчиков условиях, предложить 
локализовать поставщикам-пред-
принимателям свое производство 
на Севере. А Казанцев — ввести об-
щественный контроль. «Он по-
зволяет сочетать эффективность 
с минимальными бюджетными 
затратами на его осуществле-
ние», — отмечает эксперт.

Действующее законодательст-
во позволяет делать закупки у 
единственного поставщика орга-
низациям бюджетной сферы, го-
сударственным или муниципаль-
ным учреждениям культуры, если 
уставными целями деятельности 
организации являются сохране-
ние, использование и популяри-
зация объектов культурного на-
следия. Зоопаркам, паркам, теа-
трам, учреждениям, осуществля-
ющим концертную деятельность.

Отменить конкурс- 
ные процедуры 
по закупкам могут 
на торгах для неко-
торых районов 
Крайнего Севера 

Грузооборот морских портов России за январь 2016 года уменьшился на 2,8% по сравнению с  январем 2015 года до 52,9 млн т. Объем пере-
валки сухогрузов составил 21,7 млн т (-3,8%), наливных грузов — 31,2 млн т (-2,1%). Выросла перевалка сырой нефти на 3,3% до 18,2 млн т и 
сжиженного газа — на 4,1% до 1,2 млн т. Экспортных грузов перегружено 43 (-3,7%), импортных — 2,2 (-9,2%), транзитных — 4,2 млн т (+7,1%).

Связи Россия и Австрия возвращаются к партнерству

Вена поддержит 
Игорь Зубков 

В 
торгово-экономиче-
ских отношениях Рос-
сии со странами ЕС на-
метился возврат к меж-
правительственному 

сотрудничеству. Два года оно 
было фактически заморожено. 

Межправительственные ко-
миссии стали возобновлять ра-
боту одна за другой — с Венгрией, 
Германией, Болгарией, Словени-
ей, Словакией, Францией, Ав-
стрией. Торговый представитель 
РФ в Австрии Александр Потем-
кин рассказал «РГ», что измени-
лось и как девальвация рубля и 
санкции сказались на торговле и 
инвестициях из этой важной для 
нашей промышленности страны. 

Чем объяснить такие перемены 
в отношениях с Австрией?
АЛЕКСАНДР ПОТЕМКИН: Если до лета 
2015 года в странах ЕС шла ди-
скуссия — ужесточать санкции 
или нет, то далее начали обсу-
ждать: нужно ли сохранять сан-
кции или же стоит их отменить.

 Чувствуете разницу? И в меж-
правительственных отношениях, 
как мне кажется, низшую точку 
мы прошли именно летом прош-
лого года. А в начале февраля по-
сле более чем трехлетнего пере-
рыва нам удалось провести сес-
сию Межправительственной ко-
миссии по торговле и экономиче-
скому сотрудничеству.

Какую-то одну причину «раз-
морозки» трудно выделить. Ав-
стрийцы и ранее крайне неохот-
но подчинялись требованиям по 
санкциям. общий объем ежегод-
ного экспорта в Россию за два 
года сократился более чем на 1,5 
миллиарда долларов. В дополне-
ние к этому накопилось множе-
ство факторов — от усталости от 
санкций, которые не дали нужно-
го политического эффекта, до 
ощущения, что уходит один из 
крупнейших международно зна-
чимых рынков и взамен ничего 
не возникает. Стало ясно, что в 
экономическом плане Украина, 
несмотря на массированную 
поддержку Запада, не сможет за-
менить Россию, эта альтернатива 
даже в среднесрочной перспек-
тиве не просматривается. 

На межправкомиссии Россия и 
Австрия утвердили 26 совмест-
ных проектов. Какого масштаба? 
АЛЕКСАНДР ПОТЕМКИН: Мы оцениваем 
их инвестиционный потенциал в 
4 миллиарда долларов «в обе сто-
роны». Но прежде всего это инве-
стиции в Россию, трансфер высо-

ких технологий, в которых мы 
особенно заинтересованы, пото-
му что Австрия, без преувеличе-
ния, — это научно-техническая 
лаборатория Европы. Сумма до-
вольно большая. Если учесть, что 
накопленный объем австрий-
ских инвестиций в Россию со-
ставляет по текущим оценкам 
около 10 миллиардов долларов.  

Санкционные ограничения им-
порту технологий из Европы не 
мешают?
АЛЕКСАНДР ПОТЕМКИН: Это зависит от 
страны, и Австрия как раз отли-
чается максимально разумным 
подходом к этим ограничениям. 
Некоторые фирмы опасаются 
идти на сотрудничество из-за 
того, что у них есть связи с други-
ми западными партнерами, кото-
рые к этому довольно строго под-
ходят. 

И здесь действуют уже не 
столько ограничения со стороны 
государства, сколько самоцензу-
ра. Особенно этим отличаются 
банки, что создает большие труд-
ности в поисках источников фи-
нансирования торговли и инве-
стиций. В этом плане поддержка 
проектов на межправительствен-
ном уровне очень важна, она сни-
мает многие искусственные ба-
рьеры.

Мы нуждаемся в австрийском 
оборудовании, технологиях, но 
сейчас для нас импорт из ЕС фак-
тически подорожал в два раза. 
При этом слабый рубль — похо-
же, надолго. И что делать? 
АЛЕКСАНДР ПОТЕМКИН: В этом плане и 
для Австрии, и для нас гораздо 
более серьезной проблемой, чем 
санкции, является снижение пла-
тежеспособного спроса в России. 
В результате импорт оборудова-
ния из Австрии за 2015 год сни-
зился более чем на 40 процентов. 

Австрийцы более активно го-
товы идти на локализацию про-
изводства в России, но камнем 
преткновения для потенциаль-
ных инвесторов с обеих сторон 
является неопределенность с 
курсом рубля. Все пытаются по-

нять: это все или будут еще скач-
ки? Будет ли еще некоторое дви-
жение вниз? Ведь австрийская 
компания, построив завод в Рос-
сии, начинает работать именно в 
рублевом пространстве. 

Укрепление или как минимум 
стабилизация рубля необходима. 
Австрийцы как инвесторы не та-
кие богатые, как американцы 
или немцы, которые способны 
зайти глобально и взять значи-
тельный риск на страну. Они бо-
лее точечно подходят к своим ин-
вестициям. 

С другой стороны, двукратная 
девальвация рубля должна была 
привести к бурному росту рос-
сийского несырьевого экспорта, 
но этого нет. Почему?
АЛЕКСАНДР ПОТЕМКИН: Шанс на повы-
шение несырьевого экспорта у 
нас неплохой, но мгновенного 
эффекта ждать не стоит. Австрий-
цы построили и модернизирова-
ли в России ряд предприятий и 
теперь собираются поставлять 
продукцию на экспорт. Это ги-
дротурбины, ДСП и ламинат, бу-
мага. 

Вся эта продукция россий-
ская, но качество и технологии у 
нее — австрийские, и в этом ее 
преимущество перед большинст-
вом других российских произво-
дителей, конкурентоспособ-
ность которых остается на более 
низком уровне. И сама по себе 
возможность значительного сни-
жения цен на их продукцию в 

евро не означает, что она автома-
тически появится в Европе. Там 
нас никто не ждет с распростер-
тыми объятиями, пробиться на 
рынок очень сложно.

И очереди из новых экспортеров 
к вам пока нет?
АЛЕКСАНДР ПОТЕМКИН: Есть много жела-
ющих выйти на европейские рын-
ки именно сейчас, но, в отличие от 
экспорта сырья, при поставках не-
сырьевых товаров возникает мно-
го дополнительных сложностей. 
Мало предложить что-то приемле-
мое по цене. Вы должны еще найти 
своего потребителя, который 
предпочтет именно вашу продук-
цию, нужно наладить сервисную 
сеть, обеспечить предсказуемость 
обслуживания, а если вы приходи-
те с продукцией машиностроения, 
то придется еще и пройти серти-
фикацию в Европе, потому что 
стандарты там отличаются от рос-
сийских. Мы стараемся экспорте-
рам помогать, рассчитываем ис-
пользовать потенциал Российско-
го экспортного центра и Россий-
ского экспортного страхового 
агентства.

Глава минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев призвал австрий-
ский бизнес поучаствовать в 
приватизации крупных госком-
паний. Его услышали?
А Л Е К СА Н Д Р  П ОТ Е М К И Н :  Аудитория 
была подходящая — вице-канцле-
ра Австрии на переговорах с на-
шим министром сопровождали 
первые лица семи крупнейших 
австрийских компаний междуна-
родного уровня. Это люди, имею-
щие авторитет не только в мире 
бизнеса, но и оказывающие влия-
ние на рынок капитала. Они спо-
собны донести это сообщение до 
крупных международных финан-
совых фондов, которые занима-
ются портфельными инвестици-
ями. Я думаю, это повысит спрос 
на приватизируемые российские 
активы.

Акцент

 Импорт оборудования 
из Австрии за 2015 год 
снизился более 
чем на 40 процентов 

АВСТРИЯ ПРЕДЛАГАЕТ ИЗМЕНИТЬ СТРУКТУРУ ЭКСПОРТА

Дитмар Фелльнер, 
торговый советник в Москве:

— Австрия предлагает отойти от сы-

рьевого обмена и сделать акцент на 

новейших технологиях. Уже отобра-

ны 26 совместных проектов, реализа-

ция которых позволит улучшить 

структуру взаимного товарооборота.

Предусматривается передача новей-

ших технологий в таких сферах, как 

энергетика, энергоэффективность, 

машиностроение, моторостроение, 

авиастроение, транспорт, логистика, 

деревообрабатывающая промыш-

ленность и производство бумаги, ин-

формационные и коммуникационные 

технологии. Эти проекты не подпада-

ют под ограничительные меры.

Четверть этих проектов находится в 

продвинутой стадии, для остальных 

потребуется время — от пяти до десяти 

лет. Они будут способствовать модер-

низации российской промышленно-

сти.

Импортозамещение — хорошая идея, 

но для воплощения ее в жизнь нужны 

технологии и производственные ли-

нии. Определенные усилия прилага-

ются, но процесс идет слишком мед-

ленно. В него не вовлечены малые и 

средние предприятия, которые не 

располагают достаточными средства-

ми. В любом случае Австрия видит 

возможность в поставках техническо-

го оборудования на российский ры-

нок. Это будет способствовать вну-

треннему производству товаров, а 

впоследствии поможет вытеснить с 

рынка импортные аналоги.

Австрийские компании не боятся ло-

кализации производства в России, го-

товы предоставлять для этих целей 

технологии и оборудование. Есть от-

дельные положительные примеры.

Россия может пойти по китайскому 

пути. В течение последних двадцати 

лет Китай продвинулся в технологиче-

ском оснащении. Китайские предпри-

ниматели приобрели лицензии, маши-

ны, оборудование и даже целые фа-

брики. Это позволило наладить произ-

водство продукции для экспорта. Ки-

тайскими товарами наводнена не 

только Европа, но и весь мир. Россия 

только сейчас собирается заниматься 

этим вопросом.

Я вижу интерес у австрийских пред-

приятий к предстоящей приватизации 

российских компаний. Однако вопрос 

о приватизации правительство Рос-

сии поднимает не первый раз. Теперь, 

пожалуй, не самое лучшее время для 

этого. За те же активы несколько лет 

назад можно было выручить значи-

тельно больше. Поэтому российское 

руководство не намерено продавать 

компании за бесценок. Ведущие рос-

сийские энергетические компании не 

выставляются на торги.

Австрийская сторона обеспокоена 

падением взаимного товарооборота. 

С января по октябрь 2015 года ав-

стрийский экспорт в Россию снизил-

ся на 40 процентов и составил 1,6 мил-

лиарда евро. Основной проблемой яв-

ляется курс рубля по отношению к 

евро. Это обстоятельство негативно 

влияет на приобретение российскими 

компаниями технологий  и машин.

Принято решение активизировать 

усилия в российском направлении. 

Обсуждается возможность визита в 

РФ в первом полугодии президента 

Австрии Хайнца Фишера. Предусма-

триваются также контакты и по линии 

деловых кругов. В начале марта ожи-

дается поездка в Австрию российских 

компаний из региона Северного Кав-

каза, в апреле австрийские бизнесме-

ны нанесут ответный визит. В конце 

апреля в Вене представители Москвы 

примут участие в экономическом фо-

руме. В мае ожидается поездка в Ав-

стрию президента Татарстана Руста-

ма Минниханова, а в июне предстоит 

поездка делегации ТПП Вены в Петер-

бург.

Подготовил Александр Саможнев
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ЛЕКАРСТВА — СТРОГО ПО СПИСКУ

Правила госзакупок по списку жизненно необходимых и важнейших лекарст-

венных препаратов (ЖНВЛП) будут усовершенствованы, заявила вице-премьер 

Ольга Голодец.

«Для нас также очень важно, чтобы программа импортозамещения действи-

тельно заработала. В прошлом году прирост в фармацевтической отрасли со-

ставил 24 процента, — заметила вице-премьер. — И  мы полностью обеспечили 

себя вакцинами против гриппа, что сыграло важнейшую роль в этом году».
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ПАМЯТЬ

в Польше 
вспомнили 
Анну Герман 

ЗА ТЕНЬЮ 
ЭВРИДИКИ

Ариадна Рокоссовская, Варшава

80 ЛЕТ назад в СССР, в узбек-
ском городе Ургенч родилась 
польская певица Анна Герман. В 
России ее любили и помнили 
всегда, а вот в Польше — открыли 
для себя заново в феврале 2013 
года — после выхода на экраны 
российско-польско-украинского 
сериала «Анна Герман. Тайна бе-
лого ангела».

Певица, родившаяся в Совет-
ском Союзе, была полькой «по 
собственному желанию», ведь ее 
предки поляками не были. И 
многие соотечественники еще 
несколько лет назад не считали 
ее «своей». Все изменилось бла-
годаря волшебной силе кино. В 
эти дни сериал о певице в честь 
ее 80-летия повторяют на не-
скольких каналах польского те-
левидения. Режиссер Вальдемар 
Кшистек, работавший над филь-
мом вместе с Александром Ти-
менко, рассказал «РГ», что в 
Польше гордятся тем, что она 
выбрала эту страну. Но очень 
долго память о ней здесь храни-
ли только самые верные поклон-
ники, а молодое поколение, по 
словам режиссера, знало об 
Анне Герман очень мало. «Когда 
мы снимали этот фильм, выясни-
лось, что многие россияне не 
знают, что она с матерью бежала 
из СССР от сталинских репрес-
сий и приняла польское граж-
данство, а поляки — что, когда 
она приехала в Польшу, говори-
ла только по-русски и по-немец-
ки. Мы рассказали и тем и дру-
гим много нового об Анне Гер-
ман», — признался Кшистек.

Анна Герман очень часто — и 
всегда с особым чувством — при-
езжала в СССР. В книге польско-
го журналиста Славомира Копе-
ра «Жизнь артисток в ПНР» при-
водится одно из ее высказыва-
ний: «Польша — это мой второй 
дом, который дал мне все. Но это 
странно… Когда я еду в Совет-
ский Союз, я волнуюсь гораздо 
меньше, чем по поводу других 
гастролей. Я волнуюсь, но это, 
скорее, тихая радость».

80-летие со дня рождения пе-
вицы не очень широко отмеча-
лось в Польше. Кроме концерта в 
честь юбилея в церкви, прихо-
жанкой которой была Анна, за-
планирован выход диска с ее ма-
лоизвестными песнями. Но, по 
крайней мере, о ней снова заго-
ворили. Молодые люди на ули-
цах Варшавы на вопрос корре-
спондента «РГ» — знают ли они, 
кто такая Анна Герман, отвечали 
утвердительно. «Да, когда пока-
зывали последнюю серию филь-
ма о ней, мы все плакали», — при-
знался 27-летний Мачей. И под-
твердил: до выхода сериала он о 
такой певице не слышал. По сло-
вам Вальдемара Кшистека, в Рос-
сии фильм о певице посмотрели 
около тридцати миллионов те-
лезрителей, а в Польше каждая 
серия собирала у экранов около 
шести миллионов людей. «Это 
была любимая певица моей 
мамы, и я был счастлив, что 
люди снова начали слушать та-
кие песни, как «Танцующие Эв-
ридики»», — сказал он.

Из первых уст Голосом «Травиаты» в Мариинском театре 
сегодня станет Ольга Перетятько

Зачем даме камелии
Владимир Дудин

О
дна из самых краси-
вых и умных сопрано 
современности пе-
тербурженка Ольга 
Перетятько дебюти-

рует 16 февраля в Мариинском 
театре в заглавной роли в «Трави-
ате» Верди. На сцену, где когда-то 
пела в детском хоре, Ольга воз-
вращается уже в качестве опер-
ной звезды, покорившей лучшие 
театры мира.

Волнуетесь перед дебютом в Ма-
риинском?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Предчувствие у 
меня хорошее. Мне хочется орга-
нично влиться в уже сделанный 
спектакль, показать мою Виолет-
ту. Надеюсь на чуткость маэстро 
и партнеров по сцене. Времени на 
репетиции не так много, при том, 
что я приехала в Петербург по-
раньше, отменив концерт в Испа-
нии, чтобы хорошенько все про-
работать без аврального режима. 
Хотелось бы, конечно, оркестро-
вой репетиции накануне, но это 
вряд ли получится.

Дирижирует оркестром Валери-
ей Гергиев. Мечтали выступить с 
маэстро?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: С Валерием Абиса-
ловичем я уже была на одной сце-
не, являясь участницей детского 
хора Мариинского театра в таких 
оперных спектаклях, как «Парси-
фаль» Вагнера, «Кармен» Бизе, 
«Борис Годунов» Мусоргского, 
«Пиковая дама» Чайковского. Для 
нас, студентов, обучающихся хо-
ровому дирижированию, он был 
одним из идолов. Позднее от мно-
гих своих коллег-певцов я слыша-
ла, что так, как Гергиев, никто не 
умеет поддерживать солистов.

Вы наверняка не раз слушали 
«Травиату» будучи студенткой и, 
может быть, даже не мечтающей 
о карьере оперной солистки. Что 
думали о партии Виолетты тогда 
и сейчас? 
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Конечно, слушала. 
Тогда я училась на дирижерско-
хоровом отделении и в оперных 
певцах меня все раздражало: и 
интонация, и верхние ноты со-
листов казались резкими, и 
тембр противным, не говоря 
об их итальянском языке, в 
котором слышался рязан-
ский акцент. Примерно в 
той же терминологии се-
годня я читаю обсужде-
ния на каком-нибудь 
оперном форуме соцсе-
ти «ВКонтакте» после вы-
ступления оперной дивы. 
Об этом очень забавно вспо-
минать сейчас, а тогда это был 
юношеский радикализм. Когда я 
сама начала готовить партию Ви-
олетты, поняла, как важен у Вер-
ди текст и как заметно, когда пе-
вец не владеет языком, на кото-
ром поет. Как говорила Каллас, 
нельзя петь партии, если не гово-
ришь на языке, на котором они 
написаны. И она права: в операх 
Верди слово — на первом месте.

Почему эта опера — самая кассо-
вая во всем мире?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: На мой взгляд, по-
тому, что это самая зрелая работа 
Верди в театральном смысле (на-
равне с «Риголетто»), где каждая 
нота, каждый слог на своем месте, 
нет проходящих моментов, музы-
ки, которую хотелось бы купиро-
вать. История любви и разруши-
тельной страсти всегда будет ак-
туальной на сцене, история гени-
альная с точки зрения драматур-
гии. И мне кажется, эту драму 
нельзя переносить во времени, 
потому что сюжет перестанет 
«работать». Социальная ситуа-
ция именно в той эпохе, о которой 
писали Дюма и Верди, была уни-
кальной: тогда такое самопожер-

твование Виолетты имело свой 
смысл — сейчас все выглядело бы 
совсем иначе (героиня «Травиа-
ты», бывшая куртизанка, бросает 
благородного возлюбленного, 
зная о своей смертельной болезни 
и не желая ломать ему жизнь. — 
Ред.).

После «Травиаты» в этом сезоне 
у вас запланированы пе-
сни Альбана Берга, 
композитора сов-
сем другой эпохи. 
Намечаете но-
вые горизонты в 
творчестве?
О Л Ь ГА  П Е Р Е Т Я Т Ь К О : 
Признаюсь, у меня 
насыщенная концер-

тная жизнь. Мне всегда хотелось 
расширять репертуар: так у меня 
появился цикл «Четыре послед-
них песни» Рихарда Штрауса, ко-
торый я исполнила впервые в 
2010 году, затем — цикл Бриттена 
«Озарения», который петербур-
жцы слышали в исполнении с маэ-
стро Юрием Темиркановым в 
Большом зале филармонии в 
прошлом году. Ранние песни Бер-

га я всегда мечтала спеть, по-
этому, когда маэстро Пааво 
Ярви мне их предложил, я 
очень обрадовалась. 

Вы выпустили уже не-
сколько сольных альбо-
мов на престижном лейб-
ле. Это помогает карье-
ре?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: С од-
ной стороны, это 
способствует попу-

лярности, с дру-
гой — добавля-

ет большую ответственность, по-
скольку на каждое «чудесно!» най-
дутся голоса и в противовес. При-
ходится бороться с завышенными 
требованиями, а точнее — не обра-
щать на них внимания и делать 
свое дело настолько хорошо, на-
сколько это возможно в данный 
момент времени. 

От каких предложений, посту-
пивших вам в последнее время, 
вы отказались или попросили по-
временить?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: На самом деле я ча-
сто говорю «нет». Предложений 
было много, иногда довольно 
странных, иногда — слишком пре-
ждевременных. Были, например, 
предложения спеть в «Тангейзе-
ре» Вагнера, в «Сицилийской ве-
черне» Верди и в «Медее» Керуби-
ни. Ответом было, конечно же, 
«нет». Хотя Медея — персонаж 
очень заманчивый. 

В вашем репертуаре всего одна 
русская опера «Царская невеста» 
Римского-Корсакова, которую 
вы исполняли в Берлине и Мила-
не. Не планируете чем-нибудь по-
полнить?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Мне предлагали 
петь Иоланту, Снегурочку, но 
проекты по тем или иным причи-
нам не складывались. Но должна 

сказать, что всех этих героинь, 
включая и Шемаханскую ца-

рицу, и Людмилу, я часто 
пою в своих соль-
ных концертах, 
как,  например, 
совсем недавно в 
ф и л а р м о н и и 
Бильбао.

Акцент

 История любви 
и разрушительной 
страсти всегда  
актуальна 
на сцене

ПРЕМЬЕРА В театре Камбуровой поставили спектакль  «Победа. Реквием» 

Вы слышите, грохочут сапоги?
Марина Королева

Б
ывает, я побаиваюсь плохих 
спектаклей и плохой актер-
ской игры — в той же степе-

ни, что и фальши вообще. Побаи-
ваюсь этого неловкого чувства в 
театральном зале: когда «не то, 
не то» — и хочется поскорее уйти.

Для меня есть только одно 
исключение, куда я иду без всяких 
опасений, — театр Камбуровой. 
Или полностью — Театр музыки и 
поэзии под руководством Елены 
Камбуровой. Маленький театр на 
Пироговке, напротив Новодеви-
чьего монастыря. Вот пишу сейчас 
«маленький» и понимаю, насколь-
ко не соответствует слово масшта-
бу того, что там происходит. Какой 
же это «маленький театр» — с та-

ким-то репертуаром? Француз-
ский шансон, песни Высоцкого, 
Окуджавы, Шуман и Шуберт на 
немецком, русские романсы, во-
енные песни — все здесь складыва-
ется в спектакли и вырастает в це-
лые миры. 

Да, военные песни, война. По-
сле «Тишины за Рогожской заста-
вою» это уже второй у Камбуро-
вой спектакль о войне: «Победа. 
Реквием». Но, в отличие от перво-
го, это — «женское лицо войны». 
Точнее, женский голос. Весь жен-
ский состав театра на сцене, 
включая саму Камбурову. И ма-
ленький оркестр — тоже девушки. 
Когда все они возникают в начале 
спектакля вверху, на балконах, в 
этих предвоенных крепдешино-
вых платьицах, легкие, воздуш-

ные и заводят «Вечер на рейде» 
Соловьева-Седого,  кажется: ну 
вот, очередной концерт милых 
«старых песен о главном» и при 
чем здесь вообще театр?

Всегда так в камбуровском теа-
тре, он сначала завораживает,  а 
потом обрушивается на тебя. Вот 
только что была какая-нибудь 
«Катюша» или «Колыбельная» 
Матвея Блантера, и вдруг сирена 
воздушной тревоги, тьма, мигаю-
щий фонарь во тьме — и нет уже де-
вушек в крепдешинах. Пусты бал-
коны. Прямо перед тобой длин-
ный стол под белой скатертью, за 
ним одинокие невесты, а женихи 
уже никогда не вернутся. Война.

И начинаются другие песни. 
Этот стол — гениальная придумка 
режиссера Ивана Поповски — в 

спектакле одно из главных «дей-
ствующих лиц». Когда с него сры-
вают белую скатерть, под ней — 
земля. Да-да, земля, обычная. По 
этой земле девушки в белых пла-
тьях невест идут в грубых солдат-
ских сапогах. В этой земле нахо-
дят мужские часы и, очистив от 
грязи, надевают себе на руку…

Поповски не в первый раз ста-
вит у Камбуровой (есть и спек-
такль, который так и называется, 
«Земля»),  и всякий раз меня по-
ражает: как ему удается втиснуть 
целый космос людских судеб в 
такое тесное пространство. Все, 
как у Окуджавы, «из какой-то де-
ревяшки, из каких-то грубых 
жил». Крохотный зал,  а будто ле-
тишь к самым звездам. Поповски 
— волшебник. И Камбурова — вол-

шебница. В спектакле «Победа. 
Реквием» у нее всего несколько 
песен. Окуджава. «Эх, дороги». 
Ее голосом заканчиваются «Со-
ловьи, соловьи, не тревожьте сол-
дат». В этом действе, где земля — 
важный действующий субъект, 
Елена Камбурова — кислород, ко-
торым насыщается этот бездуш-
ный воздух войны.

Война — это смерть. Женщи-
ны, как и музыка, — жизнь, залог 
ее продолжения. Земля, небо, 
воздух, жизнь и смерть, все это 
каким-то невероятным образом 
умещается в полтора часа, про-
житых в Театре музыки и поэзии 
под руководством Елены Камбу-
ровой на Большой Пироговской. 
Конечно, в этот театр надо идти: 
смотреть, слушать. 

Война — это смерть. Женщины, как и музыка, — жизнь, залог ее продолжения. Сцена из спектакля. «Победа. Реквием».

ФЕСТИВАЛЬ Шквал 
аплодисментов 
на берлинской премьере 
«Тряпичного союза»

Мушкетеры 
среди 
синих жуков

Валерий Кичин

Я ЕЩЕ не видел на Берлинале столь живой и бурной ре-
акции зрителей, как на премьере российской комедии 
«Тряпичный союз» Михаила Местецкого. Битком наби-
тый зал взорвался аплодисментами и восторженным 
свистом. И потом долго не отпускал со сцены режиссера 
и его актерскую команду, забрасывая их вопросами.

Конечно, энтузиазм публики объясняется еще и тем, 
что в этом зале Дома мировой культуры, вдали от чин-
ных фестивальных толп, собираются люди преимущест-
венно молодые: эта конкурсная программа называется 
«Поколение 14+». Здесь в прошлом году с шумным успе-
хом прошла подростковая драма Андрея Зайцева с родст-
венным названием «14+». Герои «Тряпичного союза» 
уже не подростки, им грозит армия, но и они на пороге 
большой жизни норовят усовершенствовать мир. Режис-
сер рассказывает, как он в юности переживал эту пору 
романтического бунтарства, и как кровью спаянное 
мужское братство фантазировало свои законы жизни, и 
сколько в том было обаятельного абсурда. Это телячье 
состояние молодых организмов и запечатлено в фильме 
с изумительной полнотой и заразительностью: корот-
кий, но прекрасный момент жизни. Тот, что в мире ро-
ждал движение хиппи, которых у нас, homo soveticus, на-
зывали просто шпаной. Тот, где причудливо cмешива-
лись идеи марксизма, анархии и христианства. Где идея 
стоит жизни, нет ничего святого, и при этом все свято.

Так герои карти-
ны основали «Тря-
пичный союз», где 
правит бал юноше-
ский максимализм. 
Фильм такой и не пе-
рескажешь: нельзя 
словами передать то, 
что в кино зовут 
трюком и гэгом, что 
заставляет зал взры-
ваться хохотом и впадать в телячье состояние, в каком 
пребывают герои. А эта картина вся состоит из тычков и 
падений, подводных камланий, ночных кошмаров, пое-
дания синих жуков, полетов во сне и наяву и тому подоб-
ной абсурдятины каждого дня. Но, как ни странно, все 
это, легкомысленное и дурашливое, образует мир цель-
ный и умный. Мир безграничной свободы, из которого 
только и могут рождаться таланты и гении.

Очень точную интонацию нашел режиссер и вовре-
мя просигналил о ней зрителям уже в первом кадре с не-
щадно смолящим зародышем — интонацию самоиро-
нии. Увидеть себя в юмористических тонах дано немно-
гим — тем ценнее эта редкая способность и в искусстве, 
и в жизни. В старом советском фильме «Тимур и его ко-
манда» тот же упертый фанатизм изображался с над-
рывным серьезом — это был фанатизм советский, полу-
чивший официальный одобрямс. А «Тряпичный союз» 
безоглядно весел — он рожден энергией естественного 
юношеского противостояния скучному миру обывате-
лей и соглашателей. Его отцы-основатели искренне из-
умлены, что никто не спешит войти в его ряды — кругом 
политическое болото, бесцветное и аморфное. Самый 
подходящий для него гимн: «весь мир насилья мы раз-
рушим до основанья, а затем…» — только он этого не 
знает.

По интонации у фильма «Тряпичный союз» есть 
предшественники — например, «Королевство полной 
луны» Уэса Андерсона, где вызов миру бросил влюблен-
ный скаут, а фильм рассказал об этом с такой же не-
жной иронией. По сути же предков бездна, от «Повели-
теля мух» до мюзикла «Волосы», где любой здравый 
смысл точно так же сметался шквалом молодых бунтар-

ских эмоций.  Картина Местецкого изумительно вписы-
вается в мировой контекст — но ценна своей интона-
цией и своими «особенностями национальной охоты». 
Это одна из немногих наших картин, у которой, над-
еюсь, есть будущее на мировых экранах: в ней редкое 
сочетание уникально российского с общечеловече-
ским. Судя по реакции берлинского зала, она позволила 
стороннему человеку лучше понять «загадочную сла-
вянскую душу» с ее закидонами, противоречиями и не-
отразимостью. Она и российскому думающему зрите-
лю поможет постичь извивы и причуды собственной 
истории и неповторимого сегодня. А не умеющие ду-
мать ограничатся тем, что хорошо поржут.

Рассказ в фильме идет от имени лирического героя — 
рассудительного Ивана (Василий Буткевич), он же ком-
ментатор, древнегреческий «хор», который «остраняет» 
события, им изумляется, ими восторгается и в них вовле-
кается. Мы в зале проходим тот же путь, и этот Ваня — как 
бы наш представитель в «Тряпичном союзе». В фильме 
снялась группа талантливых молодых мушкетеров: Иван 
Янковский, Павел Чинарев, Александр Паль в роли По-
пова-жукоеда и Анастасия Пронина в роли несостояв-
шейся Констанции Бонасье. Режиссер рассказал на пре-
мьере, что он собрал еще не знакомых друг с другом ак-
теров и заставил два месяца заниматься паркуром — и 
образовалась вот такая спаянная команда под кодовым 
именем «Тряпичный союз», способная, если надо, свер-
нуть в кинематографе горы. Одна из гор, самая непри-
ступная, сворачивается прямо на глазах: у нас появились 
перспективные комедиографы. «Ч/б» Евгения Шеляки-
на, «Страна ОЗ» Василия Сигарева, «Тряпичный союз» 
Михаила Местецкого — уже есть над чем посмеяться и о 
чем подумать.

В России «Тряпичный союз» выходит 3 марта.

66-й Берлинский кинофестиваль: новости, рецензии 
и фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/5634

Где идея стоит 
жизни, нет ничего 
святого, и при этом 
все свято

Картина Михаила Местецкого изумительно вписывается в 
мировой контекст — но ценна своей интонацией и своими 
«особенностями национальной охоты». 

В Польше запланирован выход 
диска с малоизвестными песнями 
Анны Герман. 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
www.rg.ru/culture

КСТАТИ
Друг Анны Герман режиссер Ян 
Ласковский описывал такой слу-
чай:
— На гастролях в Казахстане у 
Анны был концерт в степи. В от-
далении паслись огромные стада 
коров и овец, а публикой была не-
большая группа пастухов. Аню 
очаровал потрясающий пейзаж. 
Звук ее голоса разнесся по степи. 
Животные подняли головы. Во-
круг Анны собиралось все больше 
людей. Воцарилась тишина, 
слышно было только ее пение. И в 
какой-то момент она поняла, 
что животные ее слушают. Сна-
чала ее это обеспокоило, а затем 
— растрогало. Она решила спеть 
еще одну песню специально для 
этих необычных слушателей. 

Ольга Перетятько дебютирует 
на Мариинской сцене, где когда-то 
выступала в детском хоре. 
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Лучшая 
форма у омских учеников

На урок 
с бабочкой

Светлана Сибина, Омск

ОМСКАЯ школа №7 стала победителем Всероссийского 
конкурса «Школьная форма» в номинации «Лучшая 
форма образовательного учреждения». Одежду для уче-
ников  разработало местное швейное предприятие. 

— Родители поддержали идею сделать школьную фор-
му эксклюзивной, — говорит завуч Светлана Шарафутди-
нова. — Наша форма действительно выглядит очень сим-
патично, но мы совсем не ожидали, что она станет луч-
шей в стране. Теперь ребята носят ее с особой гордостью.

Школьная форма не только практична и элегантна. 
Она еще и дисциплинирует. «В стильной жилетке с ба-
бочкой не станешь носиться по лестницам как угоре-
лый», — признаются ребята. Коллекция — победитель 
конкурса называется «Романтика в клетке». В ней юбки, 
брюки, сарафаны, жакеты и жилеты из клетчатой и одно-
тонной ткани, вязаные изделия.  Всего на конкурс  посту-
пило более 1700 заявок от школ, 130 — от предприятий. 

КОНКУРС Победители 
олимпиады по 
журналистике поступят 
на журфак без экзаменов

Блоги: 
все дозволено?

Ксения Колесникова

СТАРТУЕТ очный тур олимпиады «Ломоносов» по жур-
налистике, которую вместе с  МГУ им. М.В. Ломоносова и 
факультетом журналистики  проводят «Российская газе-
та» и «Радио России». Почти 200  школьников, мечтаю-
щих о профессии журналиста — умных, творческих собе-
рутся 27 февраля в Ломоносовском корпусе МГУ.

Надо сказать, что в заочном этапе  олимпиады участ-
вовали более двух тысяч школьников: они написали эссе 
и разместили их в своем личном кабинете на сайте олим-
пиады. Но до Москвы дошел только каждый десятый.

— На выполнение задания давалось сутки. В этом году 
среди тем эссе — «Моя первая заметка в газете», «Каких 
героев нам недостает в прессе», «Блоги: все дозволено?» 
и другие, — рассказала декан журфака МГУ профессор 
Елена Вартанова. — Тот, кто успешно пройдет все этапы, 
включая уникальный — собеседование в прямом эфире 
на «Радио России», сможет поступить к нам как победи-
тель или призер олимпиады.

Очный этап в этом году «модернизирован»: он впер-
вые не по комплексу предметов, куда входят литература 
и иностранный язык, а по направлению — журналистика. 
Это значит, что ребята выполнят только одно задание — 
напишут творческое сочинение. Его темы, естественно, 
пока в секрете.

4 марта интеллектуальное соревнование продолжит-
ся в прямом эфире, где преподаватели журфака и журна-
листы  проэкзаменуют финалистов. В прошлом году во-
просы были и из школьной программы, и на «кругозор». 
Например: «Что такое «Повесть временных лет?» «Ка-
ких помнишь чемпионов Олимпиады в Сочи?».

— Мы проверяем не только знания, но и важнейшее 
для нашей профессии умение общаться, поддержать бе-
седу, даже если никто с журналистом особенно не хочет 
разговаривать, — пояснила Елена Вартанова. — Впервые 
этот конкурс мы провели 13 лет назад. Тогда он называл-
ся «Стань журналистом!». Сегодня его победители и при-
зеры работают в крупнейших СМИ, в том числе в «Рос-
сийской газете». Некоторые остались на журфаке, стали 
преподавателями.

Организаторы подчеркивают: в этом году задания слож-
нее, а награды победителям и призерам — существеннее. 
Окончательно льготы оргкомитет утвердит в июне. Они бу-
дут действительны не один год, а четыре. Возможно, что не 
только 11-классники, но и победители — 8-классники смо-
гут поступить на журфак без экзаменов, когда закончат 
школу. Раньше этой возможности у них просто не было.

ПРОБЛЕМА 

Для студентов-
инвалидов 
создаются 
специальные 
программы 

ПОМОЧЬ 
БРАЙЛЮ

Ирина Борисова

ДЛЯ СТУДЕНТОВ с ограничен-
ными возможностями вузы и 
колледжи подготовят адаптаци-
онные программы.

Сегодня в 60 процентах кол-
леджей и 80 процентах вузов 
есть хотя бы один студент-инва-
лид. В ближайшее время таких 
студентов  станет гораздо боль-
ше. 

Для них будут разработаны 
специальные адаптационные 
программы. В Челябинском го-
суниверситете, где на разных 
факультетах обучаются 92 осо-
бенных студента, по заказу ми-
нобрнауки подготовили учеб-
ные и методические пособия 
для коллег из других вузов и 
колледжей, которые только за-
пускают инклюзивное обуче-
ние. 

— Большинство таких студен-
тов учились в коррекционных 
школах или дома. Для них в рас-
писании  должны быть включе-
ны специальные дисциплины 
или модули, обучающие, как 
писать реферат, выполнять про-
ект, как вообще работать само-
стоятельно. На это должно ухо-
дить не меньше 2 часов в неде-
лю и лучше всего в первом семе-
стре первого же года обучения, 
— делится опытом начальник Ре-
гионального учебно-научного 
центра инклюзивного образо-
вания Челябинского госунивер-
ситета Дарья Романенкова.

Если в вузе есть слабовидя-
щие студенты, то читать тексты 
на мониторе им проще с элек-
тронной лупой. Она может быть 
ручной или стационарной, под-
ключенной к компьютеру. В этом 
случае на экране не только уве-
личивается весь текст, но и меня-
ется его цвет. Слабовидящим го-
раздо легче воспринимать не 
черно-белое сочетание, а жел-
тый текст на синем фоне. И элек-
тронная лупа тут поможет. Такое 
устройство стоит примерно 140 
тысяч рублей. 

Еще одно техническое нов-
шество — увеличитель для уда-
ленного просмотра: когда сту-
денту надо прочитать то, что пи-
шет преподаватель на доске. 
Устройство состоит из малень-
кой камеры, которая находится 
у педагога и подключена к ноут-
буку студента. Камера снимает 
текст, который пишется на до-
ске, и передает сигнал на экран 
монитора. 

— Для тех, кто вообще лишен 
зрения, можно установить на 
компьютер специальную бес-
платную программу, которая 
распознает печатный текст и 
«читает» его вслух студенту, — 
рассказала Дарья Романенкова. 

Для слабослышащих студен-
тов вузы и колледжи могут обо-
рудовать в аудиториях так на-
зываемые системы свободного 
слухового поля. Как они выгля-
дят? Возле студента устанавли-
вается небольшая колонка-уси-
литель, а преподаватель читает 
лекцию с микрофоном. Такие 
системы производятся в России 
и стоят около 90 тысяч рублей. 

В крупных вузах и колледжах 
желательно переоборудовать би-
блиотеки, сделав их доступными 
для всех. К примеру, принтер, ко-
торый может распечатывать для 
слабовидящих и слепых тексты 
со шрифтом Брайля, стоит 300—
400 тысяч рублей. Портативный 
органайзер с особой клавиату-
рой и возможностью выхода в 
Интернет — еще столько же. В Че-
лябинском госуниверситете до-
ступ в библиотеку, где все это 
есть, открыт для всех желающих. 

Подробности За строителями, ветеринарами и программистами 
работодатели выстраиваются в очередь

С места — в карьеру

Ирина Ивойлова

О
коло 400 тысяч бака-
лавров, специали-
стов и магистров вы-
пустят в этом году 
дневные отделения 

вузов. И уже сейчас студенты 
активно ищут работу. Каким вы-
пускникам работодатели готовы 
платить 70 тысяч рублей? Какие 
инженеры нужны предприяти-
ям? За какими врачами больни-
цы и поликлиники стоят в оче-
редь?

Хорошая новость: по словам 
экспертов, выпускники россий-
ских вузов стали адекватно себя 
оценивать, перестали требо-
вать заоблачные суммы от рабо-
тодателей и рассматривают все 
предложения на рынке труда. 
Самые востребованные про-
граммисты. Особый спрос на 
специалистов по мобильным 
технологиям, информацион-
ным системам внутри предпри-
ятий. 

Самые популярные вузы у 
работодателей — Физтех, МИФИ, 
МАИ, Бауманка. Следом идут 
МИРЭА, МЭИ. В цене Томский, 
Новосибирский технические 
университеты.

— И все-таки диплом вуза не 
так важен для работодателя, как 
опыт практической работы. 
Хотя бы год, пусть это будет под-
работка на последнем курсе, — 
рассказывает «РГ» главный ре-
дактор сайта по поиску работы 
Андрей Елисеев. — На сегодняш-
ний день на одну вакансию про-
граммиста или специалиста из 
смежной области приходится 
три соискателя. Зарплата 50—60 
тысяч рублей в месяц.

 Нужны инженеры и специа-
листы по 3D-принтерам. Чет-
верть процентов вакансий при-
ходится на Москву, остальные 
75 процентов заявки от регио-
нов. Самара, Краснодар, Ростов-
на-Дону, Московская область, 
Санкт-Петербург, Казань — здесь 
больше всего предложений для 
выпускников технических ву-
зов. 

Требуются инженеры связи, 
есть спрос на металлургов, 
энергетиков. Очень нужны ин-
женеры в сферу жилищно-ком-
мунального хозяйства и строи-
тельства. Зарплата для молодых 
специалистов от 30 тысяч ру-
блей. 

Если есть опыт, а практика на 
предприятиях тоже идет в счет, 
можно претендовать на более 
высокий оклад. На одну вакан-
сию инженера в базе данных 3—4 
резюме. Ну а если попадется та-
кой гениальный выпускник, как 
изобретатель машины времени 
Шурик из фильма «Иван Василь-
евич меняет профессию», то ему 
и 100 тысяч в месяц могут дать. 

По словам руководителя ка-
дрового агентства Московского 
государственного строительно-
го университета Виктории Во-
робьевой, 98 процентов выпуск-
ников вуза еще до получения ди-
плома знают, где будут рабо-
тать. За инженерами по техни-
ческому надзору работодатели 
стоят в очереди и обещают спе-
циалисту даже с минимальным 
опытом работы от 45—50 тысяч 
рублей в месяц. 

Врача позвали на прием
Хорошие шансы найти работу 

у выпускников медвузов. При-
чем немало предложений и от 
частных, и от государственных 
клиник. Больше всего вакансий 
для терапевтов. В московской по-
ликлинике № 175, например, 
ждут не дождутся участкового 
терапевта и готовы принять вы-
пускника медвуза сразу на 50 
тысяч рублей. Есть и предложе-
ния от районных поликлиник, 
где терапевту без опыта работы 
готовы платить даже 70 тысяч в 
месяц! 

Следом идут стоматологи, 
косметологи, хирурги, гинеко-
логи. Зарплаты не меньше. 

В последнее время стали 
очень нужны фармацевты и про-
визоры. На каждого соискателя 
вакансии от 40 тысяч рублей. 
Правда, работодатели четко ука-
зывают: требуется именно вы-
пускник фармацевтического фа-
культета, факультета химиче-
ской технологии или биотехно-
логии. 

К слову, фармацевтические 
факультеты есть во многих меду-
ниверситетах, но в России есть и 
специализированные фармацев-
тические вузы. Например, Перм-
ская фармацевтическая акаде-
мия, Санкт-Петербургская хи-

мико-фармацевтическая акаде-
мия.

Марина Смирнова, директор 
центра содействия трудоустрой-
ству выпускников Пермской го-
сударственной фармацевтиче-
ской академии, рассказала «РГ», 
что в Пермь за выпускниками 
приезжают компании со всей 
страны. 

— Но в основном работодатели 
— это аптеки или аптечные сети, 
которые ищут продавцов за при-
лавок. Зарплаты начинаются от 
15—20 тысяч. Наши выпускники 
могли бы не только продавать ле-
карства в аптеках, но и произво-
дить их там. Скажем, в Удмур-
тии, Марий Эл, Бурятии, Киров-
ской области фармацевты в апте-
ках по-прежнему изготавливают 

лекарства. На больших же пред-
приятиях больше нужны инже-
неры-наладчики, чем выпускни-
ки нашего вуза, — пояснила Ма-
рина Смирнова. 

 Кстати, в ближайшее время 
компаниям могут предложить 
самим оплачивать учебу студен-
тов в медвузах и обеспечивать 
им практику. Сегодня там учится 
около 50 процентов «целеви-
ков». 

— Есть планы по увеличению 
доли таких студентов с последу-
ющим трудоустройством, — поя-
снил заместитель министра об-
разования и науки России Алек-
сандр Климов. 

То есть кто студента направ-
ляет на учебу, тот потом и полу-
чит специалиста. Если в подго-
товке кадров будут участвовать 
только государственные и муни-
ципальные больницы, молодые 
специалисты уйдут туда.

Если раньше у вузов была 
квота на целевиков, то сейчас их 
количество вуз определяет сам, 
исходя из потребностей пред-
приятий и организаций, которые 
хотят обучать тут студентов. 
Университеты, которые работа-
ют для подготовки кадров обо-
ронно-промышленного ком-
плекса, имеют почти100-про-
центный целевой прием. А есть 

вузы, где таких 5—10 процентов 
или даже меньше.

Хорошие перспективы найти 
работу у ветеринарных врачей. 
Им предлагают от 30 до 50 тысяч 
рублей в месяц плюс служебное 
жилье или деньги на аренду и 
компенсация расходов на теле-
фон. Причем «потолок» — 50 ты-
сяч готовы дать сельхозпредпри-
ятия в регионах.

Звонок на перемену 
А вот выпускников педвузов 

ждет серьезная конкуренция — ва-
кансий для них почти нет. Как, 
впрочем, и для экономистов. Эк-
сперты поясняют: после сокраще-
ний в банках и других финансо-
вых организациях на рынок при-
шло много опытных сотрудников, 
которые предпочтительнее для 
работодателей, чем выпускники 
вузов. Так что на одну вакансию 
до 20 кандидатов. 

Еще хуже ситуация с юриста-
ми: работу по специальности смо-
жет найти только один из 50 вы-
пускников. Резюме — тысячи, ва-
кансий — десятки. Сложнее всего 
найти работу юристам в регио-
нах. Там выпускнику сложно рас-
считывать на сумму больше, чем 
20 тысяч рублей. В Москве пред-
ложения начинаются от 30 тысяч 
рублей.

Гуманитариям, в том числе пе-
дагогам, культурологам предлага-
ют работу в детских садах. Воспи-
татели нужны во всех регионах, 
но зарплата там, к сожалению, 
низкая — от 15 до 35 тысяч рублей. 

Есть вакансии для выпускни-
ков исторических факультетов. 
Но их мало. В основном нужны по-
мощники архивистов. А для этой 
должности достаточно среднего 
профобразования.

Востребованы психологи. Но 
не все, а те, кто имеет специализа-
цию. Например, в области кор-
рекционной педагогики, социаль-
ной сфере умеет работать с нарко-
зависимыми или имеет специали-
зацию «клиническая психоло-
гия». Зарплаты тут — до 40 тысяч 
рублей в месяц.

Работодатели ждут программистов, 
инженеров, врачей, фармацевтов и 
дефектологов.  

Акцент

 Ситуация с юристами хуже: 
работу по специальности 
может найти только один 
из 50 выпускников. Резюме — 
тысячи, вакансий — десятки  

Электронная лупа 
увеличивает 
не кусочек, а весь 
текст и меняет 
его цвет на желто-
синий

Елена Вартанова: Важнейшее для журналиста умение — 
общаться, поддержать беседу, даже если никто не хочет раз-
говаривать.

Школьная форма юных омичей выглядит очень симпатично, 
ребята носят ее и с удовольствием, и с гордостью.

КСТАТИ

Педагогические специальности сегодня предлагают 167 

вузов плюс колледжи. Ежегодно на рынок выходят около 

100 тысяч учителей с высшим образованием и 40 тысяч со 

средним профобразованием. Больше всего педагогов вы-

пускают учебные заведения Еврейского автономного 

округа (26 процентов), Челябинской области (18 процен-

тов), Томской области (17 процентов). 

Школам особенно нужны химики, физики, математики, 

преподаватели немецкого и французского языков. 

Эксперты ВШЭ составили портрет современного учителя. 

Это женщина 54 лет, которая имеет общий стаж работы 21 

год, при этом 15 лет проработала в одной школе. 

По данным исследований и опросов ВШЭ, далеко не все 

выпускники вузов и колледжей готовы к самостоятельной 

работе, даже если и неплохо знают свой предмет. Пробле-

ма в том, что молодые педагоги не представляют себе вну-

тришкольную жизнь, не умеют взаимодействовать с более 

старшими учителями, не могут найти общий язык с родите-

лями, не знают, как провести классный час, собрание, как 

удержать дисциплину в классе.

— Растет поколение детей, которые дома говорят на род-

ном языке. Знает учитель, как с ними работать? Общение в 

социальных сетях для учеников значит гораздо больше, 

чем нравоучительная беседа. Готов учитель сидеть в соцсе-

тях? В школах появились новые стандарты. От схемы «про-

читай, выучи, перескажи» надо перейти к схеме «сумей 

применять знания на практике». Педвузы научили учителя 

преподавать иначе? — обозначает «болевые точки» про-

фессор Института образования ВШЭ Виктор Болотов.

          В отличие от Финляндии в России пока нет тестирова-

ния учителей при приеме на работу. Они не сдают никакого 

экзамена на профпригодность, как в Германии. Более того, 

даже при приеме абитуриентов педвузы не хотят прово-

дить испытание на профпригодность педагогов, хотя име-

ют на это право.

— Мы считаем, что педагогические компетенции можно 

дать в самом вузе, — считает ректор Московского городско-

го педагогического университета Игорь Реморенко. 

В этом вузе, кстати, работу находят более 97 процентов вы-

пускников. Особенно востребована педагогическая маги-

стратура, когда получать знания по педагогике приходят 

выпускники самых разных специальностей. 

Некоторые эксперты предлагают увеличить время учебы в 

педагогическом бакалавриате с 4 до 5 лет. Такое мнение 

прозвучало на Общественном совете при минобрнауки. 

Закон это позволяет. Если выяснится, что будущим учите-

лям мало времени на изучение того, что от них сегодня тре-

буется, им придется дольше учиться.
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400
ТЫСЯЧ 
рублей стоит принтер для текстов 
со шрифтом Брайля

МЕЖДУ ТЕМ
Минобрнауки до конца 2016 года 
запустит мониторинг эффек-
тивности колледжей и техни-
кумов. Его модель уже прошла 
пилотную апробацию. Сформи-
рованы критерии и показатели. 
Будут обязательно учитывать-
ся трудоустройство выпускни-
ков и соответствие профессио-
нальных умений студентов сов-
ременным требованиям. В том 
числе результаты участия в на-
циональных чемпионатах про-
фессионального мастерства, 
включая «Молодые профессиона-
лы» (WorldSkills Russia). Мони-
торинг будет учитывать ка-
дровый потенциал, инфра-
структуру, финансовые ресурсы 
колледжей и техникумов. Ре-
зультаты будут размещены в 
Интернете. 

ЗАРПЛАТА СПЕЦИАЛИСТАМ

Сколько работодатели 
готовы платить 
выпускникам вузов
Экономист — от 20 тысяч

Юрист — от 20 тысяч

Фармацевт — от 20 тысяч

Инженер — от 30 тысяч

Врач — от 50 тысяч ( Москва)

Программист — от 50 тысяч
Публикацию комментирует 
Наталия Басовская
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ПЕРСОНА Кержаков забил 
первый мяч за новый клуб

Порадовал 
Цюрих

Артур Нанян

ЛУЧШИЙ бомбардир в истории сборной России Алек-
сандр Кержаков не забивал в официальных играх 476 
дней. Затянувшуюся серию форвард «Цюриха» прервал 
в воскресенье в домашнем матче 20-го тура чемпионата 
Швейцарии против «Люцерна» (2:1). 

Пока бывшие партнеры Кержакова по «Зениту» и 
сборной России, такие как Андрей Аршавин и Роман Пав-
люченко, готовятся потихоньку к уходу из футбола, 
Александр не останавливается на достигнутом. Кержа-
ков настолько серьезно относится к работе в «Цюрихе», 
что взял вместе с собой на зимние сборы в Турцию лич-
ного массажиста. 

Несмотря на то, что в «Цюрихе» Кержакова по праву 
считают главной звездой и на официальном сайте клуба 
все чаще можно увидеть фотографии с 33-летним фор-
вардом, сам он сосредоточен только на игре. Как при-
знался в недавнем интервью «РГ» Кержаков, место в со-
ставе ему никто не гарантировал и он должен доказывать 
свою состоятельность на тренировках. 

В отличие от дебютной встречи за «Цюрих» в матче 
против «Сьона» (0:1) в игре с «Люцерном» Александр 
был заменен в конце второго тайма . Но произошло это 
на 76-й минуте, практически сразу после того, как 
Александр забил второй мяч «Цюриха»: он вышел один 
на один с вратарем и элегантно перебросил через него 
мяч.  

Благодаря победе над четвертой командой Швейца-
рии «Цюрих» поднялся в турнирной таблице с 12-го на 
8-е место. В следующем туре Кержаков и его партнеры 
встретятся на выезде 20 февраля с «Лугано», который 
идет десятым. 

На выходных победным голом в составе своей коман-
ды отметился еще один россиянин — полузащитник «Ва-
ленсии» Денис Черышев. Забитый Черышевым на 76-й 
минуте встречи «Валенсии» с «Эспаньолом» (2:1) мяч 
принес хозяевам первую победу в чемпионате Испании с 
ноября прошлого года. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА разгромил
«Нижний Новгород»
в матче Единой лиги

В одном броске 
от сотни

Илья Трисвятский

ЛИДЕР Единой лиги ЦСКА в Москве разгромил «Ниж-
ний Новгород» со счетом 98:65, взяв убедительный ре-
ванш за поражение в первом круге.

У армейцев на вчерашний матч был особый настрой. 
Ведь именно «Нижний Новгород» был главным возмути-
телем спокойствия в первый месяц регулярного чемпио-
ната Единой лиги и в конце октября прошлого года на 
своей площадке в дополнительное время нанес ЦСКА по-
ражение, пока так и остающееся для «красно-синих» 
в этом турнире единственным.

Волжане, в свою 
очередь, к игре с мо-
сквичами подошли 
в отменном настрое-
нии. В Единой лиге 
команда выдала се-
рию из трех побед, 
а на финише второго 
группового этапа Ев-
рокубка в присутст-
вии 8500 зрителей 
одолела израильский 
«Маккаби» в Тель-
Авиве и обеспечила 
выход в плей-офф.

Хозяева сразу обескуражили гостей вариативностью 
нападения. Счет в матче точным дальним броском от-
крыл Андрей Воронцевич, следующие четыре попадания 
совершили остальные игроки стартовой пятерки.

Наставник ЦСКА греческий специалист Димитрис 
Итудис активно делал замены. К середине второй четвер-
ти были заиграны все 12 баскетболистов из заявки на 
матч, причем десять из них уже успели отличиться на-
бранными очками. Волжане так и не могли понять, на 
чьей конкретно опеке нужно сосредоточиться — мячи 
в кольцо прилетали отовсюду и от всех. Армейцы быстро 
добились двузначного перевеса, некоторое время удер-
живали волжан на дистанции, а после большого переры-
ва совершили мощный рывок и довели дело до разгрома.

Одним из наиболее интересных событий завершив-
шейся 21-й игровой недели стал матч с участием аутсай-
дера. Дебютант турнира грузинская «Вита» впервые ока-
залась в шаге от победы. В Тбилиси команда минимально 
уступила эстонскому «Калеву» — 77:78.

ЦСКА по-прежнему возглавляет таблицу Единой 
лиги — 19 выигрышей и одно поражение. Далее по процен-
ту побед идут казанский УНИКС (17-2), подмосковные 
«Химки» (15-4) и питерский «Зенит» (11-3). Также в зоне 
попадания в плей-офф находятся «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар), чешский «Нимбурк», «Нижний Новгород» 
и саратовский «Автодор».

ВОЛЕЙБОЛ Клуб из Нижневартовска сенсационно обыграл столичное «Динамо» 
и готовится принять «Матч восходящих звезд» 

Чудеса Югры
Илья Трисвятский

В 
15-м туре мужской Супер-
лиги грянула сенсация — 
нижневартовский «Само-

тлор», руководимый главным 
тренером Юрием Мельничуком, 
после серии поражений обыграл 
одного из наших грандов. Югор-
цы, по своим финансовым воз-
можностям, по комплектованию 
заметно уступающие сопернику, 
на своей площадке взяли верх 
над столичным «Динамо» — 3:2.

За комментариями корре-
спондент «РГ» обратился к ди-
ректору ВК «Самотлор» Алексею 
Березину.

Как же все-таки удалось побе-
дить «Динамо»?
АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: Команда так же се-
рьезно настраивалась на игру, 
как и на предыдущие домашние 
матчи против клубов, входящих в 
группу лидеров, — «Белогорья» и 
«Газпрома-Югры». Мы в тех 
встречах выглядели достойно, но 
соперник не дал нам шансов, под-
тверждая класс. Динамовцы, ви-
димо, решили, что все пойдет по 
тому же сценарию, но 

столкнулись с мощным сопротив-
лением и оказались к этому не го-
товы. Это была феерия! Давно не 
доставляли нашим болельщикам 
и нашему городу такой радости. 
Вообще, здорово подхлестнувшая 
нас серия поражений не должна 
вводить в заблуждение. Волею ка-
лендаря нам в соперники подряд 
попались команды, входящие в 
сильнейшую пятерку. Еще заме-
чу, что наше не самое лучшее по-
ложение в таблице связано не 
столько с ограниченными финан-
сами, сколько с потерями двух 
ключевых игроков. Из-за травм 
целый ряд матчей пропустили 
Антон Фоменко и Олег Крикун. 

Вчера завершился дозаявочный 
период. Сколько в вашей коман-
де было переходов игроков?
АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: По ходу сезона 
Александр Платонов отправился 
в Казахстан, чемпион Евро-
пы-2013 среди юниоров Максим 
Новгородов — в «Нижний Новго-
род». Переходы в большей степе-
ни обусловлены желанием жить 
по средствам, 

разгрузить зарплатную ведо-
мость. Перед нашим клубом оста-
лись невыполненными опреде-
ленные финансовые обязательст-
ва партнеров, мы ждем средств, 
но привыкли опираться на то, 
что есть на данный момент. 
Поэтому  приобретений не де-
лали.

Ваши резервисты отлично про-
вели регулярный чемпионат 
Молодежной лиги.
АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗИН: В прошлом се-
зоне «Университет» (Нижне-
вартовск) выступил еще 
лучше, заняв в двухкруго-
вом турнире первое ме-
сто. Сейчас мы вто-
р ы е ,  о д н о  оч к о 
уступили столич-
ному «Динамо-
Олимпу». Но не 
расстраиваем-
ся, потому что 
теперь по регла-
менту именно 
Н и ж н е в а р -

товск примет в конце февраля — 
начале марта первый финальный 
тур Молодежной лиги, а 29 фев-
раля у нас состоится первый в 

истории «Матч восходя-
щих звезд». Это меро-
приятие в рамках боль-
шого проекта Европей-

ской конфедерации волейбола, 
поддержанное руководством на-
шей федерации. Если говорить о 
ближайшем резерве клуба, то у 
нас три слоя: команда Молодеж-
ной лиги, старшие юноши, кото-
рые начинают играть финал пер-
венства России в Белгороде, 
плюс юноши среднего возраста. 
В молодежке мы сейчас видим 
минимум трех человек, кото-

рые приблизились к 
составу Суперлиги. У 
юношей, где сплошь 
свои воспитанники, 

еще больше ребят, 
на которых мо-

жем рассчиты-
вать в буду-

щем.

Футбол  «Зенит» и «Локомотив» сыграют в плей-офф еврокубков

Разморозят мяч

Илья Зубко 

С
егодня вечером боль-
шой футбол возвра-
щается к российским 
болельщикам. Питер-
ский «Зенит» сыграет 

в 1/8 финала Лиги чемпионов с 
португальской «Бенфикой», а 
столичный «Локомотив» отпра-
вился в гости к турецкому «Фе-
нербахче». 

В третий раз в своей истории 
«сине-бело-голубые» добирают-
ся до весенней стадии чемпион-
ской лиги. Предыдущие попытки 
пройти дальше первого раунда 
плей-офф закончились для пи-
терцев неудачно. По иронии судь-
бы, одна из них напрямую связа-
на с «Бенфикой». Лиссабонские 
«орлы» были разбиты в городе на 
Неве в феврале 2012-го со счетом 
3:2, но на родном «Стадионе све-

та», как переводится с португаль-
ского название «Эштадиу да 
Луж», преимущество «Зенита» 
было ликвидировано — 2:0 и даль-
ше прошла «Бенфика». 

В глазах букмекеров шансы 
«Зенита» на этот раз выглядят 
выше. Контора Williamhill ставки 
на то, что в четвертьфинал прой-
дут россияне, принимает с коэф-
фициентом 1 к 1,73. Вероятность 

итогового успеха «Бенфики» 
пусть незначительно, но ниже — 1 
к 2. Что любопытно, в первом 
матче при этом однозначными 
фаворитами считаются как раз 
«орлы». Вероятность победы хо-
зяев на «Эштадиу да Луж» оцени-
вается как 1 к 2,10, коэффициент 
на ничью составляет 1 к 3,25, а 
успех «Зенита» в лиссабонском 
матче — 1 к 3,60. То есть букмеке-

ры уверены, что решающей ста-
нет ответная встреча на «Петров-
ском» 9 марта.

Для таких прогнозов есть все 
основания. Во-первых, «Бенфи-
ка» традиционно очень сильна 
именно на своем поле. К примеру, 
предыдущий визит «Зенита» в 
Лиссабон прервал впечатляю-
щую серию «орлов» из 13 евро-
кубковых матчей без поражений. 
Не в пользу питерцев играет и тот 
факт, что команда Андре Вилла-
ша-Боаша два месяца не прово-
дила официальных матчей. Зато у 
чемпионов России были доста-
точно интенсивные сборы в Ката-
ре и в Испании. За месяц команда 
провела шесть товарищеских 
матчей, одержала в них шесть по-
бед и попутно выиграла турнир 

«Атлантик кап». Впрочем, уро-
вень соперников «сине-бело-го-
лубых» не позволяет всерьез 
сравнивать эти встречи с тем, 
что ждет питерцев в Лиссабоне.

Ну а первым по хронологии 
весеннюю часть еврокубков от-
кроет московский «Локомотив». 
Вообще-то матчи Лиги Европы 
традиционно играют строго по 
четвергам, но на этот раз впер-
вые в истории встречу турнира 
назначили на вторник. Еще перед 
жеребьевкой было объявлено, 
что из соображений безопасно-
сти игры стамбульских «Фенер-
бахче» и «Галатасарая» разведут 
по времени. И «Фенеру» при-
шлось «подвинуться» на два дня. 
Надо же было такому случиться, 
что именно «Локомотиву» выпа-
ло отправиться на берега Босфо-
ра. С учетом международной об-
становки игра на стадионе «Шю-
крю Сарачоглу» попадает в кате-
горию «повышенного риска».

Сразу отметим — выезд в 
Стамбул на футбол является экс-
тремальным мероприятием и 
безо всякой политики. Местные 
болельщики славятся необуздан-
ным нравом и охотно пускают в 
ход ножи. Те же фанаты «Локомо-
тива» могли в этом убедиться 
еще до возникновения напря-
женности в российско-турецких 
отношениях. На групповом этапе 
нынешней Лиги Европы «красно-
зеленые» встречались с «Бешик-
ташем». Тогда на наших болель-
щиков нападали прямо в центре 
Стамбула, да и во время игры го-
сти постоянно подвергались 
оскорблениям и провокациям.

Печальный опыт учли. Турец-
кая сторона договорилась с рос-
сийским МВД о том, что на матч 
приедут московские полицей-
ские. Обещают помогать обеспе-
чивать порядок и секьюрити 
«Локомотива». При этом желаю-
щих полететь в Стамбул оказа-
лось немного. Столичный клуб 
подал заявку на сто мест для го-
стей, в реальности эта цифра ока-
жется даже меньше — порядка 
50—70 человек. Некоторых из них 
вчера ждал сюрприз. «Локомо-
тив» отправился в Турцию регу-
лярным рейсом, пассажирами 
которого оказались, в том числе, 
летевшие на игру болельщики.

«Зенит» в третий раз сыграет 
в плей-офф Лиги чемпионов, а 
Артем Дзюба (на фото) — в первый.

Волейболисты «Югры-Самотлора» (на блоке) нередко преподносят сюрпризы, обыгрывая сильнейшие клубы российского чемпионата.

Акцент

 Букмекеры считают, что в чет-
вертьфинал должен выйти 
«Зенит». Но в Лиссабоне фаво-
ритом будет «Бенфика»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 февраля, вторник,
Матч ТВ
19.45 «Фенербахче» (Турция) — «Локо-

мотив» (Россия). Прямая трансляция.

22.30 «Бенфика» (Португалия) — «Зе-

нит» (Россия). Прямая трансляция. 

ЦСКА традиционно 
в ударном стиле 
провел третью чет-
верть, выиграв этот 
отрезок с убеди-
тельным счетом 31:9

Лига чемпионов: 
комментарии, онлайн-
трансляции 
www.rg.ru/sujet/5520

Игроки армейской команды стараются показывать не только 
результативный, но еще и эффектный баскетбол.

НОВОСТИ

В Норвегии
проходят
юношеские
зимние Игры

ОЛИМПИАДА 
МОЛОДЫХ

Илья Трисвятский

ВТОРЫЕ юношеские зимние 
Олимпийские игры проходят в 
норвежском Лиллехаммере. Со-
ревнования продлятся до 21 фев-
раля, всего будет разыграно 70 
комплектов наград.

В сборной России 72 спорт-
смена, самые опытные из них — 
прыгунья с трамплина Софья Ти-
хонова и сноубордистка Кристи-
на Пауль, уже выступавшие на 
взрослых чемпионатах мира.

Счет медалям нашей коман-
ды вчера открыли фигуристы. 
Екатерина Борисова и Дмитрий 
Сопот победили среди спортив-
ных пар. Особый интерес вызы-
вает хоккейный турнир. Россия-
не начали с победы над Канадой 
— 4:3, вчера поздно вечером 
наша команда соперничала с хо-
зяевами льда норвежцами.

Напомним, что первые юно-
шеские зимние Игры состоялись 
четыре года назад в Австрии. Тог-
да в общекомандном медальном 
зачете успех праздновала сбор-
ная Германии, Россия стала пя-
той.  Уже известно место прове-
дения третьих Игр 2020 года — 
Лозанна (Швейцария).

«Спартак»
отдал в аренду
нападающего

ДАВЫДОВ 
ПЕРЕХОДИТ 
НА ЧЕШСКИЙ

Иван Ильин

МОСКОВСКИЙ «Спартак» от-
дал в аренду нападающего Дени-
са Давыдова. Молодой футбо-
лист, которого еще недавно вла-
делец клуба Леонид Федун назы-
вал «русским Месси», продол-
жит карьеру в чешском «Млада 
Болеслав».

Договор аренды рассчитан до 
конца сезона. Комментируя этот 
переход официальному сайту 
«красно-белых», генеральный 
директор «Спартака» Сергей Ро-
дионов отметил, что «Денис не 
может конкурировать с игрока-
ми группы атаки. Он сам чувст-
вует это и потому решил, образ-
но говоря, сменить обстановку». 
Это объяснение вызывает легкое 
недоумение, поскольку этой зи-
мой «красно-белые» уже успели 
расстаться с другим форвардом, 
Юрой Мовсисяном. И на данный 
момент в основном составе 
команды значится ровно один 
номинальный нападающий — 
Зе Луиш. Тем не менее спарта-
ковцы продолжают расставаться 
с игроками, которым еще недав-
но раздавали щедрые авансы. 
И никаких приобретений взамен 
пока не сделано. 

Павел Дацюк
признан
первой звездой
недели в НХЛ

«ВОЛШЕБНИК» 
ЗАЖИГАЕТ

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ центрфорвард 
«Детройта» Павел Дацюк при-
знан первой звездой минувшей 
недели в регулярном чемпиона-
те Национальной хоккейной 
лиги.

37-летний нападающий, про-
пустивший первые шесть недель 
«регулярки» из-за травмы, на-
брал великолепную форму: в по-
следних четырех играх на его 
счету 7 (5+2) очков.

Кроме того, в матче с «Босто-
ном» Дацюк преодолел отметку 
в 900 баллов, став лишь шестым 
хоккеистом «Детройта», кому 
покорилась эта отметка.

В текущем регулярном чем-
пионате на счету Павла, про-
званного за виртуозное мастер-
ство волшебником, 33 (11+22) 
очка в 41 матче.

Титул второй звезды недели 
достался шведскому голкиперу 
«Рейнджерс» Хенрику Лунд-
квисту, одержавшему три побе-
ды в трех матчах, а замкнул 
тройку лучших форвард «Босто-
на» Брэд Маршанд, набравший 
в четырех играх 7 (4+3) очков. 
К слову, 27-летний канадец заби-
вает уже в 13 играх кряду.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
Ф

В

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 февраля 2016 
вторник №32 (6900)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Возможны срочные поездки; по-
надобится проделать ответствен-
ную и емкую организационную 
работу. 

Телец 
Особых изменений в вашей жиз-
ни не ожидается. Помните, ста-
бильность — это тоже хорошо.

Близнецы 
Настало время для нового пар-
тнерства, для общения с людьми, 
марш-бросков вперед. Дерзайте!

Рак 
Не пытайтесь бороться с законом 
и авторитетными людьми. В ре-
зультате сами потеряете деловую 
репутацию и останетесь ни с чем.

Лев 
В это время ваш иммунитет будет 
крайне ослаблен, а в работе — 
много разногласий.

Дева 
Вы будете удивлены тем, на-
сколько точно будут сбываться 
ваши опасения, сны и страхи.

Весы 
Наступил весьма конфликтный 
период — могут вспыхнуть ссоры, 
особенно с вашими родителями.

Скорпион 
Рискуйте на здоровье! Все сегод-
ня сложится великолепно. 

Стрелец 
Вам удастся избежать авралов 
в работе, появится более четкое 
понимание будущих проектов. 

Козерог 
Вам удастся утвердиться в своих 
позициях. Продолжайте начатое.

Водолей 
Сегодняшняя ритмика пробу-
ждает интуицию, дает ответы на 
многие интересующие вопросы.

Рыбы 
Не стоит останавливаться и пе-
ред вами откроются все двери. 

16.02| 

ВТОРНИК

Круг над Атлантикой
Анатолий Буров
www.rg.ru/art/1222758
Все СМИ облетела новость о весьма драматическом лет-
ном происшествии с российским самолетом, когда над 
океаном на большой высоте отказал и загорелся один из 
двигателей самолета «Боинг 777-200», в салоне которого 
находилось 375 человек. Восхищает профессионализм 
и мастерство, самообладание и выдержка, грамотность 
экипажа, быстрые и правильные решения. Высокий про-
фессионализм при совершении вынужденной посадки 
и эвакуации пассажиров. В тяжелейших условиях начав-
шегося задымления над океаном экипаж принимает сво-
евременное, профессионально грамотное решение и бле-
стяще его реализует. Задержись экипаж с принятием ре-
шения, посадки могло бы и не быть, учитывая полет над 
океаном, дальность полета, пожар в двигателе. Мне ка-
жется, наши летчики заслужили не только благодар-
ность пассажиров и наград, но и, на мой взгляд, достой-
ны высшей награды — присвоения звания Героев России. 
Как мне кажется, это тот случай, когда ни у кого не вызы-
вают сомнения их заслуги и совершенный ими подвиг 
в мирное время. А совершенный ими подвиг достоин па-
мятника в бронзе при жизни и должен быть записан на 
памятной доске, установленной в публичном месте, что-
бы служить жизненным примером, уроком жизни для 
подрастающих поколений.
Защита Ветерана

Медведев: Россия не будет просить
отмены санкций
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1222928
Большие природные богатства России, на мой взгляд, 
всегда были не только благом, но и проклятьем страны 
на протяжении всей ее истории. Во-первых, на наши бо-
гатства всегда покушались завистливые соседи, а во-вто-
рых, природные ископаемые часто были помехой для 
развития собственного производства. Дворянам в цар-
ской России, например, часто было проще и дешевле за-
купить кареты во Франции или зеркала в Венеции, чем 
налаживать их производство в самой России. Но если не-
обходимо производить товары самим, то наш талантли-
вый, трудолюбивый и образованный народ запросто на-
ладит любое производство. Это было и во времена Петра 
Великого, и в недалеком прошлом, во время Великой 
Отечественной войны. Так что Запад, пытаясь нам навре-
дить, сам не понимает, что только помогает нам обрести 
техническую самодостаточность.
Рашит Сагитов

Планшет запрещается?
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1217215
Не понимаю, зачем отбирать у детей гаджеты, которые 
вы сами же им и купили? Не лучше ли установить правила 
использования мобильной техники и воспитывать в де-
тях уважение к ним? Да, родители не всегда могут лично 
контролировать, чем и как долго занят ребенок в телефо-
не. Но ведь для этого есть специальные программы. Лю-
бая программа родительского контроля лучше, чем про-
сто отбирать и запрещать. Надо научить детей грамотно 
и с пользой использовать технические новинки.
Ekaterina Polyakova

В ООН представлена заявка России на расширение 
шельфа в Арктике
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1220890
Россия уже активно работает в направлении расширения 
влияния в Арктике. Строят новые ледоколы, атомные ре-
акторы малой мощности. Очень много в это направление 
вкладывают сил и затрат. Так что мы будем готовы, когда 
официально примут данные документы.
Эдуард Наумов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+2, дождь

Санкт-Петербург -3...-1, облачно

Анадырь -28...-17, снег

Архангельск -5...-2, снег

Астрахань 0...+8, облачно

Благовещенск  -18...-11, снег

Владивосток -13...-4, облачно

Волгоград +2...+6, дождь

Воронеж +4...+6, дождь

Екатеринбург -14...-2, облачно

Иркутск -18...-6, облачно

Казань -6...-1, снег

Калининград 0...+2, дождь

Краснодар +11...+16, солнечно

Магнитогорск -20...-8, солнечно

Мурманск -6...-3, снег

Нижний Новгород 0...+2, дождь

Новосибирск -18...-8, облачно

Омск -18...-9, облачно

Орел +2...+5, дождь

Оренбург -11...-5, солнечно

Пермь -12...-3, снег

Ростов-на-Дону +8...+11, дождь

Севастополь +7...+17, облачно

Симферополь +9...+18, дождь

Сочи +11...+17, солнечно

Тамбов +1...+4, дождь

Тюмень -16...-4, снег

Уфа -13...-5, солнечно

Хабаровск -23...-15, снег

Челябинск -20...-7, облачно

Чита -15...-5, облачно

Элиста 0...+9, облачно

Южно-Сахалинск -24...-9, снег

Якутск -39...-31, облачно

Ярославль 0...+2, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Метеорологи обещают 
пасмурную погоду с силь-
ным дождем. Атмосфер-
ное давление — 742 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
На улице будет ясно. 
 Атмосферное давление 
повысится до 757 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается солнечная 
 погода. Атмосферное 
давление почти в норме — 
761 мм ртутного столба.

Аукционный дом «Кристи» готовится к спецоперации. В четверг, 18 февраля, здесь будут проданы 24 уни-
кальных предмета, использованных в 24-м по счету фильме о суперагенте Джеймсе Бонде «007: Спектр». 
Среди лотов есть, например, маска, которую носил на съемочной площадке актер Дэниел Крейг. 
Или роскошный автомобиль Aston Martin, специально спроектированный для легендарного шпиона. 
Ожидаемые цены покупок — от 1 тысячи до 1 миллиона фунтов стерлингов. Хотя, возможно, кто-то 
из фанатов сможет выложить за уникальный сувенир и большую сумму. Само проведение аукциона приу-
рочено к выходу в свет новой серии бондианы в форматах HD Blu-ray и DVD. Вся выручка от торгов 
поступит на благотворительность. Пока торги только готовятся, аукционный дом «Кристи» выставил 
все лоты на обозрение публики. 

СОБЫТИЕ 

15.02| ПОНЕДЕЛЬНИК

«РГ» на 14-й полосе пишет о том, 
что и востребованным специали-
стам работодатели не всегда об-
ещают подходящую должность. 
И несмотря на сегодняшнюю не-
нужность историков на рынке 
труда, у нас все равно есть выда-
ющиеся молодые ученые. В част-
ности, в Историко-архивном ин-
ституте РГГУ из года в год аспи-
ранты защищают достойные дис-
сертации. Они преодолевают 
примитивные барьеры, которые 
выставляет общество потребле-
ния. Их занятие не сулит им тако-
го успеха, какой ценится сегодня. 
Но это настоящий успех.

Подготовила Елена Кухтенкова 

ЭКОЛОГИЯ Ученые доказали, что грязный воздух 
ежегодно убивает миллионы людей
www.rg.ru/art/1222527

ФИЗКУЛЬТУРА Вдохновляющая история Джами 
Марсель: Как покинуть зону комфорта и начать 
заниматься бегом
www.rg.ru/art/1221927

ВИДЕО NASA показало год из жизни Солнца 
в шестиминутном видеоролике
www.rg.ru/art/1222912

ГАДЖЕТЫ Тест iPad Pro: Что профессиональные 
дизайнеры думают о новом планшете
www.rg.ru/art/1221133

ВООРУЖЕНИЕ Ил-76 превратят в гиперзвуковую 
летающую лабораторию
www.rg.ru/art/1222898

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Наталия 
Басовская,
историк-медиевист
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